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ПРОГНОЗ В ослаблении рубля 
к Новому году слишком много 
заинтересованных 

Курсовая работа

Яков Миркин, 
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН

РУБЛЬ потихоньку начал кло-
ниться долу. За десять дней под-
ешевел на 3 процента к доллару. 
И мы впадаем в мучительные 
размышления, не первые ли это 
признаки увядания? 

Не повторение ли это прош-
логодней пьесы, когда в январе 
были ужас, девальвация, потом 
весной наше все — рубль — стоял 
крепенький, а к концу года раз-
гулялся, как медведь на свадьбе? 
Зорко смотрим, пытаясь понять, 
когда же начнется? Ибо есть в 
2016 году сходство с прошлым 
годом: январь — февраль — анар-
хия, падение рубля, потом всю 
середину года он держится, как 
стойкий оловянный солдатик, а 

вот теперь... Что теперь? Ему 
стоять или падать? Или все-таки 
стоять?

Никто не скажет точно, что 
будет происходить в декабре. Но 
шансы ослабления рубля к кон-
цу года довольно велики. Поче-
му? Как всегда, пик выплаты 
внешних долгов падает на де-
кабрь, поближе к елочке. Чтобы 
погасить долги иностранцам, 
нужно иметь валюту. А где ее 
взять? Если бизнес будет радост-
но тратить рубли, покупая дол-
лары и евро, то валютный курс 
рубля упадет. От рубля избавля-
ются, а «их» покупают. Правда, 
утешает то, что сумма погашае-
мых долгов (15,5 миллиарда дол-
ларов) в полтора раза меньше, 
чем в прошлом году, но все-таки 
внушительная. Еще один пик де-
кабря — сезонная, еже-
годная волна рублевых 
выплат из бюджета.

ЕДА Что мы покупаем вместо 
любимого в России продукта

Сыр без сыра

Сергей Куликов

ПРОИЗВОДСТВО твердых и 
мягких сыров в России уверенно 
растет. Но проблема в том, что 
основной рост приходится на 
дешевые «сырные продукты», 
которые в последнее время 
пользуются все большей попу-
лярностью у покупателей. Так 
быть не должно, уверены эк-
сперты «Российской газеты». 

Производство сыров и про-
изводных от него продуктов за 
период с января по сентябрь 
этого года увеличилось на 1,8 
процента к аналогичному пери-
оду прошлого года, отметило 
Минэкономразвития России в 
своем мониторинге текущей со-
циально-экономической ситуа-
ции. С одной стороны, рост про-
изводства в нынешних непро-
стых условиях — факт положи-
тельный. С другой — львиная 
доля в производстве приходит-
ся на выпуск более дешевых 

сырных продуктов, где рост со-
ставляет 1,5 процента.

А что такое «сырный про-
дукт»? Он изготавливается по 
технологии сыра, но вместо сли-
вок в нем используется расти-
тельный жир. В такой продукт 
зачастую добавляют даже паль-
мовое масло — очень дешевый 
консервант, который использу-
ется для того, чтобы уменьшить 
себестоимость товара и увели-
чить срок его хранения. Пользы 
от такого «сыра», прямо ска-
жем, немного.

Как пояснили «РГ» в Нацио-
нальном союзе производителей 
молока (Союзмолоко), если в 
2012 году «сырные продукты» 
составляли 14 процентов ресур-
сов внутреннего рынка, то в 
2013 году их доля увеличилась 
до 17 процентов. А по итогам 
2015 года доля такого «сыра» на 
рынке перевалила за 
четверть — до 26 про-
центов. 
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Событие Американцы избрали президентом 
Дональда Трампа 

Не Хиллари

Елена Новоселова

С
пекулянтов на истории 
России, а также дилетан-
тов, живущих в мире ми-

фов и информационных войн, те-
перь будет меньше. Позиция рос-
сийских историков по острым и 
сложным вопросам нашего 
прошлого, до сих пор, по мнению 
специалистов, весьма вяло рас-
пространявшаяся за рубежом, 
теперь будет услышана. На это 
надеются члены Комиссии по ме-
ждународным делам, созданной 
по поручению президента Рос-
сии Владимира Путина, чтобы 
помочь выработке объективного 
подхода к оценке истории. 

Комиссия появилась летом 
этого года в рамках Российского 

исторического общества. И на 
данный момент в нее вступило 
22 иностранца, в том числе та-
кие уважаемые в мире историки, 
как  постоянный секретарь 
Французской академии Элен 
Каррер д’Анкосс, директор Ав-
стрийского института по изуче-
нию последствий войн имени 
Больцмана Штефан Карнер, 

председатель Китайского исто-
рического общества Ли Де. 

Вчера в Москве прошло вто-
рое по счету заседание новой 
структуры. 

Зачем нужна еще одна комис-
сия по истории и не будет ли она 
похожа на просуществовавшую 
три года Комиссию по противо-
действию попыткам фальсифи-

кации истории в ущерб интере-
сам России, «Российской газе-
те» объяснил ее председатель, 
научный руководитель Инсти-
тута всеобщей истории РАН, 
академик РАН Александр Чуба-
рьян. 
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Главная цель 
комиссии — наладить и активизи-
ровать связи с нашими коллега-
ми за рубежом. И это весьма сей-
час актуально. 

Во-первых, и в стране у нас 
сейчас идет мощный научный ди-
алог по поводу искажения исто-
рии и научных методов борьбы с 
ними. И в мире ситуация непро-
стая. Однако ученые стран Евро-
пы, Азии и других кон-
тинентов выдержали 
проверку санкциями. 

Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон

Р
еспубликанец Дональд 
Трамп в своем первом 
выступлении в качест-
ве избранного прези-
д е н та  С Ш А  в ы б р а л 

примирительный тон и выразил 
готовность работать как с поли-
тическими оппонентами, так и 
со всеми нациями, готовыми к 
добрым отношениям с Амери-
кой.

Вскоре после того, как демо-
крат Хиллари Клинтон позвонила 
Трампу и признала свое пораже-
ние на выборах, он вышел к лику-
ющим сторонникам. Трампа 
представил избранный вице-пре-
зидент Майкл Пенс, назвав вы-
борную ночь «исторической». 
Трамп, одетый в темный костюм 
и галстук традиционного респу-
бликанского цвета — красного, 
появился на сцене в сопровожде-
нии супруги Меланьи и многочи-
сленных детей под торжествен-

ную музыку и скандирование 
толпы: «USA! USA!».

«Мне только что позвонила 
экс-госсекретарь Клинтон, — рас-
сказал Трамп. — Она поздравила 
нас с победой. А я поздравил ее и ее 
семью, она боролась до конца». В 
первой речи Трамп призвал «пре-
одолеть раскол в американском 
обществе» и работать вместе неза-
висимо от партийной принадлеж-
ности. «Настало время для всех де-
мократов, республиканцев и неза-
висимых объединиться», — сказал 
он, пообещав «быть президентом 
для всех американцев». «Работая 
вместе, мы перестроим нацию и 
обновим американскую мечту», — 
уверен Трамп, собирающийся 
«перестроить инфраструктуру в 
США, создать новые рабочие ме-
ста, заботиться о ветеранах». Из-
бранный президент практически 
не говорил о внешней политике, 
пообещав лишь «поладить со все-
ми нациями, которые хотят пола-
дить с США», и сделать это на 
«справедливой основе». «Кампа-

ния завершена, — резюмировал 
Трамп. — Но работа нашего движе-
ния только начинается. Это потря-
сающий вечер. Я люблю эту стра-
ну. Спасибо!».  Трамп также по-

благодарил членов своей семьи и 
ключевых советников, часть кото-
рых с высокой вероятно-
стью войдет в состав но-
вого кабинета. 

ФОРУМ Российские и зарубежные ученые будут бороться 
с манипуляцией историческими фактами

Дилетанты.net

Этот следивший за выборами в США житель Нью-Дели празднует победу Дональда Трампа. 
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Австралийский доллар  48,9227
Азербайджанский манат  38,2981
Армянский драм**  13,3989
Белорусский рубль  33,4517
Болгарский лев  36,3110
Бразильский реал  20,0624

Венгерский форинт**  23,2329
Вон Республики Корея***  55,6562
Датская крона*  95,4350
Доллар США  63,8928
Евро  71,3491
Индийская рупия**  96,1336

Казахстанский тенге**  18,7262
Канадский доллар  47,6314
Киргизский сом**  93,0026
Китайский юань*  94,3401
Молдавский лей*  32,5154
Новый туркменский манат  18,2864

Норвежская крона*  77,7247
Польский злотый  16,3534
Румынский лей  15,7395
СДР  88,1344
Сингапурский доллар  45,9594
Таджикский сомони*  81,3403

Турецкая лира  20,0656
Узбекский сум***  20,6439
Украинская гривна*  24,9899
Фунт стерлингов  79,3229
Чешская крона*  26,2739
Шведская крона*  71,1699

Швейцарский франк  65,6658
Южноафриканский рэнд*  47,2608
Японская иена**  61,8727

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 10.11.16 

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Акцент

 Ученые стран Европы, Азии 
и других континентов выдер-
жали проверку санкциями
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ОФИЦИАЛЬНО
Владимир Путин направил поздравительную телеграмму Дональду 
Трампу по случаю победы на выборах Президента Соединенных Шта-
тов Америки.

Уважаемый господин Трамп,
примите искренние поздравления по случаю Вашей победы на выборах 
Президента Соединенных Штатов Америки.
Рассчитываю на совместную работу с Вами по выведению российско-
американских отношений из кризисного состояния, а также по реше-
нию актуальных вопросов международной повестки дня и поиску эф-
фективных ответов на вызовы глобальной безопасности.
Убежден, что выстраивание конструктивного диалога между Москвой 
и Вашингтоном, основывающегося на принципах равноправия, взаим-
ного уважения и реального учета позиций друг друга, отвечает интере-
сам народов наших стран и всего мирового сообщества.
Желаю Вам доброго здоровья, благополучия и успехов в столь ответст-
венной деятельности во главе государства.

С уважением,
Владимир Путин
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Объявление о конкурсе работ, 
представляемых на соискание премий 
Правительства Российской Федерации 

2017 года в области науки и техники
В соответствии с Положением о премиях Правительства Российской 

Федерации в области науки и техники, утвержденным постановлением Пра-
вительства Российской Федерации от 26 июля 2010 г. № 544, с изменения-
ми, внесенными постановлениями Правительства Российской Федерации 
от 20 августа 2014 г. № 833 и от 16 июля 2015 г. № 713, Межведомственный 
совет по присуждению премий Правительства Российской Федерации в 
области науки и техники объявляет конкурс работ на соискание премий Пра-
вительства Российской Федерации 2017 года в области науки и техники.

Представление работ производится в соответствии с указанным Поло-
жением и Перечнем, образцами и требованиями, предъявляемыми к офор-
млению прилагаемых к работе на соискание премий Правительства Россий-
ской Федерации в области науки и техники документов. Перечень публику-
ется на сайте «Российской газеты»: www.rg.ru.

Работы, оформленные в соответствии с изложенными в Перечне требо-
ваниями, принимаются лично от авторов или их доверенных лиц в Мини-
стерстве образования и науки Российской Федерации по адресу: 125993, 
Москва, Тверская ул., д. 11, а также размещаются авторами на сайте Прав-
премии.рф с даты публикации настоящего объявления в «Российской газе-
те» до 20 февраля 2017 года.

Телефоны для справок: (495) 629-17-09, 629-19-71.
Работы, оформленные с нарушением указанных требований, не прини-

маются.
Представленные материалы авторам не возвращаются. 

ПАРЛАМЕНТ Депутаты Госдумы одобрили выплаты пенсионерам и отреагировали 
на взрывы газа в жилых домах 

Баланс справедливости 
Татьяна Замахина

Х
отя вчерашняя думская 
«пленарка» и прошла под 
знаком выборов в США, де-

путаты все же уделили присталь-
ное время важным внутренним 
вопросам. В частности, Госдума 
оперативно отреагировала на 
призыв главы государства рас-
пространить выплату в 5 тыс. ру-
блей на военных пенсионеров, ко-
торых ранее собирались оставить 
без этих денег. Кроме того, депу-
таты ответили на серию газовых 
взрывов принятием долгождан-
ных поправок о штрафах.

Комментируя победу Трампа, 
спикер Госдумы Вячеслав Воло-
дин не исключил, что отношения 
России и США станут «более кон-
структивными». «Нынешние рос-
сийско-американские отношения 
нельзя назвать дружескими. Хо-
чется верить, что с новым прези-
дентом США возможен более кон-
структивный диалог  наших 
стран», — сказал Володин. «Любые 
шаги в этом направлении россий-
ский парламент будет только при-
ветствовать и поддерживать», — 
подчеркнул спикер.

Приход нового президента 
США депутаты объявили «утром 
надежды» для мира, а главной 
причиной поражения Хиллари 
Клинтон назвали «антироссий-
скую истерию».

«Америка съела мое время», — 
пожаловался «единоросс» Алек-
сандр Сидякин, выступая от фрак-
ции. Но все же он успел призвать 
коллег не забывать о «российских 
делах» и принять назревшие по-
правки, которые направлены на 

профилактику взрывов бытового 
газа. Напомним, что сразу не-
сколько таких трагедий произош-
ло в городах России в последнее 
время. В городе Иваново в резуль-
тате двух взрывов погибли 9 чело-
век. В Рязани из-за взрыва частич-
но обрушился многоэтажный дом, 
погибли семеро. За первые шесть 
месяцев 2016 года газовые аварии 
унесли 168 жизней, а за последние 
десять лет счет идет уже на тысячи 
погибших, рассказал Сидякин.

Госдума единогласно одобрила 
во втором чтении поправки о 
штрафах за неисправное газовое 
оборудование до 400 тыс. рублей. 
В частности, ответственность 
устанавливается «за нарушение 
требований к качеству (сроку, пе-
риодичности)» работ по техоб-
служиванию и ремонту внутридо-
мового или внутриквартирного 
газового оборудования. Будут 
штрафовать и за отказ пускать в 
квартиры сотрудников специаль-
ных организаций для техобслужи-
вания и ремонта газового обору-
дования. Ответственность грозит 
и уклонистам от замены неи-
справного оборудования.

Если штрафы для граждан 
сравнительно небольшие (от 1 
тыс. до 2 тыс. рублей — за первое 
нарушение и до 5 тыс. — для реци-
дивистов), то для должностных 
лиц они уже в разы больше (до 40 
тыс.), а для юрлиц — в десятки (до 
200 тыс.). В случае если наруше-
ния привели к аварии, штрафы 
возрастают: для граждан до 10—30 
тыс. рублей, с должностных лиц 
возьмут от 50 тыс. до 100 тыс. ру-
блей, с юридических лиц — от 100 
тыс. до 400 тыс. рублей.

Серьезных нарушителей будут 
судить уже по уголовной статье, 
так что нововведение направлено 
на профилактику, ведь мелкие на-
рушения нередко вырастают в 
крупные, сказал ранее «РГ» глава 
Комитета по госстроительству и 
законодательству Павел Краше-
нинников («ЕР»). По его словам, 
взрывы зачастую происходят при 

попустительстве управляющих 
компаний, обслуживающих газо-
вое оборудование в жилых домах, 
либо от безответственности са-
мих жильцов, которые не пускают 
в квартиры контролеров.

Как объяснил его коллега по 
фракции Рафаэль Марданшин, по-
правки ко второму чтению пред-
лагают наделить правительство 
полномочиями устанавливать 
требования к лицам, работаю-
щим в сфере техобслуживания, 
ремонта и диагностики внутридо-
мового и внутриквартирного га-
зового оборудования. Цель — выг-
нать с рынка неквалифицирован-

ных дельцов, добавил Сидякин.
Если эти поправки ждали свое-

го основного чтения больше года, 
то призыв президента на тему вы-
платы военным пенсионерам был 
учтен законодателями куда бы-
стрее. 

Напомним, что 7 октября Гос-
дума одобрила в первом чтении 
замену второй в этом году индек-

сации пенсии на единовременную 
выплату. Это произошло по эко-
номическим причинам. В кабми-
не при этом объяснили, что пен-
сионеры не проиграют, а получа-
тели маленьких пенсий даже вы-
играют. Однако это не касалось 
военных пенсионеров — их оста-
вили не только без индексации, но 
и без 5 тыс. рублей. 

Накануне во вторник на сове-
щании с членами Совбеза Влади-
мир Путин дал поручение кабми-
ну оперативно распространить 
выплату и на военных пенсионе-
ров, а также приравненные к ним 
категории. Это, например, экс-ра-

ботники правоохранительных ор-
ганов. Средства на такие выпла-
ты, по словам президента, в бюд-
жете имеются.

Рассматривая поправки о вы-
платах всем пенсионерам, депута-
ты восстановили справедливость 
и добавили в число получателей и 
военных. Глава Комитета Госдумы 
по труду, социальной политике и 
делам ветеранов Ярослав Нилов 
(ЛДПР) уточнил, что на такие вы-
платы потребуется ориентиро-
вочно 5 млрд рублей. Таким обра-
зом, в целом на все категории пен-
сионеров уйдет 226 млрд.

Свои 5 тыс. рублей пенсионе-
ры получат в январе 2017 года, 
для этого нужно на 31 декабря ны-
нешнего года успеть оформить 
пенсию и получить ее хотя бы 
один раз. Важно, что единовре-
менная выплата будет осуществ-
ляться независимо от получения 
пенсионером иных выплат или 
предоставления ему мер социаль-
ной поддержки. Тем, кто на пен-
сии продолжает трудиться, вы-
плата тоже полагается. Однако 
проживающие за границей пенси-
онеры — граждане РФ ее получить 
не смогут.

В правительстве особо подчер-
кнули, что замена индексации на 
выплату — мера временная, свя-
занная со сложностями в эконо-
мике. В следующем году пенсии 
проиндексируют по фактической 
инфляции.

На вчерашнем заседании депу-
таты Госдумы также освободили 
эту выплату от НДФЛ, от того же 
налога «избавили» все ежемесяч-
ные выплаты ветеранам боевых 
действий.

ЦИК

Виновные 
в нарушениях 
на выборах 
должны быть 
наказаны 

ДОВЕСТИ 
ДО СУДА

Виталий Петров

ЦЕНТРАЛЬНАЯ избирательная 
комиссия внимательно следит 
за тем, как расследуются нару-
шения, имевшие место на про-
шедших выборах депутатов 
Госдумы.

Вчера председатель ведомст-
ва Элла Памфилова выразила 
надежду, что все дела, возбу-
жденные по факту нарушений 18 
сентября, будут доведены до 
суда. «Мы все-таки ждем, что ви-
новные будут наказаны», — ска-
зала она на заседании ЦИК. Пока 
что у нее вызывает недоумение 
то обстоятельство, что среди 
всего массива предполагаемых 
нарушений наиболее быстрая 
реакция была не в отношении 
нарушителей, а в отношении на-
блюдателей, которые пытались 
выявлять нарушителей. «Это 
просто абсурд», — охарактеризо-
вала ситуацию Памфилова.  

Между тем на следующем за-
седании ЦИК планирует подве-
сти итоги комплексной провер-
ки в Санкт-Петербурге, в том чи-
сле по ситуации в 217-м одно-
мандатном округе, где на про-
шедших думских выборах балло-
тировалась кандидат от Партии 
роста Оксана Дмитриева. Ранее 
политик направила в ведомство 
обращение с приложенным ана-
лизом видеоматериалов, собран-
ных с 200 участков, где, по ее 
мнению, видны существенные 
нарушения. Член Партии Роста 
полагает, что «по вновь открыв-
шимся обстоятельствами» ЦИК 
располагает юридическим пра-
вом отменить результаты выбо-
ров в указанном округе.

Помимо этого Памфилова со-
общила, что посетит Дагестан 
после проверки правоохрани-
тельными органами информации 
о нарушениях на прошедших вы-
борах. По ее словам, в этот реги-
он для уточнения ряда аспектов, 
связанных с деятельностью тер-
риториальных и участковых ко-
миссий, направлен «целый де-
сант» представителей ЦИК. «Мы 
договорились с Рамазаном Абду-
латиповым (главой Дагестана. — 
«РГ») о том, что как только поя-
вятся внятные результаты прове-
рок правоохранительными орга-
нами тех заявлений о злоупотре-
блениях, которые они обязаны 
рассмотреть, то сразу же прове-
дем совместную встречу. Кроме 
того, мы встретимся со всеми, 
кто к нам обращался с жалобами, 
чтобы снять те проблемы, кото-
рые накопились», — пообещала 
председатель Центризбиркома.

Сотрудников региональных 
избирательных комиссий Элла 
Памфилова призвала не чинить 
препятствий гражданам, кото-
рые просят показать им видео-
записи с избирательных участ-
ков. Так, в ЦИК поступило семь 
обращений о неправомерном, 
по мнению заявителей, отказе в 
предоставлении таких видеома-
териалов. 

Рассказала Памфилова и о 
своей встрече с первым замруко-
водителя администрации Крем-
ля Сергеем Кириенко. В ходе 
этой беседы глава ЦИК рассказа-
ла о своих выводах по итогам из-
бирательной кампании, а также 
обратила внимание Кириенко на 
негативные моменты, которые 
могут отрицательно сказаться на 
проведении будущих выборов. 

«Сергей Владиленович умеет 
внимательно слушать. Самое 
главное, что он сейчас в общении 
со мной делает, — он довольно 
долго знакомился с той инфор-
мацией, которую я полагала 
нужным до него донести, вклю-
чая свои соображения, наблюде-
ния и резюме», — сказала Памфи-
лова журналистам. По ее словам, 
у нее с Кириенко «идет очень хо-
рошее рабочее взаимодейст-
вие». «В большей степени (на 
встрече) я анализировала те не-
гативные нюансы, с которыми 
мы столкнулись и которые могут 
негативным образом повлиять 
на будущие кампании», — отме-
тила глава ЦИК. 

Кремль Владимир Путин принял верительные грамоты от послов 
19 государств и прокомментировал итоги выборов в США

Дипмиссия выполнима
Кира Латухина

В
чера в Александров-
ском зале Большого 
Кремлевского дворца 
президент России при-
нимал верительные 

грамоты от послов иностранных 
государств. Владимир Путин по-
здравил их с официальным нача-
лом дипломатической миссии и 
прокомментировал итоги выбо-
ров в США.

На церемонию пригласили 
послов 19 государств: Греции, 
Польши, Финляндии, Люксем-
бурга, Нидерландов, Туркме-
нии, Черногории, Новой Зелан-
дии, Бурунди, Колумбии, Мали, 
Сомали, Чада, Гамбии, Ислан-
дии, Боснии и Герцеговины, Кам-
боджи, Экваториальной Гвинеи, 
а также Апостольского нунция — 
диппредставителя Папы Рим-
ского. Президент поздравил всех 
с началом ответственной и важ-
ной дипломатической миссии в 
Москве и заверил, что они могут 
рассчитывать на поддержку рос-
сийского руководства, органов 
власти, представителей бизнеса 
и общественности.

«Россия готова сотрудничать 
со всеми странами в духе чест-
ного и взаимовыгодного пар-
тнерства; выступает за обеспе-
чение равной и неделимой без-
опасности, за решение мировых 
и региональных проблем, урегу-
лирование конфликтов на про-
чной основе международного 
права и Устава ООН», — подчер-
кнул Владимир Путин. «Именно 
этими принципами мы руковод-
ствуемся при выработке подхо-
дов к наиболее острым вопросам 
современной повестки дня, 
включая и сирийский кризис», — 
добавил он.

«По большому счету на си-
рийской земле сейчас определя-
ются способность и готовность 
международного сообщества 
объединить усилия и вместе 
противостоять единой для всех 
нас угрозе — террористической, 
а также адекватно отвечать на 
другие вызовы глобальной без-
опасности и стабильности», — 
убежден президент. «Вместе с 
заинтересованными странами 
Россия содействует запуску вну-
трисирийского диалога. Убежде-
ны, решение сирийского кон-
фликта должно быть политиче-
ским — только так можно остано-
вить кровопролитие, обеспе-
чить возвращение миллионов 
беженцев, восстановить эконо-
мику и социальную сферу этой 
страны», — сказал он.

Глава государства отдельно 
остановился на выборах в США. 
«Мы внимательно следили за 
этой кампанией, хочу поздра-
вить американский народ с за-
вершением избирательного ци-
кла,  а  господина Дональда 

Трампа — с победой на этих вы-
борах», — заявил он. Утром Пу-
тин направил Трампу телеграм-
му: пожелал успехов и выразил 
надежду на совместную работу 
с целью вывести двусторонние 
отношения из кризисного со-
стояния, а также найти реше-
ния актуальных вопросов ме-

ждународной повестки и эф-
фективные ответы на вызовы 
глобальной безопасности.

Президент России надеется 
на конструктивный диалог меж-
ду Москвой и Вашингтоном, ко-
торый бы основывался на прин-
ципах равноправия, взаимного 
уважения и реального учета по-

зиций друг друга. «Мы слышали 
предвыборные заявления еще 
кандидата в президенты Соеди-
ненных Штатов, которые были 
направлены на восстановление 
отношений между Россией и 
США, — напомнил Путин, высту-
пая на церемонии. — Мы понима-
ем и отдаем себе отчет в том, что 
это будет непростой путь с уче-
том той деградации, в которой, к 
сожалению, находятся отноше-
ния между США и Россией. И 
это, как я уже неоднократно го-
ворил, не наша вина, что рос-
сийско-американские отноше-
ния находятся именно в таком 
состоянии».

«Но Россия готова и хочет 
восстановления полноформат-
ных отношений с Соединенны-
ми Штатами, — подчеркнул пре-

зидент. — Повторяю, исходим из 
того, что это будет непростой 
путь, но мы готовы пройти и 
свою часть и сделать все, чтобы 
вернуть российско-американ-
ские отношения на устойчивую 
траекторию развития». «Это 
пошло бы на пользу как россий-
скому, так и американскому на-
родам и позитивно сказалось 
бы на общем климате в миро-
вых делах, учитывая особую от-
ветственность России и США за 
поддержание глобальной ста-
бильности и безопасности», — 
считает он.

Президент РФ принимает веритель-
ную грамоту от главы дипмиссии 
Гамбии Момоду Аки Байо.

Акцент

 Единовременная выплата 
будет осуществляться незави-
симо от получения пенсионе-
ром иных выплат или предо-
ставления ему мер социаль-
ной поддержки

Акцент

Россия готова и хочет восста-
новления полноформатных 
отношений с Соединенными 
Штатами

Фото смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560

ЦИК планирует 
подвести итоги ком-
плексной проверки 
в Санкт-Петербурге, 
в том числе 
по ситуации 
в 217-м одномандат-
ном округе

Деловой завтрак

Владимир Иосифович Ресин    
Депутат Государственной Думы    
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ПРЕЗИДЕНТ 
Владимиру Путину 
доложили о работе РЖД

Кольцо 
рекордов

Кира Латухина

НА ВСТРЕЧЕ с главой РЖД Олегом Белозеровым прези-
дент Владимир Путин положительно оценил работу Мо-
сковского центрального кольца (МЦК).

«Мы планировали выйти на 225 тысяч человек только 
через год. А буквально несколько дней назад рекорд — 299 
тысяч человек в сутки мы перевезли, при этом потреб-
ность еще выше, — сообщил Олег Белозеров. — Как я уже до-
кладывал, у нас технические возможности есть, мы и вре-
мя постараемся сократить, и увеличить составность пое-
здов. Это хороший результат, хороший задел».

«Проект хороший», — похвалил глава государства. 
«Очень интересный», — согласился собеседник.

Глава РЖД рассказал о ситуации в целом. «Растет гру-
зооборот, почти на 1,5 процента, и растут все основные 
перевозочные показатели», — доложил он. «По пассажи-
рообороту за 10 месяцев плюс 4,3 процента. При этом 
два последних года у нас наблюдается снижение. Рост в 
прошлом году по дальнему следованию, а сейчас у нас 
уже рост будет почти один процент в этом году в целом и 
по пригороду, и по дальнему следованию», — уточнил Бе-
лозеров.

«В дальнем следовании льготы детям с 10 до 17 лет, ко-
торые мы давали, и льготы, которые были предусмотрены 
правительством, дали тоже хороший результат — плюс 16 
процентов в целом, — сообщил докладчик. — И повышение 
скоростей движения поездов, это поезда «Ласточка», 
дали плюс 23 процента по этому году».

«Сапсан» по-
прежнему бьет ре-
корды: в этом году 
плюс 35 процентов. 
И уже начинают го-
ворить, что перена-
сыщен, нужно опять 
думать что-то об уве-
личении подвижно-
го состава, — заметил глава РЖД. — При этом мы не забы-
ваем в том числе и о международных рейсах и в декабре 
планируем запустить поезда на маршруте Москва — Бер-
лин с изменяющейся шириной колеи, поезд будет идти 
буквально 20 часов».

Правительство в этом году приняло беспрецеден-
тные меры по поддержке пассажирского движения. 
«Это нам даст возможность дополнительно со следую-
щего года закупать почти тысячу новых вагонов», — со-
общил Белозеров.

«У нас проблема была со временем продажи билетов, 
— также рассказал докладчик. — Мы не могли продавать 
билеты за 60 суток — и основной объем продавали за 45 
суток. С 11 декабря практически все дальние поезда пе-
рейдут на 60 суток, и мы потом перейдем на 90 суток». 
Растут и электронные продажи, через них реализуется 
почти 40 процентов.

Рассказал Белозеров и о грузовых перевозках: «Пла-
нируем, что до конца года у нас будет прирост и по по-
грузке, и по тарифному грузообороту, поэтому здесь си-
туация стабильная». «Нашли варианты снижения издер-
жек более чем на 40 миллиардов — уже на сегодняшний 
момент это почти 65 миллиардов. Работу не останавли-
ваем, двигаемся по всем направлениям, в том числе и 
скорости движения, — продолжил Белозеров. — За год ра-
боты мы практически сэкономили более 100 миллиар-
дов. Это один месяц затрат «Российских железных до-
рог», причем без ухудшения качества, именно за счет 
различных механизмов».

При этом состояние инфраструктуры улучшается. А 
средняя зарплата в компании — чуть больше 47 тысяч ру-
блей — тоже выросла. Сохранились и льготы сотрудников.

«У нас выполняется вся инвестиционная программа, 
все направления по поручениям мы своевременно реали-
зуем — начиная от модернизации БАМа и Транссиба, в том 
числе направления на юг, — заверил Белозеров. — Отдельно 
хотел сказать, что развитие и обновление участков желез-
нодорожной инфраструктуры на подходах к портам Азова 
и Черноморского бассейна, в том числе и подходам к 
Крымскому мосту, — все своевременно, все деньги есть, 
работа ведется в соответствии с планом».

Президент также побеседовал с главой администрации 
Тамбовской области. Александр Никитин рассказал, что 
ученые обнаружили в регионе самое крупное в России ме-
сторождение ильменит-рутил-циркониевых песков. А это 
исходное сырье для производства титана. Одно из пред-
приятий «Ростеха» уже получило разрешение на работу 
на месторождении, и Никитин попросил помочь ускорить 
проведение исследовательских работ.

«Вы вместе с Чемезовым (глава «Ростеха». — Прим. 
«РГ») подготовьте соответствующее обращение, письмо», 
— сказал Владимир Путин и добавил, что ждет от реализа-
ции проекта большого экономического эффекта.

По пассажирообо-
роту за 10 месяцев 
плюс 4,3 процента
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БЕЗОПАСНОСТЬ   Николай Патрушев 
поговорил с японским коллегой

В режиме легкой 
секретности

Иван Егоров

СЕКРЕТАРЬ Совета безопасно-
сти РФ Николай Патрушев 
встретился в Москве с главой Со-
вета национальной безопасно-
сти Японии Сётаро Яти.

— Патрушев и Яти рассмотре-
ли вопросы региональной и ме-
ждународной безопасности, — 
сообщил корреспонденту «РГ» 
официальный представитель ап-
парата Совбеза Евгений Ано-
шин. — Отдельное внимание уде-
лено основным вызовам и угро-
зам в Азиатско-Тихоокеанском 
регионе, а также российско-
японскому сотрудничеству в 
сфере безопасности.

По его словам, Яти прибыл в 
Москву по приглашению Нико-
лая Патрушева. Предыдущая 
встреча секретарей советов без-
опасности России и Японии со-
стоялась в Токио в сентябре 
2015 года.

По данным японского агент-
ства Дзидзи, стороны также 
должны были обсудить ситуа-
цию на Корейском полуострове 
и конфликт в Сирии.

Надо сказать, что визит гене-
рального секретаря Совета без-
опасности Японии Сётаро Яти 
начался в режиме легкой секрет-
ности. Официальный Токио со-
общил о том, что Яти посетит 
Россию с 8 по 10 ноября только 
за день до его прилета. До этого 
японский кабмин несколько раз 
опровергал сообщения в СМИ о 
готовящемся визите в Москву 
одного из самых близких совет-
ников премьер-министра Япо-
нии Синдзо Абэ. 

Почти двухчасовая встреча с 
Николаем Патрушевым и даль-

нейшие переговоры с участием 
представителей МИД, миноборо-
ны и сотрудников аппарата Сов-
беза РФ проходила в Президент-
отеле за закрытыми дверями. 
Прессу не пустили даже на про-
токольную съемку — как объя-
снили в российском Совбезе, по 
просьбе японской стороны. Мно-
гочисленным японским теле- и 
фотожурналистам пришлось сто-
ять за оградой Президент-отеля и 
снимать все въезжающие на тер-
риторию автомобили с мигалка-
ми и посольскими номерами. 
Столь пристальное внимание 
японских СМИ к этой закрытой 
встрече не случайно — по их дан-
ным, она должна стать частью 
подготовки к предстоящему в се-
редине декабря визиту в Японию 
Владимира Путина.

При этом, по данным «РГ», 
оба секретаря нашли общий 
язык еще задолго до московской 
встречи. Не случайно главной те-
мой их регулярных встреч стало 
укрепление доверия между стра-
нами, в том числе по проблемам 
международной и региональной 
безопасности. Напомним, что 
еще в октябре 2012 года между 
Москвой и Токио был подписан 
меморандум о развитии отноше-
ний в области безопасности.

Визит Сётаро Яти стал уже 
вторым за последнее время при-
ездом крупного японского чи-
новника в Россию. На днях в Мо-
скву прилетал министр эконо-
мики, торговли и промышленно-
сти Японии Хиросигэ Сэко, ко-
торый назначен ответственным 
за развитие хозяйственного со-
трудничества с Россией. В насто-
ящее время Токио и Москва ве-
дут активную подготовку к на-
меченному на декабрь визиту в 
Японию президента РФ. В сере-
дине ноября в Токио предстоит 
заседание двусторонней меж-
правительственной комиссии по 
торгово-экономическим вопро-
сам, которую с российской сто-
роны возглавит первый вице-
премьер правительства Игорь 
Шувалов. А на прошлой неделе 
Японию посетила председатель 
Совета Федерации Валентина 
Матвиенко. По словам спикера 
Совфеда, в данное время между 
Москвой и Токио идут политиче-
ские консультации по подготов-
ке мирного договора, в подписа-
нии которого заинтересованы 
обе стороны. 

ПРАВО В Закон 
«О материальной 
ответственности 
военнослужащих» 
внесут изменения

Только по суду

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд РФ запретил требовать 
с военнослужащих полной компенсации материально-
го вреда, причиненного их действиями или бездейст-
вием. Как установили судьи, для этого во всяком слу-
чае необходимо доказать факт вины и вынести приго-
вор суда.

С жалобой обратился бывший командир части Дмит-
рий Батарагин. Территорию вверенного ему военного го-
родка обслуживало ОАО «Славянка», которое затем вы-
ставило министерству обороны завышенные счета. Акты 
приемки выполненных работ не проверил ни полковник 
Батарагин, ни подчиненный Кирилл Ходулин. Ущерб —  
2,4 млн рублей.

Военнослужащие 
стали фигурантами 
уголовного дела, ко-
торое затем было 
прекращено за исте-
чением срока давно-
сти. Но в рамках гра-
жданского судопро-
изводства с Батара-
гина взыскали мил-
лион, а с Ходулина — 
300 тысяч рублей 
ущерба, поскольку в 
соответствии с ФЗ 
«О материальной от-
ветственности воен-
нослужащих» возмещение производится независимо от 
привлечения военнослужащего к дисциплинарной, ад-
министративной или уголовной ответственности за дей-
ствия (бездействие), которыми причинен ущерб. Суды 
исходили из того, что, «давая согласие на прекращение 
дела в связи с истечением сроков давности, то есть по не-
реабилитирующему основанию, они полностью призна-
ли свою вину».

Однако заявители с такой трактовкой не согласны. В 
жалобе Батарагин указал, что проходил по делу лишь как 
подозреваемый, в то время как суд сделал вывод о том, 
что тот совершил преступление. Судьи КС, в частности, 
указали, что наша правоприменительная система испо-
ведует принцип презумпции невиновности, все сомне-
ния трактуются в пользу обвиняемого, а «решение о пре-
кращении уголовного дела не равнозначно приговору». 
То есть для привлечения военнослужащего к материаль-
ной ответственности по Закону «О материальной ответ-
ственности военнослужащих» должно быть доказано в 
суде. Законодателю надо внести изменения в порядок 
привлечения военнослужащих к полной материальной 
ответственности. Дело Дмитрия Батарагина подлежит 
пересмотру.

ВИЗИТЫ Дмитрий Медведев 
проведет переговоры 
в Израиле и Палестине

Мир в формате 
диалога

Виталий Петров

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ правительства Дмитрий Медведев 
оправился на Ближний Восток. С 9 по 11 ноября россий-
ский премьер находится с визитами в Израиле и Пале-
стине. Вице-премьер — глава аппарата правительства 
Сергей Приходько заявил журналистам, что Россия по-
следовательно выступает за возобновление палестино-
израильского диалога, и эту позицию Дмитрий Медведев 
будет доносить до глав двух государств. 

Визит председателя правительства РФ в Израиль на-
чался вчера поздно вечером. Медведев посетил храм Гро-
ба Господня в Иерусалиме и Стену Плача. Сегодня у него 
состоятся переговоры с премьер-министром Биньями-
ном Нетаньяху, встреча с президентом Реувеном Ривли-
ном, а также беседа с 
лидером оппозиции 
в кнессете Ицхаком 
Герцогом. По словам 
Сергея Приходько, 
будут подробно рас-
смотрены актуаль-
ные вопросы двусто-
ронней повестки 
дня, включая пути 
дальнейшего укре-
пления торгово-эко-
номического, инве-
стиционного, науч-
но-технического, ин-
новационного и гуманитарного сотрудничества между 
двумя странами. По итогам переговоров будут подписа-
ны несколько документов, включая договор о сотрудни-
честве в области социального обеспечения.  

11 ноября Медведев побывает в мемориальном ком-
плексе жертв катастрофы европейского еврейства, где, в 
частности, возложит венок к вечному огню. «Россию и 
Израиль сближает неприятие антисемитизма, других 
проявлений ксенофобий и межнациональной розни, — 
подчеркнул Приходько. — Мы вместе выступаем против 
фальсификации истории, пересмотра итогов Второй ми-
ровой войны, попыток героизации приспешников фа-
шизма, умаления решающего вклада в победу над на-
цистской Германией Советского Союза, отрицания Хо-
локоста».

В этот же день российский премьер отправится в со-
седнее государство Палестину, с которым у Израиля со-
храняются непростые отношения. Сергей Приходько 
подтвердил, что Россия последовательно выступает за 
скорейшее возобновление палестино-израильского ди-
алога. «Россия, как надежный партнер Палестины, всег-
да поддерживала палестинский народ в реализации его 
законных чаяний», — отметил вице-премьер. Он под-
твердил заинтересованность Москвы в справедливом 
решении палестинской проблемы на основе соответст-
вующих резолюций Совбеза ООН, предусматривающих 
создание независимого палестинского государства в 
границах 1967 года со столицей в Восточном Иерусали-
ме. В ходе переговоров, которые Дмитрий Медведев про-
ведет в Иерихоне с палестинским лидером Махмудом 
Аббасом, будут обсуждаться развитие двусторонних 
связей и взаимодействие в региональных делах. Также 
возможна проработка встречи палестинского и изра-
ильского лидеров. 

АРМИЯ Сергей Шойгу встретился 
с дочерью погибшего в 1944 
году красноармейца

Министр 
вас примет

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА Сергей Шойгу принимал 
в Доме правительства граждан, 
которые обратились к министру 
обороны с личными и не совсем 
личными вопросами.

Например, председатель сою-
за «Военно-исторический клуб 
«Бессмертные гусары» Артем Гу-
сев записался на прием к Шойгу, 
можно сказать, с общественно 
значимой целью. Он уже не-
сколько лет хлопочет о присвое-
нии одной из воинских частей 
Самары почетного наименова-
ния Александрийской. Большой 
почитатель «батальных» собы-
тий, он выяснил, что в 1910—
1914 годах в столице Поволжья 
был расквартирован 5-й гусар-
ский Александрийский импера-
трицы Александры Федоровны 
полк. «Там служило много слав-
ных людей, полк прошел три ту-
рецкие кампании и четыре поль-
ские, участвовал в войне с Напо-
леоном, где и получил свое на-
звание «Бессмертные гусары», — 
рассказал Гусев министру.

В этом году геройскому полку 
исполнилось бы 240 лет. Было бы 
правильно восстановить спра-
ведливость — присвоить действу-
ющей воинской части историче-
ское наименование. Есть ведь в 
Москве Преображенский и Се-
меновский полки. Почему бы в 
Самаре не быть Александрий-
ской бригаде!

Его предложение везде поддер-
жали, но дали понять: требуется 
согласие министра обороны. Вот 
и отправился Гусев в Москву, что-
бы лично изложить Шойгу суть 
проблемы. Вместе с ним на прием 
к главе военного ведомства Рос-
сии пришел командующий Цен-
тральным военным округом Вла-
димир Зарудницкий. Он доложил 
министру, что предложение Гусе-
ва одобрено военным советом 
ЦВО, подготовлен соответствую-
щий пакет документов: инициа-
тиву стоит поддержать.

— Тогда так и решим, — согла-
сился Шойгу и, обращаясь к Гу-
севу, добавил: — Хорошим делом 
занимаетесь, правильным.

Для родственников погибше-
го в Великую Отечественную 
войну красноармейца Виктора 
Гладышева обращение к мини-
стру обороны было делом се-
мейным. Дочь фронтовика Гали-
на рассказала Шойгу, что ее 
отец сложил голову в 1944-м. 

Долгие годы родные по крупи-
цам собирали данные о том, как 
воевал красноармеец. Эти пои-
ски привели их на сайт минобо-
роны. В разделах «Мемориал» и 
«Подвиг народа» Галина обна-
ружила знакомую фамилию, а 
рядом с ней — информацию о 
том, что Виктор Гладышев был 
посмертно удостоен ордена 
Отечественной войны II степе-
ни. Женщина и попросила Шой-
гу передать ей удостоверение к 
награде отца.

К этой встрече в ведомстве 
подготовились заранее. Поэтому 
министр выполнил просьбу до-
чери погибшего красноармейца, 
что называется, не откладывая в 
долгий ящик. Шойгу вручил Га-
лине не только наградное удо-
стоверение, но и копии докумен-
тов из Центрального архива ми-
нобороны с описанием боевого 
пути воинской части, где служил 
Виктор Гладышев, а также книгу, 
в которой рассказывалось о его 
подвиге на войне.

Правительство Кабмин обсудил развитие книжного дела 
в стране

Как пройти 
в библиотеку?

Виталий Петров

Э
лектронные больнич-
ные листы будут вне-
дрены по всей России, 
появится обязатель-
ная госрегистрация 

договоров пожизненной ренты 
жилья, а библиотекам обеспечат 
доступ к быстрому Интернету. 

Такие решения были озвуче-
ны вчера на заседании прави-
тельства, которое премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев начал с 
шутки в связи с победой Дональ-
да Трампа в президентской гонке 
в США. «Весь мир обсуждает по-
беду Дональда Трампа на выбо-
рах в Соединенных Штатах. А мы 
с вами начнем заседание с более 
важного для нашей страны во-
проса: о состоянии наших библи-
отек», — сказал глава кабмина.

Прежде всего необходимо раз-
работать библиотечный стан-
дарт и обеспечить доступ всех 
библиотек к быстрому Интерне-
ту. «Сегодня библиотеки пере-
стают быть местом, где люди 
просто берут книги, поэтому сов-
ременная библиотека должна 
стать прежде всего быстрым и 
удобным навигатором по знани-
ям, площадкой для саморазви-
тия, образовательным центром», 
— сказал Медведев, напомнив, 
что еще в древние времена би-
блиотека была центром знаний, а 
в наше время происходит некая 
переориентация того, что есть 
библиотеки. Вместе с тем целью 
госполитики в области библио-
течного дела остается поддержка 
и развитие системы библиотеч-
ного обслуживания, способной 
обеспечить гражданам свобод-
ный доступ к информации и зна-
ниям. Не менее важно и сохране-
ние в библиотеках национально-
го культурного наследия.

В России насчитывается бо-
лее ста тысяч библиотек, но чи-
сло общедоступных библиотек с 

каждым годом сокращается. Что-
бы переломить негативную тен-
денцию, премьер призвал скон-
центрировать внимание на вве-
дении единых требований к вы-
полнению библиотечных услуг — 
внедрении так называемого би-
блиотечного стандарта. Еще од-
ной важной задачей он назвал 
доступ всех библиотек к быстро-
му Интернету, сообщив, что в 
2015 году такими возможностя-
ми обладали лишь 2/3 библиотек 
страны. 

Министр культуры Владимир 
Мединский, который был основ-
ным докладчиком по вопросу о 
развитии библиотек в стране, 
выступил с неожиданной идеей. 
Он рассказал, что в настоящее 
время библиотеки избавляются 
от ненужных книг, и предложил 
не утилизировать такие книги, а 
направлять их в армию и в ис-
правительно-трудовые учре-
ждения.

У главы минобороны Сергея 
Шойгу подобное предложение не 
нашло понимания. «Нам, в об-
щем, такие книги не очень нуж-
ны: достаточно и своей литера-
туры. У нас прекрасные библио-
теки в воинских частях», — ска-
зал Шойгу.

Продолжая библиотечную 
тему, Мединский заявил, что 
российские библиотеки должны 
стать общедоступными досуго-
выми центрами в 2020—2022 го-
дах. «Мы предлагаем совместно с 

главами регионов разработать и 
утвердить перспективный план 
по преобразованию всех библио-
тек в России в современные ин-
формационно- просветитель-
ские центры», — сказал министр. 

Еще одна идея министра 
культуры касается поддержки 
книжных магазинов. «В РСФСР 
на момент начала перестройки, 
по разным оценкам, было около 
10 тысяч разных магазинов при 
существовавшем тогда дефици-
те книг и несопоставимо мень-
шем объеме книгоиздания. Се-
годня полноценных книжных 
магазинов в России осталось 
около тысячи — сокращение в 10 
раз», — констатировал Медин-
ский. Он объяснил, что книжные 
магазины не выдерживают ком-
мерческой аренды, и попросил 
кабмин поддержать прохожде-
ние в парламенте законопроек-
та, который предусматривает 
льготную ставку аренды для 
книжных магазинов, находя-
щихся на территории учрежде-
ний культуры. Документ уже 
прошел первое чтение, однако 
дальше пока дело не идет.

Свои предложения нашлись и 
у вице-премьера Дмитрия Рого-
зина, который призвал попол-
нить книжные фонды библиотек 
непризнанной Приднестровской 
Молдавской Республики за счет 
средств России. И уточнил, что 
речь идет об оказании помощи 
соотечественникам, которых 

там насчитывается около полу-
миллиона человек.  Премьер 
счел это справедливым не только 
для Приднестровья.

Продолжая заседание, Дмит-
рий Медведев сообщил, что в 
России будет введена обязатель-
ная госрегистрация договоров 
пожизненной ренты жилья, что-
бы защитить права пожилых лю-
дей. «Есть случаи, когда такие 
участники договора, а по сути 
мошенники, пользовались дове-
рием стариков, получали квар-
тиру, не выполняя своих обеща-
ний, либо за плату, которая не со-
ответствует ценности квартиры. 
Поэтому предлагается ввести 
обязательную госрегистрацию 
обременения имущества рентой, 
а всю информацию вносить в 
единый государственный ре-
естр», — пояснил глава прави-
тельства. В частности, при реги-
страции должен указываться вид 
ренты — пожизненная, пожиз-
ненная с иждивением, а также 
сроки выплаты средств. «И при 
этом пожилой человек должен 
будет в любом случае получить 
от плательщика ренты не менее 
20% от кадастровой стоимости 
жилья, а если кадастровая стои-
мость отсутствует, то от рыноч-
ной», — подчеркнул Медведев.

Еще одно важное решение, 
принятое кабмином, — внедре-
ние электронных больничных 
листов по всей территории Рос-
сии. «Оформление больничного 
в новом формате будет занимать 
меньше времени и станет удоб-
ней как для врачей и пациентов, 
так и для работодателей», — поя-
снил премьер. Эта система уже 
была опробована в ряде регио-
нов, и только за 2 года, начиная с 
2014-го, было оформлено более 
полумиллиона больничных ли-
стов именно в электронном виде.

Акцент

 Современная библиотека 
должна стать прежде 
всего быстрым и удобным 
навигатором по знаниям

Судьи КС 
подчеркнули, 
что решение 
о прекращении 
уголовного дела 
не равнозначно 
приговору

Премьер призвал ввести в стране 
единые стандарты библиотечного 
обслуживания.

Россия последова-
тельно выступает 
за скорейшее воз-
обновление пале-
стино-израильского 
диалога
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Генеральный 
секретарь совета 
нацбезопасности 
Сётаро Яти — один 
из самых близких 
советников 
премьера 
Синдзо Абэ

Шойгу вручил доче-
ри погибшего фрон-
товика удостовере-
ние к ордену 
Отечественной 
войны II степени
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КОШЕЛЕК  Бесплатная
сотовая связь 
оказалась мифом

Абоненту 
не доступно

Татьяна Шадрина

В РОССИИ появился новый сотовый оператор, который 
называет себя «бесплатным». Однако эксперты «Рос-
сийской газеты» предостерегают потребителей от ре-
кламных посулов — при ближайшем рассмотрении мо-
жет оказаться, что связь не такая уж бесплатная.

Стоит отметить, что новый оператор — виртуальный, у 
него нет своей сети и ему приходится арендовать линии 
связи у других сотовых компаний и платить за это деньги. 
При этом абонентам обещает бесплатные разговоры, смс 
и подключение к Интернету за бонусы, которые потреби-
тели могут получить на свой счет, купив товары, билеты 
или забронировав гостиницы у компаний-партнеров. 

Значит, деньги все же заплатить придется, пусть и не 
напрямую за связь. На чем еще будет зарабатывать опе-
ратор?

Как оказалось, кроме бонусов, каждый из которых ра-
вен одному рублю, за услугу связи можно и доплачивать 
обычными деньгами. Счет можно пополнить, например, 
со своей банковской карты. При этом у компании есть и 
пакетные планы, которые действуют один день. Так, за 
десять бонусов можно получить три минуты разговора и 
возможность послать 30 смс-сообщений. Абонентская 
дополнительная плата не взимается. А вот если вы наго-
ворите сверх пакета, то тогда придется платить за ка-
ждую минуту разговора или исходящего сообщения.

И вот тут главная «засада» — стоимость минуты сверх 
тарифного пакета у этого оператора немного выше сред-
ней цены услуг связи в целом по рынку — 1,8 рубля в до-
машней сети и 5 рублей при звонке и ответе на вызов из 
другого региона. Минута разговора с абонентом из дру-
гой страны обойдется в 70 рублей, не считая СНГ и Евро-
пы, здесь 30 рублей за минуту. 

То есть о бесплатности даже речи не идет. 

Каждый абонент может выбрать минимальный тариф 
у других сотовых компаний по цене чашки хорошего 
кофе — от 220 рублей за месяц. При этом не надо будет 
тратить деньги и время на то, чтобы заработать бонусы, 
отметил в беседе с «РГ» глава информагентства 
TelecomDaily Денис Кусков. 

Скорее всего спрос на услуги такого оператора будет 
низким. Человек по своей природе ленив и интерес к та-
кой бонусной системе он не проявит, считает эксперт.  
Хотя сама идея привлекать клиентов бонусами довольно 
распространена в мире, но программы лояльности рабо-
тают только там, где не нужно совершать вынужденных 
действий специально, чтобы получить бонусы. 

Именно в таком ключе — пополнения счета абонентов 
сотовых компаний с большой абонентской базой — эта 
идея может заработать, считает Кусков. И крупные опе-
раторы к этому придут, переняв систему бонусов, кото-
рая сейчас существует у платежных систем и банков за 
частые платежи их пластиковыми картами в магазинах. 
Это будет выгодно и компаниям, которые оказывают 
услуги, и абонентам, и сотовым операторам, считает Ку-
сков. Причем бонусы, которые будут накапливаться за 
заказ такси или пиццы, будут перечисляться сразу на те-
лефон. За такой схемой привлечения клиентов будущее, 
считает эксперт.

Именно в декабре бюд-
жетники испытывают 
великое счастье бытия. 

Окончательная приемка работ, 
завершение расчетов за год, вы-
дача остатков ассигнований. 17—
20 процентов расходов феде-
рального бюджета — это декабрь-
ские выплаты. Нетрудно дога-
даться, что часть из них в неста-
бильные времена немедленно 
уходит в валюту. Даже в спокой-
ные годы декабрь ставил рекор-
ды по обороту наличной валюты.

Но у федерального бюджета 
тоже есть свой особый интерес к 
ослаблению рубля. Внутри него — 
огромная отрицательная курсо-
вая разница, комом стоящая в от-
чете об исполнении бюджета. Это 
вычет из доходов бюджета, уве-
личение его дефицита. Каждый 
месяц эта разница росла. В сентя-
бре 2016 года она составляла 1,1 
триллиона рублей. Ее причина — 
усиление рубля с весны, отскок с 
70—80 рублей за доллар к 62—64 
рублям. За каждый доллар нало-
гов, снятый с валютных доходов 
от экспорта сырья, бюджет те-
перь получает в рублях намного 
меньше. Нынешний курс рубля 
крайне невыгоден бюджету. А вот 

в прошлые годы было счастье. 
Тогда рубль падал, больше всего 
осенью и в декабре, и к концу 
года накапливалась огромная по-
ложительная курсовая разница. 
В 2014 году — 3,5 триллиона ру-
блей, в 2015 году — 1,8 триллиона. 
Это палочка-выручалочка, круп-
нейший источник покрытия де-
фицита бюджета. Так что, деваль-
вация, где ты? Господин Декабрь, 
на помощь?

Такое же страстное желание к 
ослаблению рубля у крупнейших 
сырьевых компаний. Прибыль 
компаний, добывающих топли-
во, сократилась на 44 процента 
(9 месяцев 2016 года к такому же 
периоду 2015 года). В чем дело? 
Чуть меньше извлекают нефти и 
газа, средние мировые цены 
ниже, чем в прошлом году. Но 
первая причина — укрепление ру-
бля. Значит, у тех, кто добывает 
«черное золото», есть сильный 
интерес к его ослаблению.

Рубль переоценен, слишком 
тяжел. Ему бы стать чуть больше 
70 рублей за доллар. И цены уже 
адаптировались к этому. Уровень 
в 62—64 рубля — это возврат к на-
копленному годами разрыву 
между реальным и номинальным 

эффективными курсами рубля. 
До 2014 года этот разрыв был ги-
гантским, одним из самых круп-
ных в мировой экономике. Ну и 
что в этом плохого? Ответ: слиш-
ком тяжелая валюта — это тормоз 
для роста, она поощряет импорт 
и вывоз капиталов. Умеренно 
слабый рубль — наоборот, средст-
во для подогрева экономики, вы-
хода ее из кризиса, побуждает к 
экспорту. Недаром в США обви-
няют Китай в том, что он — валют-
ный манипулятор, искусственно 
держит слабым юань. Все страны 
«экономического чуда», лидеры 
сверхбыстрого роста держали за-
ниженными курсы националь-
ных валют.

И нужно помнить, что рано 
или поздно слишком тяжелый 
рубль все равно придет к объек-

тивным значениям своего курса. 
Если ему положено слабеть, то 
он, плавно или бурно, но найдет 
способ уйти к «низам». Так уже 
было раньше. Рубль «держали», а 
потом он трижды устраивал 
взрывные девальвации — в 1998, 
2008—2009 и 2014 годах. Так мо-
жет быть и в будущем. Чем доль-
ше рубль продержится на уровне 
62—64, тем стремительней будет 
его падение, потому что в эконо-
мике, которая никак не может 
оправиться от удара и которую 
плохо лечат, валюта не может 
быть сильной.

Слишком много интересан-
тов, чтобы рубль слабел, скапли-
вается к концу года. Если же 
вспомнить, как бушевали зимой 
глобальные финансовые рынки в 
2014—2015 годах, как они гноби-

ли наши деньги, то чувство, что 
лед тонок и под него может про-
валиться рубль, становится 
острее. То, что происходит с на-
шей экономикой, глубоко зави-
сит от курса доллара к евро (две 
резервные валюты, в них номи-
нированы 85—90 процентов фи-
нансовых активов «земного 
шара») и от мировых цен на сы-
рье (они во многом финансовые).

Хотя, конечно, никто и ни в 
чем не может быть стопроцентно 
уверен на горизонте двух меся-
цев, когда речь идет о больших 
финансах. Мы ощущаем риски, 
кажется, что их все больше, и 
даже воздух напряжен, но зава-
лит ли нас снежный шторм к ян-
варю, никому не дано знать напе-
ред. Мы просто должны думать 
об этих рисках, пытаться управ-
лять ими или, попросту говоря, 
быть привязаны ремнями. В небе 
полно воздушных ям, и сказал 
нам об этом пилот или нет, турбу-
лентность придет все равно, рано 
или поздно.

ЖКХ

Как вернуть 
переплату 
за коммуналку

ЕСЛИ ВАС 
НАГРЕЛИ

Ольга Игнатова

ЖИЛЬЦАМ одного из домов на 
ул. Академика Анохина в столич-
ном районе Тропарево-Никули-
но удалось вернуть более 90 тыс. 
руб., переплаченных за содержа-
ние и ремонт жилья. 

Как рассказали «Российской 
газете» в Мосжилинспекции, об-
итатели 192- квартирного дома 
обратились к ним, увидев, что 
цифры в платежке резко выро-
сли, хотя никто в городе о повы-
шении тарифов не сообщал. В  
ходе проверки выяснилось, что 
их управляющая организация с 
апреля начала брать деньги еще 
и за эксплуатацию мусоропро-
вода — по 25,51 руб. с каждого 
«квадрата» жилой площади. И 
это при том, что мусоропровод в 
доме заварен с самого момента 
его постройки! 

Трюк не прошел, и незаконно 
полученные деньги с горожан 
предприимчивой УК придется 
вернуть. 

«Российской газете» поясни-
ли в ведомстве, что этот  случай 
не единичный. Москвичи прояв-
ляют завидную бдительность. С 
начала года они уже более 10 ты-
сяч раз обращались в Мосжи-
линспекцию с просьбой прове-
рить правильность начислений 
за услуги ЖКХ. 

Больше всего недовольств у 
них вызывает оплата за холодное 
и горячее водоснабжение — на 
нее приходится треть жалоб. Еще 
25% обратившихся в Мосжилин-
спекцию просят проверить, на-
сколько обоснованно им предъ-
явлена задолженность, 20% него-
дуют по поводу слишком высо-
кой платы за отопление.  

— По каждому обращению 
проводится тщательная провер-
ка, — рассказала «РГ» пресс-се-
кретарь Мосжилинспекции Вио-
летта Нежевенко. — Подтвержда-
ется менее 10% жалоб. 

Половина выявленных нару-
шений связаны с завышением 
платы за отопление и «забывчи-
востью» эксплуатирующих дом 
организаций, которые обязаны 
ежегодно проводить перерасчет 
оплаты за тепло.

 Дело в том, что в домах, обо-
рудованных общедомовым при-
бором учета тепла, ежемесячная 
стоимость отопления должна 
рассчитываться по средним по-
казателям за прошедший год. То 
есть в нынешнем году в платеж-
ках стоят усредненные цифры, 
актуальные в 2015 году. В январе 
2017-го управляющая организа-
ция должна снять показатели с 
прибора учета и пересчитать 
стоимость тепла. Ведь топят-то в 
наших домах не круглый год. Но 
далеко не все УК, ТСЖ и ЖСК 
утруждают себя перерасчетами. 
Так, например, недавно Мосжи-
линспекция обнаружила, что 
жителей дома 1А в микрорайоне 
Северное Чертаново «нагрели» 
сразу на 15 млн руб. «ООО «ТСЖ 
Столица» с 2014 года не коррек-
тировало жителям полученную 
плату, — рассказала Виолетта Не-
жевенко. — В результате собст-
венники 1569 квартир перепла-
тили более 15 млн руб». Мосжи-
линспекция обязала вернуть жи-
телям деньги, и ТСЖ исполнило 
предписание. 

Как пояснила Нежевенко, на 
устранение каждого выявленно-
го нарушения отводится опреде-
ленный срок. Если нарушение не 
устранят, тогда должностных 
лиц эксплуатирующей организа-
ции оштрафуют от 50 до 150 тыс. 
руб., а на юридическое лицо — от 
200 до 300 тыс.  

К сожалению, переплаченных 
наличных денег жители не уви-
дят — им просто в будущем 
уменьшат оплату за следующий 
период времени. 

Финансы Как фондовые и сырьевые рынки восприняли результаты 
президентских выборов в США

Биржа волнуется раз

Сергей Куликов 

Р
езультаты президент-
ских выборов в США, 
где победил республи-
канец Дональд Трамп, 
повергли в смятение 

мировые финансовые рынки. На 
фоне падающих котировок рос-
сийские эксперты полны опти-
мизма. По их мнению, никаких 
негативных последствий ждать 
не стоит.

После первых сообщений о 
том, что Дональд Трамп побе-
ждает Хиллари Клинтон, россий-
ская валюта на внебиржевых 
торгах упала к американскому 
доллару на 1,5 процента — до от-
метки  64,74 рубля (это значение 

стало минимальным с 20 сентя-
бря). Цена нефтяных контрактов 
на мировых биржах также пошла 
вниз. Стоимость нефти марки 
Brent падала на 3,6 процента — до 
44,4 доллара за баррель. 

Очень заметное падение пра-
ктически всех основных фондо-
вых индексов можно проследить 

на биржах в Азии, отметил в бе-
седе с «РГ» финансовый консуль-
тант Максим Темченко. «Япон-
ские биржи вообще закрыли 
свои торги падением: индекс 
Nikkei 225 упал на 5,4 процента, 
а фьючерсные контракты на ос-
новные фондовые индексы США 
стабильно снижались в пределах 

3—4 процентов», — отмечает он. 
Впрочем, к середине дня ситуа-
ция нормализовалась, по край-
ней мере в России. Курс доллара 
снизился до отметки в 63,3 ру-
бля, а евро вернулось в район 70 
рублей. В то же время контракты 
с поставкой нефти в январе на 
лондонской бирже ICE по нефти 
марки Brent снова стали показы-
вать отметку в 46 долларов за 
баррель.   

Было понятно, что при таком 
раскладе инвесторы постарают-
ся уйти из рискованных активов, 
говорит доцент факультета 
«Фондовые рынки и финансовый 
инжиниринг» Российской акаде-
мии народного хозяйства и гос-
службы (РАНХиГС) Василий 
Якимкин. По его мнению, нео-
пределенность будет сохранять-
ся, пока новый глава американ-
ского Белого дома не определит-
ся со своей командой и не озву-
чит четкую стратегию своих дей-
ствий. При этом мировые цены 
на сырье будут определяться не 
результатами американских вы-
боров, а заявлениями стран—чле-
нов ОПЕК, данными по запасам 
топлива в США, вводом новых 
установок по добыче сланцевой 
нефти и так далее. Очень показа-
тельно, что после оглашения ито-
гов выборов в США дешевеет 
мексиканская валюта, которая 
сразу и резко обесценилась бо-
лее чем на 10 процентов. То же 
самое происходит с турецкой ли-
рой. Между тем наша валюта 
пока показывает завидную 
устойчивость.   

Глава минфина Антон Силуа-
нов не ожидает серьезного влия-
ния итогов выборов в США на 
российскую экономику и рубль. 
«Российские финансовые рын-
ки, как мы видим, продемон-
стрировали сдержанную реак-
цию на событие. Это отрадный 
факт, так как именно на стабили-
зацию ожиданий и снижение за-
висимости от внешних факторов 
были направлены проводимые 
бюджетная и денежно-кредит-
ная политика», — отметил глава 
минфина.

 Ценовая конъюнктура в Рос-
сии более или менее стабильна 
и нет дисбаланса спроса и пред-
ложения на рынке валюты, счи-
тает глава минэкономразвития 
Алексей Улюкаев. «Есть страны 
в Центральной Европе, напри-
мер, в которых доля контрактов 
и кредитов номинированных 
в евро на 80 процентов. У нас 
конъюнктура очень низкая и по-
этому дополнительных рисков 
не возникает. Мы исходим из 
того, что в ближайшее время бу-
дет некоторая стабильность 
с   ч у т ь  б ол ь ш и м и  ш а н са м и 
на укрепление национальной 
валюты, чем на ее ослабление. 
Но это в перспективе месяцев и 
лет. Конечно, в перспективе те-
кущей, волатильность достаточ-
но высокая потому, что рынок 
отвлекается на разные полити-
ческие новости, спекуляции, 
слухи, поэтому текущая вола-
тильность есть всегда. Но базо-
вый тренд — это, скорее, укре-
пление рубля», — прогнозирует 
он. 

В ближайшие дни россий-
ский рубль, скорее всего, осла-
бит свои позиции по отношению 
к европейской валюте. Возмож-
ный коридор — 70—72 рубля за 
евро и 63—64 рубля за доллар, 
считает Василий Якимкин.

В свою очередь замгендирек-
тора по инвестициям компании 
«Универ Капитал» Дмитрий 
Александров считает, что рубль 
в ближайшие дни имеет все шан-
сы для укрепления. «Рост может 
составить как минимум 50 копе-
ек, так что горизонт в 63 рубля 
за доллар может быть пробит в 
сторону уменьшения», — счита-
ет эксперт. 

При этом совсем не факт, что 
стоит ждать существенного 
укрепления европейской валю-
ты. «Думаю, что нынешние по-
казатели останутся на сущест-
вующих уровнях — около 70 ру-
блей за евро», — считает Дмит-
рий Александров.

Мировые рынки будет лихорадить 
месяца два, пока не пройдет инау-
гурация нового президента США.

Акцент

 Рубль переоценен, слишком 
тяжел. Ему бы стать чуть 
больше 70 рублей за доллар

Акцент

 В новых условиях российские 
активы выглядят очень при-
влекательно для иностранцев

Курсовая работа
1

За курсом валют следите 
на сайте: прогнозы, 
комментарии
rg.ru/sujet/3477
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Больше всего 
жалоб вызывает 
оплата за холодное 
и горячее водоснаб-
жение

Посольство Республики Индии,  
г. Москва

Предварительный отбор Архитекторов-
консультантов для проведения работ  

по ремонту и реставрации здания 
канцелярии, расположенного по адресу:  

ул. Воронцово поле, д. 6—8, стр. 1  
и Резиденции посла, расположенной  

по адресу: ул. Воронцово поле, д. 6—8, стр. 3,  
в г. Москва по заказу Правительства Индии

Принимаются заявки от авторитетных Архитекторов-кон-
сультантов, желающих стать Консультантом при выполнении 
вышеуказанных работ. Архитекторы-консультанты должны 
иметь действующую регистрацию в соответствующей сфере, по-
лученную от Совета Профессиональных Архитекторов/соот-
ветствующего органа власти в Москве, иметь аккредитацию 
в ГлавУпДК при МИД РФ, а также иметь опыт оказания всесто-
ронних архитектурных консультаций и контроля за ремонтом, 
реставрацией и реконструкцией зданий, являющихся объекта-
ми культурного наследия, и услуг по управлению проектами 
в течение не менее десяти лет с момента регистрации. 

Полный перечень работ и условия указаны в тендерной до-
кументации, которая доступна на портале главных государс-
твенных закупок Индии и на сайте Посольства: http://
indianembassy.ru/index.php/en/home/tender-notices/1765-
architect-consultant-for-repair-and-renovation-work. Так же дан-
ную информацию можно получить у Первого секретаря и Главы 
канцелярии Посольства Индии в Москве, расположенного 
по адресу: 105064, Российская Федерация, Москва, ул. Ворон-
цово поле, д. 6—8, стр. 1 до 16.00 ч. 18 ноября 2016 г.

Заявки принимаются в срок до 15.00 ч. 2.12.2016 г.
Конверты с техническими заявками будут вскрыты в тот 

же день в 15.30 ч.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Ход призывной кампании в 2016 году»
14 ноября (понедельник) в 12.00 состоится пресс-конференция, 

приуроченная к Всероссийскому дню  призывника.

В пресс-конференции примут участие: Алексей Князев, началь-

ник направления призыва и подготовки граждан к военной служ-

бе Главного организационно-мобилизационного управления 

Генштаба ВС РФ, полковник, и Андрей Дацко, заместитель на-

чальника Главного центра военно-врачебной экспертизы МО 

РФ, подполковник медицинской службы. 

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ПОЛЕЗНЫЙ АДРЕС 
Вы тоже сомневаетесь, правиль-
но ли с вас берут за коммуналку? 
Обратитесь за разъяснениями 
сначала в свою управляющую 
компанию. Если вас там не убе-
дят, направьте жалобу в элек-
тронную приемную Мосжилин-
спекции — http://mgi.mos.ru/
feedback/reception/. Или по почте: 
129090, Москва, проспект Мира, 
д. 19. Приложите копии единых 
платежных документов за пери-
од, который вас интересует.
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ТЕХНОЛОГИИ В школах 
Москвы появятся 
передвижные «учебники»

Далеко ли 
до звезды?

Сергей Жуков

В БЛИЖАЙШИЕ два года во всех столичных школах появят-
ся интерактивные панели, рассказал «РГ» глава департа-
мента образования Москвы Исаак Калина. Их учебные заве-
дения получат наряду с новыми ноутбуками и планшетами.

Пока же интерактивными панелями могут похвастаться 
несколько школ. Одна из них — 179-я, на Большой Дмитров-
ке. Там журналистам новое устройство и презентовали. С 
первого взгляда его можно принять за обычный ЖК-телеви-
зор. На самом деле это огромный передвижной «учебник». 
В него можно загрузить любую программу или викторину, 
которая превратит скучный урок в увлекательное путеше-
ствие. Например, устройство может воссоздать солнечное 
затмение или объяснить, почему на планете весна или 
осень. В этой связи, говорят учителя, панель может стать не-
плохим инструментом в изучении биологии, физики, астро-
номии, которую в будущем году новый министр образова-
ния России Ольга Васильева пообещала вернуть в школь-
ную программу. Правда, в ряде школ страны она уцелела, 
как и в Москве. В школе №179, куда пригласили прессу, ас-
трономия включена в программу старших классов. Выделя-
ют на нее по часу в неделю. На уроках — и бумажные учебни-
ки, и компьютерные презентации. Задачки для ребят учи-
тель Наталья Шатовская придумывает нестандартные — с 
отрывками из стихов про солнце, небо, планеты, звезды. Го-
ворит, так ученики легче усваивают материал.  

- Настоящий учитель никогда не будет пересказывать 
учебники, важно и нужно все пропускать через себя, — поя-
снила Шатовская. — Поэзию люблю с детства. Тогда же нача-
ла собирать астрономические стихотворения. Их у меня в 
коллекции больше 700. 

Помимо уроков астрономии школа проводит и факуль-
тативные курсы. Причем посещать их могут ребята из дру-
гих средних образовательных учреждений города.  

ИНТЕРНЕТ Работников
начали подбирать 
в соцсетях 

Поискать 
среди друзей

Юлия Воронина 

СОЦИАЛЬНАЯ сеть Facebook запустила тестирование 
сервиса для публикации вакансий и отклика на них.

Объявления публикуются на страницах компаний в спе-
циальной форме, в которой выделены основные условия — 
название должности, график работы и зарплата. Соискате-
ли могут откликнуться на вакансию с помощью специаль-
ной кнопки и отправить резюме, которое будет автомати-
чески сформировано на основе данных из профиля. Новая 
функция пока не доступна российским пользователям.

В соцсети заяви-
ли, что идея запу-
стить сервис пришла 
после наблюдения за 
действиями компа-
ний. Оказывается, 
многие используют 
свои страницы в со-
цсети для поиска со-
трудников.

«Стать полноцен-
ным рекрутинговым 
сервисом у соцсети 
не получится, а вот с 
задачей генериро-
вать входящий трафик, привлекать людей к конкретной 
компании она справится отлично, — считают эксперты ре-
крутингового портала Superjob. — Выйти за рамки реклам-
ного канала и начать связывать работодателя и профессио-
нала Facebook будет уже гораздо сложнее». 

По словам руководителя направления по трудовой и со-
циальной политике центра «Общественная дума» Марины 
Емельянцевой, для российского бизнеса поиск сотрудни-
ков через соцсети пока в новинку. Этот канал использует 
менее 10 процентов компаний. В Англии и США этот пока-
затель составляет 30 процентов.

Сейчас в одной из самых крупных групп по поиску рабо-
ты русскоязычного Facebook состоит почти 103 тысячи 
участников. Кроме того, каждый пользователь хотя бы раз 
встречал пост с резюме или размещенной вакансией у сво-
их друзей или в профессиональных сообществах. «Но от-
кликаются на вакансии внутри соцсети чаще всего, если 
публикация сделана другом или знакомым кого-то из дру-
зей, — рассказал специалист по таргетированной рекламе 
РА «Профитатор» KokocGroup Владимир Баганов. — Репо-
сты неизвестных пользователей вызывают желание прове-
рить информацию. Но, как правило, авторы сообщений 
прикрепляют ссылки на вакансии, опубликованные на по-
пулярных площадках по найму или ресурсах компаний». 

Именно эта миграция с сайта и не нравится компании 
Марка Цукерберга. «В интересах Facebook оставлять поль-
зователей на своем ресурсе, — заметил Владимир Баганов. — 
Запуск раздела «Работа» также поможет компании собрать 
еще больше информации о пользователях (должность, раз-
мер зарплаты, социальный статус), чтобы эффективнее 
таргетировать рекламу». 

ДЕНЬГИ Закон обяжет банки бороться с мошенническими переводами средств

Банкам разрешили подозревать
Игорь Зубков

Б
анки должны будут в обяза-
тельном порядке вести 
фрод-мониторинг, у них по-

явится право приостанавливать 
на определенный срок движение 
средств по счетам при подозре-
нии на мошенничество, а если 
деньги все-таки переведены, они 
будут обязаны вернуть их, но 
только по решению арбитражно-
го суда. 

Законопроект об «антифро-
де» будет опубликован для об-
щественного обсуждения в 
конце следующей недели, сооб-
щил замдиректора департа-
мента финансовой политики 
минфина Сергей Платонов на 
Национальном платежном фо-
руме России-2016, добавив, 

что «там много важных нов-
шеств». 

Сейчас банки не имеют чет-
кой обязанности заблокировать 
подозрительную транзакцию, 
когда, например, со счета пожи-
лого человека, зарегистрирован-
ного в Москве, начинают сни-
мать деньги где-нибудь в Хаба-
ровске. В каких-то банках при 
этом позвонят владельцу счета и 
поинтересуются, все ли в поряд-
ке, а в каких-то — нет. 

И если банк допустил мошен-
нический перевод средств в дру-
гой банк, то оба банка сейчас до-
говариваются о возврате «по по-
нятиям», говорит заместитель 
начальника Главного управления 
безопасности и защиты инфор-
мации Банка России Артем Сы-
чев. Эта процедура должна быть 
формализована. Но она сработа-
ет, только если деньги не дошли 
еще до счета получателя. 

При этом Артем Сычев при-

знал, что разбирательство в суде 
делает механизм возврата тяже-
ловесным, но более внятной про-
цедуры, по его словам, ни юри-
сты, ни банкиры не смогли пред-
ложить.

Благодаря бурному развитию 
мобильных платежей количество 
мошенничеств со счетами гра-
ждан в Интернете растет как 
снежный ком. Причем подавляю-
щее большинство хищений денег 
(свыше 90 процентов) с исполь-
зованием удаленных каналов об-
служивания происходит с помо-
щью методов «социальной инже-
нерии». Это не требует каких-то 
специальных средств: потерпев-
ший либо сам переводит деньги, 
либо выдает преступникам все 
реквизиты карт, контрольную 
информацию и так далее. Многие 
клиенты так глубоко попадают 
под обаяние мошенников, что 
подтверждают правомерность 
операций даже после того, как к 

ним обращается служба безопа-
сности банка, рассказал предста-
витель Сбербанка Евгений Кали-
нин. 

Сейчас на доработке находит-
ся законопроект, усиливающий 
уголовную ответственность за 
киберпреступления. В частно-
сти, он вводит в статью 158 УК 
пункт о краже с банковского сче-
та и электронных денежных 
средств, а в статью 183 УК — 
пункт о незаконном сборе ин-
формации путем злоупотребле-
ния доверием.

Расследованию таких престу-
плений должен помочь специаль-

ный стандарт, который разрабо-
тан Банком России при участии 
МВД и ФСБ. Это детальная мето-
дика, описывающая сбор доказа-
тельной базы при работе с элек-
тронными средствами. 

Однако самое главное — это 
научить людей управлять риска-
ми, которые сопровождают раз-
витие цифровых финансовых 
услуг. Причем если сейчас в зоне 
внимания мошенников люди 
пенсионного и предпенсионного 
возраста, то на подходе поколе-
ние «Z», еще более уязвимое для 
мошенников, сказал Артем Сы-
чев. 

ОБРАЗОВАНИЕ

Заработал 
интернет-
сервис 
для проверки 
знаний

НА ОШИБКАХ 
УЧАТСЯ

Сергей Жуков

ЗАПУЩЕН новый интернет-ре-
сурс для школьников. С его по-
мощью дети могут проверить 
свои знания и потренироваться 
в сдаче ЕГЭ. 

Как рассказал «РГ» директор 
Московского центра качества 
образования Павел Кузьмин, 
сайт «Мои достижения» и одно-
именное мобильное приложе-
ние работают пока в тестовом 
режиме, но оценить его возмож-
ности уже можно. С помощью 
компьютера, смартфона или 
планшета учащиеся могут по-
пробовать устранить «пробелы» 
по 12 предметам, включая рус-
ский язык и математику. А стар-
шеклассники — еще раз прове-
рить себя перед ОГЭ и ЕГЭ. Здесь 
же можно пройти диагностику 
международного формата PISA. 
По ней оценивают знания 
15-летних школьников в обла-
сти чтения, математики и есте-
ствознания. «Багажом» заданий 
с разработчиками поделилась 
Организация экономического 
сотрудничества и развития 
(ОЭСР), которая обычно и про-
водит подобное исследование. 
Оно показывает, способны ли 
дети применить свои знания на 
практике. Каждая задача в диаг-
ностике — отдельный текст, опи-
сывающий ту или иную жизнен-
ную ситуацию. К нему прилага-
ются от одного до шести вопро-
сов разного уровня сложности. 
Ученику нужно на них ответить 
и найти выход из проблемы. 

На предметных тестах нужно 
выбрать правильный вариант 
или вписать его самому. Есть за-
дания с развернутым ответом. 
Его можно набрать на клавиату-
ре или по старинке написать на 
бумаге, а после сфотографиро-
вать или отсканировать с помо-
щью QR-кода, затем через мо-
бильное приложение загрузить 
в систему. Файл автоматически 
привяжется к работе ученика. 
Результаты, если это сочинение 
или изложение, придут в тече-
ние трех дней после проверки. 
По итогам школьник увидит все 
свои ошибки и пробелы. 

Тестирования бесплатные. 
Потратить придется лишь время 
— несколько минут на регистра-
цию и на сами тесты. Таким обра-
зом, пройти диагностику и оце-
нить уровень своих знаний мо-
жет любой пользователь из лю-
бой точки мира. К ряду заданий 
путь им, правда, закрыт. Но для 
юных москвичей — привилегии. 
Для этого им нужно подтвердить 
статус школьника в электронном 
дневнике. По словам разработчи-
ков, сервис самоподготовки «на-
шпигован» массой умных навы-
ков. Например, во время теста 
может напомнить ученикам о пе-
рерыве и подсказать, как не пере-
гружать зрение. Способен ре-
сурс провести онлайн-консуль-
тацию. Допустим, ребенок узнал 
результат своей работы, но не по-
нял, в чем его ошибки. В этом 
случае по Интернету на помощь 
придут эксперты. 

Устроить себе проверку 
школьники также могут в Цен-
тре независимой диагностики. 
Проверить знания по физике, 
например, можно с помощью 
3D-очков. Отправиться в вирту-
альный мир могут ученики 7—9-
х классов. 

Сыр без сыра

Не исключено, что по 
итогам текущего года 
этот показатель будет 

гораздо выше.
Объяснение простое — струк-

тура потребления меняется вслед 
за сокращением денежных дохо-
дов граждан, которое отмечается 
по итогам 2014—2015 годов.

«Потребители переориентиро-
вались на более дешевые молоч-
ные продукты с низкой добавоч-
ной стоимостью, снижая потре-
бление сыров и увеличивая — сыр-
ных продуктов», — поясняют эк-
сперты. Кроме того, снижению по-
требления качественных сыров 
способствует увеличение доли 
фальсификата на российском мо-
лочном рынке. Иначе говоря, де-
лать сыр из дорогого натурально-
го молока производителям невы-
годно. Проще заменить его деше-
выми растительными составляю-

щими. И, несмотря на падение 
курса рубля, его импорт продол-
жает расти.

По оценкам «Союзмолока», 
проведенным на основании стати-
стических данных совместно с 
А н а л и т и ч е с к и м  ц е н т р о м 
MilkNews, ситуация в этом секто-
ре молочных продуктов в России 
складывалась довольно плачевно. 
В частности, потребление сыров 

сократилось на 5,2 процента — до 
614,2 тысячи тонн, в том числе 
плавленых сыров — на 2,2 процен-
та — до 96,8 тысячи тонн. При этом 
интерес населения к «сырным 
продуктам» постепенно растет — 
на 1,2 процента — до 211,3 тысячи 
тонн. Цифра вроде бы и неболь-
шая, но стоит заметить, что в срав-
нении с 2013 годом ситуация бо-
лее показательна: потребление ка-

чественных сыров сократилось 
почти на 17 процентов, плавленых 
сыров — на 2,9 процента, тогда как 
потребление «сырных продуктов» 
увеличилось более чем в полтора 
раза — на 50,3 процента.

Между тем растут и цены. Как 
отмечает Росстат, в сентябре этого 
года цена производителей сыров 
полутвердых составила 273,7 ру-
бля за килограмм против 273,1 ру-
бля за килограмм в августе, моло-
ка питьевого — 36,8 рубля за ки-
лограмм против 36,6 рубля за ки-
лограмм и так далее.

Впрочем, экспертов такие цены 
настораживают. Учитывая, что на 
производство одного килограмма 
качественного сыра требуется по-
рядка 10 литров молока, его стои-
мость не может оказаться ниже 
370—400 рублей. И это только се-
бестоимость, которая не включает 
в себя различные дополнительные 
расходы — транспортировка, тор-
говая наценка и так далее.

Впрочем, есть и отрадный факт. 
Как отмечают аналитики, потре-
бление молодых сыров (брынза, 
фета и другие сорта), напротив, 
увеличилось на 13,3 процента. 
Здесь помог импорт из стран, не 
попавших под российские ограни-
чения, который вырос почти на 60 
процентов.

Изменить ситуацию может 

лишь ликвидация дефицита сыро-
го молока, пригодного для произ-
водства сыров и творога. Но это 
вопрос времени и средств. При-
чем главным является наличие 
средств — как у производителей, 
чтобы обеспечить рост молочного 
поголовья, так и у населения, гото-
вого эту продукцию покупать. К 
тому же есть разница — потребите-
ли не всегда гонятся за дешевиз-
ной. Просто зачастую они баналь-
но не могут отличить качествен-
ный продукт от суррогата. И в 
этом вопросе требуется разъясни-
тельная работа.

Из всего многообразия видов сыра 
зачастую так сложно выбрать 
качественный продукт.

Акцент

 Банки будут возвращать 
деньги по мошенническим 
операциям только по реше-
нию арбитражного суда

Акцент

 Производители пользуются 
тем, что покупатели зачастую 
не могут отличить качествен-
ный сыр от суррогата 

ЦИФРА

90
ПРОЦЕНТОВ
хищений денег через каналы уда-
ленного банковского обслужива-
ния совершается методами 
«социальной инженерии»

Читайте также: В следующем году россиян проверят 
на профпригодность
rg.ru/art/1311761

Оценить уровень 
своих знаний может 
любой пользова-
тель из любой 
точки мира

Пользователи 
откликаются на 
вакансии в соцсе-
тях, если публика-
ция сделана кем-то 
из друзей

Сегодня интернет-пользователи ищут в социальных сетях 
не только друзей, но и потенциальных работодателей. 

КРАУДФАНДИНГ 

ПЛОЩАДКИ ДЛЯ СБОРА ДЕНЕГ 
ОТРЕГУЛИРУЮТ
Банк России определился с концепцией регулирования краудфандинга. При 

этом безусловным приоритетом будет защита прав потребителей. 

Основные риски краудфанддинга, по мнению ЦБ, связаны с непрозрачностью 

площадок и возможностью использования мошеннических схем вплоть до со-

здания финансовых пирамид. Кроме того, возможен риск невозврата средств в 

случае, если проект не наберет требуемую сумму для запуска.

Сейчас объем обязательств в сегменте краудфандинга составляет менее 500 

миллионов рублей, наблюдаются диспропорция различных сегментов и высо-

кая волатильность, что свидетельствует о том, что данный рынок находится в 

стадии формирования», — сообщил Банк России. Поэтому торопиться с регули-

рованием он не будет. 

Предполагается установить требования к владельцам, менеджменту площадок, 

а также к использующим их кредиторам и инвесторам.

КОММЕНТАРИЙ

КАК ОТЛИЧИТЬ НАСТОЯЩИЙ СЫР
Елена Саратцева 
Заместитель руководителя Роскачества:

— В первую очередь нужно обратить внимание на марки-

ровку — потребительский паспорт каждого продукта. Вни-

мательно читайте состав: высококачественный сыр не дол-

жен иметь в составе растительных жиров, искусственных 

консервантов — бензойной или сорбиновой кислот, генно-

модифицированных источников (ГМИ).

Если в составе вы увидите бета-каротин или добавку Е160а 

— это натуральные красители, которые допускаются и аб-

солютно безвредны. А вот наименования «солнечный за-

кат» (Е110) или «красный очаровательный» (Е129) должны 

насторожить — это искусственные красители, применение 

которых при производстве высококачественного сыра не 

допускается.

Срок выдержки качественного сыра — как минимум 60 су-

ток, что также указывается на маркировке.

Если на продукте написано «спред» или «сырный продукт» 

— это продукция, содержащая растительные жиры. Без-

условно, стоить она будет существенно дешевле настоя-

щего сыра. Однако производители, если добавляют в со-

став растительные жиры, обязаны сообщать об этом по-

требителям на маркировке.

Важно помнить, что взрывной рост бактерий, с которым 

ранее столкнулось Роскачество при исследовании сливоч-

ного масла или рыбной продукции, связан в том числе с на-

рушением условий хранения или реализации. Рекомендуе-

мые условия хранения сыра — от 0 до 6 градусов. 

Требования по внешнему виду: 

Упаковочный материал должен плотно прилегать к повер-

хности фасованного сыра при вакуумном способе упаков-

ки. При упаковывании в модифицированной атмосфере до-

пускается неплотное прилегание упаковочного материа-

ла. При комбинированном способе упаковывания допуска-

ется равномерное со всех сторон волнообразное дефор-

мирование упаковочного материала на индивидуальных 

упаковочных единицах. На разрезе «российский» сыр име-

ет рисунок, состоящий из глазков неправильной и углова-

той формы, равномерно расположенных по всей массе.  
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ЦИФРА

26 
ПРОЦЕНТОВ
составляла доля «сырных продук-
тов» на рынке сыров в России в 
2015 году. В этом году может быть 
и больше, говорят эксперты

КСТАТИ
Проверить свои знания по школь-
ным предметам и попробовать 
свои силы перед экзаменами 
можно на сайте проекта — 
myskills.ru.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Максим Нордас, 
председатель управляющего 
совета школы №1259:

— Новый сервис для ребенка своего 

рода антистресс. Тестирование он 

может пройти в свободное время, в 

домашней обстановке. Наконец, ему 

не надо списывать, обманывать себя, 

а нужно понять и оценить, на каком 

уровне находятся его знания, и вос-

полнить пробелы. 
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Туризм Россия открывает сразу три турпредставительства за рубежом

Наши уже в Лондоне
Алена Узбекова 

Н
оябрь выдался уро-
жайным на открытие 
туристских предста-
вительств России за 
рубежом — в Китае, 

Италии и Великобритании.
Сегодня открывается офис в 

Шанхае, через неделю, 17 ноя-
бря, в Милане, и только что зара-
ботало представительство в Лон-
доне. «Офис в британской столи-
це получил прописку в знамени-
том районе Ноттинг-Хилл и стал 
девятым в мире», — рассказал 
«Российской газете» замруково-
дителя Ростуризма Сергей Кор-
неев по телефону из Лондона. 

По его словам, британские ту-
ристы сейчас в десятке по въезд-
ному турпотоку в нашу страну, 
их число будет только расти. 
«Несмотря на политическую ри-
торику, перспективы хорошие. 
Есть некоторое снижение по де-
ловым поездкам, однако рост в 
организованном самостоятель-
ном туризме. Британцы, как нем-
цы и китайцы, одни из самых ак-
тивных и любознательных тури-
стов. Им выгоден текущий курс 
рубля по отношению к основным 
валютам», — сказал Сергей Кор-
неев, курирующий проект Visit 
Russia.

Кстати, жители Великобрита-
нии тратят на путешествия более 
31 миллиарда фунтов стерлин-
гов в год, и, конечно, это в хоро-
шем смысле интересно России. 
Тем более сейчас британцы с 
осторожностью относятся к по-
ездкам в Северную Африку, Тур-
цию, Европу, заметил Сергей 
Корнеев. 

Туристам из Великобритании 
в России могут предложить ком-
бинированные маршруты, на-
пример, Санкт-Петербург плюс 
города «Серебряного ожере-
лья» — кластера, охватывающего 
регионы северо-запада России. 
Другой маршрут — Москва плюс 
города Золотого кольца. Интере-
сны круизные маршруты по Вол-
ге. Есть новый маршрут «Русская 
Арктика». Можно познакомить-
ся с самобытной культурой Та-
тарстана или даже отправиться 
покататься на лыжах в Сочи. 
Большую роль должен сыграть 
предстоящий чемпионат мира по 
футболу, который пройдет в 11 
городах России в 2018 году. «К 
чемпионату мы создадим 7—8 но-
вых туристских центров России 
с новыми же интересными мар-

шрутами. А офис Visit Russia в Ве-
ликобритании обеспечит ан-
глийских футбольных болельщи-
ков и всех желающих посетить 
Россию необходимой информа-
цией», — пообещал замруководи-
теля Ростуризма. Кстати, Вели-
кобритания является родиной 
организованного туризма — пер-
вое в истории туристическое 
агентство организовал британ-
ский предприниматель Томас 
Кук. Также Англия — родина фут-
бола, правила игры были приня-
ты в этой стране в 1863 году. 

 Если говорить о турпредста-
вительствах России в Шанхае и 
Милане, то они уже вторые по 
счету, как в Китае, так и в Ита-
лии. До этого открыли офисы в 
столицах — в Пекине и Риме, а 
Шанхай и Милан — деловые цен-
тры. 

Турпредставительства Рос-

сии за рубежом открываются 
второй год подряд. Первое зара-
ботало в 2015 году в Хельсинки. 
Офисы также работают в ОАЭ, 
Иране, Кувейте, во Вьетнаме и в 
тестовом режиме в Испании. 
Большинство представительств 
созданы на основе государствен-
но-частного партнерства. 

По итогам этого года, в Росту-
ризме прогнозируют рост въезд-

ного турпотока. «Рост будет не-
равномерным, но будет. Напри-
мер, наши коллеги из МИДа Ис-
пании говорят, что они выдали 
на 25 процентов больше турист-
ских виз в Россию, примерно та-
кие же цифры по Италии, с кото-
рой мы провели перекрестные 
годы по туризму. Эти же меро-
приятия идут сейчас с Испани-
ей», — отметил Сергей Корнеев. 

Между тем расходы на при-
влечение одного туриста в Рос-
сию в прошлом году составили 2 
рубля, сообщил во время слуша-
ний в Общественной палате на-
чальник управления междуна-
родного сотрудничества Росту-
ризма Валерий Коровкин. «При 
этом средние расходы по Европе 
составляют от 7 до 10 долларов 
на человека для того, чтобы чело-
век приехал в страну и оставил 
примерно тысячу долларов», — 
заметил он. В Китае, по словам 
Коровкина, в прошлом году рас-
ходы на инвестиции в сферу ту-
ризма впервые превысили 1,7 
триллиона юаней, это примерно 
150 миллиардов долларов. 

Тем временем минкультуры 
выступает за то, чтобы федераль-
ная целевая программа «Разви-
тие внутреннего и въездного ту-
ризма в РФ», которая рассчитана 

до 2018 года, была продлена. 
«Может, это не будет как само-
стоятельная программа, минфин 
и минэкономразвития говорят о 
том, что это должно быть интег-
рировано в госпрограммы, но 
суть не меняется. Мы с Ростуриз-
мом ведем работу по подготовке 
необходимых документов, что-
бы эта программа была продле-
на», — заявила в Общественной 
палате руководитель департа-
мента туризма и региональной 
политики Минкультуры России 
Ольга Ярилова. 

Иностранцев по-прежнему привле-
кает советский колорит. Но Россию 
любят за интересные маршруты. 

Акцент

 К чемпионату мира по футболу 
2018 года в Ростуризме 
обещают создать 7—8 новых 
турцентров в России

Узнайте больше: 
Названы страны, где чаще 
всего болеют российские 
туристы
rg.ru/art/1328983
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ЖКХ Коммунальщики 
Москвы перешли на 
усиленный режим работы

Чистый четверг

Сергей Бабкин

СИНОПТИКИ обещают, что сегодня Москву должно 
буквально запорошить: еще до темноты выпадет почти 
треть месячной нормы осадков. Первый за день серьез-
ный снегопад на городских улицах встретят во всеору-
жии 20 тысяч рабочих и 10 тысяч спецмашин. 

День для коммунальщиков, если верить прогнозам ме-
теобюро Москвы и Московской области, выдастся непро-
стым. Сначала на улице будет небольшой «минус», а к ве-
черу потеплеет и снег сменится дождем. Погодные пово-
роты определят стратегию работы по уборке города. Как 
сообщил через официальный портал столичного прави-
тельства заммэра по вопросам ЖКХ и благоустройства 
Петр Бирюков, в первой половине дня коммунальная тех-
ника несколько раз объедет всю Москву, выметет снег с 
автострад и тротуаров и посыплет дороги антигололед-
ным реагентом. А вечером на дежурство заступят аварий-
ные бригады «Мосводостока», в распоряжении которых — 
около 300 вакуумных машин, откачивающих воду. 

«У нас уже составлен список мест, на которые нужно 
обратить особое внимание, — рассказала «РГ» пресс-се-
кретарь предприятия Ани Абрамян. — Это в основном ни-
зины, где во время сильных дождей скапливается вода. 
Там и будут дежурить аварийные бригады». Движение на 
дорогах, скорее всего, затруднится: машины специаль-
ных служб будут проходить колоннами. Поэтому авто-
любителям власти Москвы рекомендовали с понимани-
ем отнестись к возможным затруднениям. Внимательнее 
стоит быть и пешеходам: возможна гололедица. С помо-
щью противогололедных «кристаллов» и мраморной 
крошки дворники обработают подходы к метро, останов-
кам общественного транспорта, школам, больницам и 
другим социальным учреждениям. В усиленный режим 
работы переведены городские энергетические службы, 
заготовлены дополнительные генераторы на случай ЧП 
на коммуникациях. Коммунальщики готовы и к другим 
возможным последствиям непогоды: из-за сильного ве-
тра могут падать рекламные щиты или старые деревья. В 
городе создано 300 ремонтных бригад, которые будут 
выезжать на такие происшествия.

Дилетанты.net

Не свернуты научные связи, развиваются науч-
ные контакты. К примеру, на заседании новой 
комиссии речь шла об общем проекте для стран-

участниц «Россия в мире». 

Александр Оганович, напрашивается вопрос: чем новая 
структура будет отличаться от известной, но закрыв-
шейся Комиссии? 
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Эта комиссия международная. В ней 
представлены более 20 зарубежных ученых. И главная ее 
цель: диалог и подготовка совместных проектов. 

Выйдет ли международная комиссия за рамки научного 
диалога, сможет ли влиять, например, на развенчание 
информационных войн? 
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Естественно, комиссия не может ре-
шить сложные и болезненные исторические проблемы, 
не может и заменить 
собой конкретных 
ученых, которые ра-
ботают над освеще-
нием всего истори-
ческого процесса. 
Это лишь орган ко-
ординации и согла-
сований. Но сам 
факт, что мы собира-
емся вместе и обсу-
ждаем различные исторические темы и вопросы, конеч-
но, уже определенный вклад в то, чтобы противодейство-
вать информационным войнам. 

Ваша встреча происходит на фоне Международной науч-
ной конференции «Россия и Европа: исторический опыт 
взаимодействия и взаимопонимания. XVIII—XX веков». 
Возобновились споры западников и славянофилов?
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: В том противостоянии, которое сей-
час наблюдается между Россией и европейскими стра-
нами, опять поднимают на щит исторические вопро-
сы. Впрочем, это оживление не новость. О том, что Рос-
сия вообще не принадлежит Европе, а, наоборот, про-
тивостоит ей, начинают говорить на Западе периоди-
чески, с глубокой древности. Сегодня мы как будто 
вернулись на 150 лет назад во времена западников и 
славянофилов. Общий, теоретический вопрос, «Евро-
па или не Европа?», мне кажется, сейчас приобретает 
особую остроту. Споры, является ли Россия Европой 
особенно оживились в Евросоюзе. Впрочем, дискуссии 
о том, что такое Россия, и как она связана с миром, 
идут и в нашей стране. 

Не может ли случиться так, что ученые посовещаются-
посовещаются и решат: «Россия не Европа»
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Абсолютно невероятное ожидание. 
Россия — европейская страна. Другое дело, что страны 
Европы — это не абсолютное подобие друг другу. Из 
того, что у нас разный менталитет и разные пути, вовсе 
не следует, что мы находимся на разных континентах. 
Общий исторический процесс нас объединяет. Это кра-
еугольный камень всех докладов, которые заявлены на 
конференции. А в Москве собрались представители раз-
ных стран Европы, в том числе и Великобритании, с ко-
торой у нас напряженные отношения. Вы же их слуша-
ли. В выступлениях как наших, так и зарубежных коллег 
в основном рассматриваются двухсторонние отноше-
ния: Россия—Австрия, Россия—Германия, Россия—Лит-
ва. Посмотрите, как звучат названия секций: «Россия в 
европейских дискурсах и Европа и Запад в российских 
дискурсах XVIII—XX веков» или «Россия и Европа: про-
странство образования и культуры». Секцию «Россия — 
Европа: вехи совместной истории» ведет профессор 
Джеффри Алан Хоскинг из Университетского колледжа 
Лондона! Но ведь это все показывает нашу неразрыв-
ную историческую связь. 

Особенно важна в контексте рассуждений, Европа 
ли Россия, тема «Россия—Европейский союз». И я над-
еюсь, что у нас получился конструктивный диалог. 

1

Споры, является ли 
Россия Европой, 
особенно оживи-
лись в Евросоюзе

НЕДВИЖИМОСТЬ На вторичном рынке жилья в Москве обвал, а новостройки разбирают

Время покупателя
Ольга Игнатова

В
первые за последние 11 лет 
в Москве перестали массо-
во скупать квартиры на 

вторичном рынке, зато как горя-
чие пирожки расходятся ново-
стройки. В чем же причина этой 
метаморфозы? Ведь до сих пор 
именно «вторичка» «правила 
бал» на всем московском рынке 
недвижимости. Покупатели це-
нили обжитое жилье за то, что в 
нем сразу можно поселиться, а    
новостройки  идут без внутрен-
них стен, проводки и сантехники.

Берут самое дешевое 
— Обычно октябрь — один из 

самых «горячих» месяцев по 
продажам, — делится директор 
департамента вторичного рынка 
известного столичного агентства 
недвижимости Сергей Шлома. — 
А в этом году спрос на вторичное 
жилье — минимальный за всю 
историю наших  наблюдений, ко-
торые мы ведем с 2005 года. 

Всего за последний год, гово-
рит Шлома, спрос на «вторичку» 
рухнул на 22,5%. Продается 

лишь 20 из 100 представленных 
квартир (в целом на вторичном 
рынке Москвы их сейчас выстав-
лено более 43 тысяч). Потенци-
альные же покупатели выбирают 
жилье как никогда долго — почти 
по три месяца. И это на фоне  па-
дения цен — на 4—5 % в год, что 
дает покупателям экономию в со-
тни тысяч рублей. К тому же 83% 
«вторички» идут  со скидками. 

 — Думаю, у людей закончи-
лись свободные деньги, — объя-
сняет  управляющий партнер 
другого риелторского агентства  
Вадим Ламин. — Доходы у боль-
шинства москвичей  не растут, а 
расходы  увеличиваются. Многие 

в итоге отказываются от прио-
бретения дорогостоящей техни-
ки, меньше покупают одежды, 
выбирают подешевле  продукты 
и товары повседневного спроса». 
Вот и «вторичку», говорит Ла-
мин, если  покупают, то самую де-
шевую: «Причем дешевую в аб-
солютном выражении, а не по 
цене «квадрата». Согласна с ним 
и управляющий партнер еще од-
ной известной компании Мария 
Литинецкая: «Сегодня наиболь-
шим спросом пользуются квар-
тиры стоимостью до 6 млн руб». 

На самый взыскательный 
вкус 

Но кризис кризисом, а ново-
стройки покупателей интересу-
ют как никогда. По  статистикае 
Росреестра по Москве с начала 
2016-го в столице зарегистриро-
вано 23 535 договоров долевого 
участия вместо 13 847, что на 
69,3% больше, чем было за 9 ме-
сяцев  2015-го. Словом,  кварти-
ры москвичи строят даже актив-
нее! «На сегодня в столице дейст-
вует 57 285 договоров долевого 
участия, — подтверждает глава 
Москомстройинвеста Констан-
тин Тимофеев. — Люди инвести-

ровали в  недвижимость 600 
млрд руб!»

 Налицо высокий спрос на но-
вое жилье и у населения,  и у деве-
лоперов. У экспертов существует 
несколько объяснений. Во-пер-
вых, отмечает гендиректор риел-
торской компании Наталья Ша-
талина,  строится жилье на лю-
бой уровень доходов. Обилие 
возводимых жилых комплексов, 
и конкуренция  вынуждают за-
стройщиков демпинговать. За-
стройщики наперегонки предла-
гают скидки и акции, а также 
удобные способы оплаты, напри-
мер, беспроцентную рассрочку. 
«В пределах старой Москвы мож-

но найти предложения, где стои-
мость «квадрата» — порядка 100 
тыс. руб., — отмечает Шаталина. — 
Еще недавно такое представить 
было невозможно». Немаловаж-
но и разнообразие планировки. 
Даже дешево, москвичи теперь 
не купят квартиру с 4-метровой 
кухней или сидячей ванной. 
Больше всего востребованы 
квартиры свободной планировки 
в 45—50 кв. м, где можно  создать 
индивидуальный интерьер. Ну и 
будущие новоселы, конечно же, 
придирчиво оценивают, есть ли 
рядом детсад, школа, поликлини-
ка, магазин, стадион. А еще — да-
леко ли метро и станция МЦК. 

Банки тоже сказали свое сло-
во. «В некоторых проектах мас-
сового сегмента 80—90 % квар-
тир продаются с привлечением 
ипотечных кредитов, — поясняет 
Наталья Шаталина. — Банки охот-
нее кредитуют именно новое жи-
лье, оно всегда более ликвидно. И 
программа господдержки для 
бюджетников, военных, ученых, 
людей, живущих в условиях, ког-
да на члена семьи приходится ме-
нее 18 кв. м, с минимальными 
ставками — от 11% годовых,  дей-
ствует  для новостроек». Что ж, 
долгое время на столичном рын-
ке было время застройщиков, и 
вот — настало время покупателя. 
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 Сейчас наибольшим спросом 
пользуются самые доступные 
квартиры стоимостью 
до 6 млн руб.

СТОИТ ЛИ СЕЙЧАС ПОКУПАТЬ ЖИЛЬЕ?

Рустем Галеев,
исполнительный вице-президент Российской гильдии риелторов: 

— Падение цен на недвижимость началось в конце 2014-го. За это время они упа-

ли примерно на 20% и достигли, на мой взгляд, дна. Дешеветь и дальше жилье в 

столичном регионе не будет. Тем, кто планирует его покупку, следует поторо-

питься. В некоторых регионах, например, в Санкт-Петербурге, уже отмечается 

рост цен и на первичном, и вторичном рынке. Причем альтернативные сделки, 

когда нужно одну квартиру продать, а другую купить, нужно проводить быстро. 

Иначе можно попасть в неприятную ситуацию: продашь дешево, время пройдет, 

цены вырастут, и на вырученные от продажи квартиры деньги альтернативу 

можно будет уже не найти. 
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ПРАВО

Правоведы 
предлагают 
поручить 
СКР дела 
по картелям

ИГРА В 
МОНОПОЛИЮ

Владислав Куликов

ПРАВОВЕДЫ предлагают пере-
дать в подследственность След-
ственного комитета России дела 
по статье 178 УК РФ «Ограниче-
ние конкуренции».

Это предложение высказал 
один из докладчиков в ходе еже-
годных научных чтений памяти 
профессора С.Н. Братуся, прове-
денных Институтом законода-
тельства и сравнительного пра-
воведения при правительстве 
России.

Данная статья грозит лише-
нием свободы до трех лет созда-
телям картеля — нелегального со-
глашения неких коммерческих 
структур, стремящихся ограни-
чить конкуренцию, чтобы вы-
жать побольше доходов.

Сегодня эта статья применя-
ется достаточно редко. Напри-
мер, как сообщил один из высту-
павших, в этом году за шесть ме-
сяцев по ней было возбуждено 
три уголовных дела, ни одно не 
дошло до суда. В прошлом году 
было только одно дело, оно тоже 
не закончилось судом.

Помимо прочего правоведа-
ми предлагается ввести уголов-
ную ответственность за участие 
в таком соглашении, внести не-
которые коррективы в уголов-
ные статьи, а также передать 
саму статью в подследствен-
ность СКР.

В целом предлагается разра-
ботать большие поправки в ан-
тимонопольное законодательст-
во — так называемый «5-й анти-
монопольный пакет». Но здесь 
важен и голос ученых.

«Начинать менять законода-
тельство о защите конкуренции 
нужно с концепции», — заявила 
академик РАН директор Инсти-
тута законодательства и сравни-
тельного правоведения при пра-
вительстве РФ Талия Хабриева.

ПРАВО 
Предлагается разрешить 
переводы осужденных 
в колонии ближе к дому

Пересадка 
по требованию

Владислав Куликов

УПОЛНОМОЧЕННЫЙ по правам человека в России 
Татьяна Москалькова предложила закрепить в Уголовно-
исполнительном кодексе право осужденных на перевод в 
колонию ближе к их семьям.

— Не было ни одной колонии, где бы на приеме гра-
ждан передо мной не ставили бы вопрос о переводе бли-
же к родственникам, — рассказала она журналистам. — 
Считаю необходимым принять закон о праве перевода 
осужденного ближе к родственникам.

Она подчеркнула, что такое право не может быть абсо-
лютным, то есть всегда держать осужденного в колониях 
рядом с домом. Нередко арестанта действительно надо 
держать вдали от родных мест — по самым разным причи-
нам.

Сегодня закон разрешает перевод осужденного из од-
ной колонии в другую в случае болезни либо для его лич-
ной безопасности, при реорганизации или ликвидации ис-
правительного учреждения, а также при иных исключи-
тельных обстоятельствах, препятствующих дальнейшему 
нахождению осужденного в данной колонии. Какими мо-
гут быть эти обстоятельства — не раскрывается, видимо, 
потому, что все предусмотреть невозможно. 

Так что у родственников есть право попросить, у гра-
ждан начальников есть право отказать. Руководитель уч-
реждения при возникновении исключительных обстоя-
тельств сможет сам подать рапорт о переводе арестанта. 
Детально процедуру перевода регламентирует соответст-
вующий приказ минюста. Но, как поясняют эксперты, раз 
в законе нет такого основания, как перевод ближе к дому, 
администрация колонии часто отказывает в таких прось-
бах. И заставить ее нельзя, даже в том случае, когда от пе-
ревода осужденного было бы больше пользы, чем вреда.

ЗА ГРАНЬЮ Делом о пытках над животными займутся лучшие следователи

Живодеров отдали 
в добрые руки
Наталья Козлова

В
чера стало известно, что ре-
зонансное уголовное дело 
об издевательстве над жи-

вотными двух 17-летних девиц из 
Хабаровского края будет рассле-
довать центральный аппарат 
СКР.

Как сказала корреспонденту 
«РГ» официальный представи-
тель СКР Светлана Петренко, в 
связи с многочисленными обра-
щениями граждан Александр Ба-
стрыкин дал указание о передаче 
уголовного дела о жестоком об-
ращении с животными в Хаба-
ровском крае в шестое следст-
венное управление Главного 
следственного управления СК 
России для полного и объектив-
ного расследования. 

Напомним, что девицы обви-
няются по части 2 статьи 245 
Уголовного кодекса РФ — «жесто-
кое обращение с животными, со-
вершенное группой лиц по пред-
варительному сговору». По дан-
ным следствия, жертвами деву-
шек стали не менее 15 животных 
и птиц. Но в СКР заявляют, что 
эта страшная цифра не оконча-
тельная — точное количество 
убитых животных устанавлива-
ется.

Девицы хвастались в соцсетях 
своими «подвигами». Они брали 
в приютах собак, кошек и птиц, 
которых предлагали отдать в до-
брые руки. А потом устраивали 

кровавые игры — мучили живот-
ных, наносили травмы, убивали. 
Следователи уже нашли могиль-
ники, где живодерки закапывали 
зверей.

Девушек, уверяют следовате-
ли, в ближайшее время проверят 
на вменяемость — все ли у них в 
порядке с головой. Поэтому уже 
назначены комплексные психо-
лого-психиатрические эксперти-
зы. Проверяется причастность их 
к другим преступлениям. В СК не 
исключают, что круг фигурантов 
этого дела увеличится.

Поначалу действия живоде-
рок квалифицировались по бо-
лее легкой части уголовной ста-
тьи. Но реакция общества оказа-
лась настолько серьезной, что 
не считаться с ней было невоз-
можно.

Акции протеста против жесто-
кого обращения с животными до 
сих пор продолжаются в разных 
городах России. К акции в защиту 
братьев меньших присоедини-

лись 80 городов, в том числе Мо-
сква, Екатеринбург, Самара, Че-
боксары, Брянск, Тверь, Воро-
неж. Одна из последних прошла в 
Краснодаре. Основное требова-
ние — ужесточение максимально-
го наказания по статье о жесто-
ком обращении с животными. 
Уже более 300 тысяч человек 
подписали петицию, в которой 
сказано:«Мы требуем от законо-
дателей доработать, внести по-
правки и ужесточить закон о же-
стоком обращении с животными. 
В отношении лиц, совершивших 
особо зверские издевательства 
над животными, к тому же при-
ведшие к их смерти, должны вы-
носиться максимально жесткие 
приговоры, в рамках закона, с ре-
альными сроками заключения. 
Садисты должны быть изолиро-
ваны от общества!».

Кроме того, в соцсетях про-
должается флешмоб с участием 
известных актеров, певцов, об-
щественных деятелей, которые 

требуют тюремного наказания 
для девушек.

Если по первому «легкому» 
обвинению хабаровчанкам гро-
зил штраф до 80 тысяч рублей, 
исправительные работы до одно-
го года либо арест до шести меся-
цев, то теперь штраф может со-
ставить до 300 тысяч рублей, а в 
колонию за групповое издева-
тельство над животными можно 
попасть уже на два года.

Под домашним арестом нахо-
дится только одна из подозревае-

мых — та, которая попыталась 
сбежать, когда поднялся шум, и 
была поймана полицией в аэро-
порту Новосибирска.

 Специалисты говорят, что за 
подобного рода агрессией всегда 
скрывается мощный психологи-
ческий комплекс неполноценно-
сти. А профессионалы в кримина-
листике утверждают, что боль-
шинство убийц и насильников 
свою уголовную жизнь начинали 
с издевательствами над живот-
ными в детстве.

Деньги Судебные приставы расширяют практику рейдов 
в общественном транспорте и магазинах

Прокатят в долг

Владислав Куликов

С
удебные приставы на-
чали активно прово-
дить рейды на обще-
ственном транспорте 
в поисках должников.

Вот одна из последних «спецо-
пераций»: недавно судебные 
приставы вместе с полицией 
встречали граждан на перроне 
железнодорожной станции в под-
московном Подольске.

«В результате оперативных 
действий у 6 человек была прове-
дена проверка на наличие прос-
роченных задолженностей», — со-
общают в управлении Федераль-
ной службы судебных приставов 
по Московской области.

В результате, например, была 
найдена находящаяся в розыске 
должница. 32-летняя женщина за-
регистрирована в Тамбовской об-
ласти, а живет в Подольске. В ито-
ге приставы из Тамбова долгое 
время не могли ее найти. Кстати, 
гражданка должна заплатить уго-
ловный штраф, то есть она была 
осуждена судом за какое-то пре-
ступление и получила штраф. 

Если она не заплатит, ей могут 
и изменить наказание на что-ни-

будь построже. Об этом ее и пре-
дупредили приставы.

«Разыскиваемая гражданка Б. 
была опрошена по факту неупла-
ты уголовного штрафа, а также 
ей было вручено предупрежде-
ние по статье.32 УИК РФ «Злост-
ное уклонение от уплаты штра-
фа», — рассказывают в подмо-
сковном управлении службы су-
дебных приставов. — Подобные 
оперативно-профилактические 
мероприятия не редкость для на-
ших сотрудников, а регулярная 
стабильная практика, позволяю-
щая донести до граждан, что они 
несут ответственность за уклоне-
ния от исполнения закона».

Как поясняют эксперты, сами 
приставы не могут остановить че-

ловека и потребовать документы. 
Но это вправе сделать полиция. 
Поэтому и проводятся совмест-
ные рейды. При этом кому-то 
приставы могут предложить в до-
бровольном порядке проверить-
ся на долги: посмотреть себя в 
базе данных ведомства. Это мож-
но сделать оперативно прямо за 
пять минут на улице. Конечно, в 
таком случае все на усмотрение 
человека. Но некоторых граждан 
приставы вместе с полицией 
ищут целенаправленно.

По словам одного из участни-
ков рейда, у него с собой была 
база данных должников, находя-
щихся в розыске. В том числе фо-
тографии, ориентировки. 

— Почему одних останавлива-

ем, других нет, в двух словах не 
объяснишь, — рассказал «РГ» 
один из участников рейда. — Я 
больше двадцати лет проработал 
в милиции (еще в те времена, ког-
да она была милицией). Есть ин-
туиция. Также изучаешь ориен-
тировки. На каких-то людей об-
ращаешь внимание, сотрудники 
полиции подходят к тому челове-
ку, проверяют документы.

Регулярно проводятся рейды и 
в других регионах. Например, не-
давно в течение несколько часов 
полицейские вместе с судебными 
приставами выборочно проверя-
ли документы у прохожих на же-
лезнодорожном вокзале Пермь-2. 
Людям тут же предлагали прове-
риться в электронной базе на на-
личие задолженностей.

А у крупных торговых центров 
Перми были развернуты мобиль-
ные пункты. Каждые 10—15 минут 
через громкоговоритель, уста-
новленный на автомобиле «Га-
зель», транслировал аудиоролик, 
предлагающий гражданам прове-
рить себя  на наличие долгов.

Подходить или не подходить 
дело добровольное. Подобные 
меры позволяют не только найти 
тех, кто в розыске, но и проин-

формировать тех, кто еще не зна-
ет о своих долгах.

Недавно приставы внедрили 
мобильные сканеры для поиска 
должников. Приложение «Мо-
бильный розыск» — специальная 
программа на смартфоне или 
планшете — позволяет сотрудни-
кам ведомства искать должников 
среди автовладельцев. 

Теперь любой судебный при-
став может с помощью своего те-
лефона считать номер автомоби-
ля и проверить автовладельца по 
базе должников. Достаточно на-
вести, куда надо, встроенную 
фронтальную камеру планшет-
ного компьютера или телефона.

Если сканер не может распоз-
нать номер машины, пристав 
вбивает его вручную и получает 
такой же результат. Программа 
должна показывать все возмож-
ные задолженности, которые чи-
слятся за автовладельцем: от 
штрафов до алиментов. С помо-
щью таких сканеров приставы 
ищут должников на парковках, в 
том числе стоянках возле круп-
ных торговых центров.

Акцент

 Следователи уже нашли 
могильники, где живодерки 
закапывали зверей после 
мучительных пыток над ними

Гражданина начальника можно попросить о переводе 
в исправительное учреждение поближе к дому. Однако он 
может в этом отказать.

Акцент

 Мобильный сканер 
позволяет по номеру 
машины определить, 
что ее хозяин должник

Судебные приставы вместе 
с полицией активно проводят рейды 
по поиску должников на дорогах.
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ДОСЬЕ «РГ»

На прошлой неделе СК по Ленинградской области по собственной инициативе 

принял к производству такое же дело о жестоком  обращении с животными 

группой по предварительному сговору. СК изучает информацию о причастно-

сти депутата одного из муниципальных образований области к отстрелу собак 

в поселке имени Свердлова Всеволожского района летом этого года.

А СК Дальневосточного следственного управления на транспорте занимается 

проверкой сообщения об уничтожении животных, внесенных в Красную книгу. 

Дело завели после появления в СМИ жалобы зоозащитников к председателю 

СКР. Те писали, что члены экипажа большого морозильного рыболовного трау-

лера «Борисов»  незаконно добыли сивуча, занесенного в Красную книгу РФ, 

а затем, чтобы достать зубы и челюсть животного, распилили животное шлифо-

вальной  машиной. Следствие выяснило, что  судно принадлежит предприятию 

«Океанрыбфлот» из Петропавловска-Камчатского. Со слов представителей 

этой организации, судно  находится на промысле в Охотском море. Так что по 

прибытии  траулера в порт его будут встречать не только родственники.

А на Сахалине суд признал виновным жителя Курильского района. Мужчина 

специально несколько раз переехал на джипе медведя, который ничем ему 

не угрожал. Хулиган получил полгода исправительных работ с удержанием 

10 процентов заработка .

Следователи СК Татарстана  передали в суд дело 42-летнего Юрия Егорова. 

Он жестоко избил собаку так, что она лишилась глаза, и сбежал с места преступ-

ления. Но Егорова нашли. Суд отмерил этому нечеловеку три месяца  исправи-

тельных работ с удержанием в доход государства 10 процентов  заработка.

БЕЗОПАСНОСТЬ Корабли РФ 
отогнали в Средиземном 
море голландскую 
подлодку

Не дали 
пошпионить

Юрий Гаврилов

ОФИЦИАЛЬНЫЙ представитель Минобороны России 
Игорь Конашенков прокомментировал инцидент, кото-
рый произошел вчера в восточном Средиземноморье, 
где сейчас находятся корабли Северного флота России.

По словам генерала, в 06.50 по московскому времени 
поисково-ударная группа в составе больших противоло-
дочных кораблей «Североморск» и «Вице-адмирал Кула-
ков» обнаружила голландскую дизель-электрическую 
подлодку — предположительно, это был «Валрус». Суб-
марина, явно имеющая целью отследить действия наших 
моряков, проще говоря, пошпионить, пыталась прибли-
зиться к российским бортам. 

Экипажам с помощью гидроакустических комплек-
сов и данных, полученных с противолодочных вертоле-
тов Ка-27 ПЛ, не составило особого труда обнаружить 
лодку на дистанции 20 км. Она попыталась выйти из 
зоны обнаружения, но с ней установили устойчивый ги-
дроакустический 
контакт. Корабли бо-
лее часа отслежива-
ли маневрирование 
голландской субма-
рины и вынудили ее 
покинуть район на-
хождения нашей 
авианосной группы.

— В ходе обнару-
жения и вытеснения 
подводной лодки ко-
рабельными проти-
володочными расче-
тами и экипажами 
вертолетов Ка-27 были отработаны учебно-боевые зада-
чи по обмену данными о ее маневрировании, — сообщил 
Конашенков. — Противолодочные силы корабельной ави-
ационной группы ВМФ России эффективно провели тре-
нировку по организации противолодочной обороны.

Генерал отметил, что неуклюжие попытки голланд-
ских подводников опасно маневрировать в непосредст-
венной близости от наших кораблей могли привести к 
тяжелым навигационным происшествиям. Конашенков 
добавил, что отряд Северного флота на протяжении все-
го похода обнаруживал по маршруту движения боевые 
субмарины НАТО. Так, в начале ноября моряки зафикси-
ровали действия атомохода «Вирджиния», который по-
пытался следить за российскими кораблями. «Лодки та-
кого класса, с большим водоизмещением, не предназна-
чены для ведения разведывательных действий», — сказал 
официальный представитель Минобороны России.

Он напомнил, что авианосная группа во время похода 
осуществляет все виды обороны — противолодочную, 
противовоздушную, противокорабельную и противоди-
версионную. Попытки надводных кораблей, подводных 
лодок и авиации ВМС зарубежных государств сблизить-
ся с нашими бортами отслеживаются в реальном режиме 
времени, что является нормальной морской практикой.

Отряд Северного 
флота на протяже-
нии похода обнару-
живал по маршруту 
движения боевые 
субмарины НАТО

ТРАНСПОРТ 
Проблем 
с транзитом 
через Польшу 
не будет 

РАЗРЕШИЛИ 
НА ДВА ГОДА

Татьяна Шадрина

РОССИЙСКИЕ и польские 
транспортные власти согласова-
ли контингент разрешений на 
международные автоперевозки 
на 2017 год.

Вчера после долгих перегово-
ров в рамках смешанной россий-
ско-польской комиссии по во-
просам сотрудничества в обла-
сти международных автоперево-
зок в Кракове стороны пришли к 
тому, что до 31 января 2018 года 
будет действовать то же число 
разрешений, что и в 2016 году, 
сообщили в минтрансе. Россий-
скую сторону представлял на пе-
реговорах замглавы ведомства 
Николай Асаул. 

Российская и польская сторо-
ны на паритетной основе полу-
чат по 190 тысяч 500 разреше-
ний на автоперевозки. 

Польские перевозчики могут 
рассчитывать на 142 тысячи 
разрешений для двухсторонних 
перевозок грузов и транзита в 
Польшу из России и обратно, на 
48 тысяч разрешений для пере-
возки грузов в третьи страны. 
Для россиян число разрешений 
на двухсторонние/транзитные 
перевозкик будет больше на 38 
тысяч, то есть 180 тысяч. Наши 
грузоперевозчики могут рассчи-
тывать на 10 тысяч разрешений 
в третьи страны. Квота на нере-
гулярные перевозки пассажиров 
будут у той и другой стороны 
одинаковыми — 500 разрешений.

Стороны должны обменяться 
бланками разрешений на 2017 
год через свои посольства до 20 
декабря 2016 года. Это позволит 
перевозчикам до завершения 
срока действия разрешений на 
2016 год планировать работы на 
2017 год, так как они будут за-
благовременно уведомлены о ко-
личестве разрешений, считают в 
Минтрансе России.

В ведомстве подчеркнули, что 
объем перевозок в этом году вос-
станавливается после выну-
жденного спада в начале текуще-
го года, который произошел из-
за отсутствия договоренности по 
количеству разрешений, удов-
летворяющему потребности пе-
ревозчиков наших стран.
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КОНФЛИКТ В МИД Украины провели «воспитательную беседу» 
с польским дипломатом

Бандера попутал
Елена Бугайская

МИД УКРАИНЫ вызвал на ко-
вер генерального консула Поль-
ши во Львове Веслава Мазура, по-
смевшего назвать бандитом Сте-
пана Бандеру. Польский дипло-
мат обещал, что это больше не 
повторится. А Киев заявил, что 
будет следить за высказывания-
ми генконсула на эту тему.

Веслав Мазур — кадровый ди-
пломат, карьера которого с 2006 
года связана с Украиной. В тече-
ние последних десяти лет он ру-
ководил генеральными консуль-
ствами Польши в Одессе, затем в 
Севастополе, а в настоящий мо-
мент — во Львове. В октябре, в 
ходе парламентской процедуры 
согласования его кандидатуры 
на пост генерального консула в 
Луцке, Мазур отвечал на вопрос 
одного из депутатов о «волын-
ской резне», признанной сей-
мом несколько месяцев назад 
«геноцидом,  совершенным 
украинскими националистами 
против поляков в период Второй 
мировой войны». «Что касается 
Волыни, УПА и Бандеры, я с на-

чала своей карьеры придержи-
ваюсь однозначного мнения. До-
казательством этого является, к 
сожалению, так получилось, мо-
жет быть даже немного недипло-
матично, мой ответ на вопрос 
журналиста, что я об этом ду-
маю, когда президент Ющенко 
перед окончанием своего срока 
признал героем Бандеру, как и 
УПА. Я сказал тогда прямо: как 
бандит может быть героем? Эти 
вещи нужно называть своими 
именами, мы не должны прятать 
голову в песок. Я считаю, что 
украинцы еще мало знают об 
истории и следует показывать 
им именно все эти преступле-
ния, совершенные этими людь-
ми. Мне кажется, что дискуссия, 
сотрудничество, наша откры-
тость приведут к тому, что они 
все-таки признают и поймут, что 
все-таки это совершили. И я уве-
рен, что мы будем продолжать 
такую политику. Независимо от 
разных стратегий, нужно гово-
рить прямо — геноцид это гено-
цид», — говорится в стенограмме 
его выступления на сайте сейма 
Польши.

Ознакомился с этим высту-
плением и украинский парла-
ментарий Олег Мусий, после 
чего направил депутатские за-
просы президенту Украины и в 
МИД страны с требованием объ-
явить польского дипломата пер-
соной нон грата в связи с тем, что 
его слова о национальных героях 
украинцев являются «превыше-
нием служебных полномочий, 
вмешательством во внутренние 
дела Украины и неэтичным и 
аморальным поведением, несов-
местимым со статусом диплома-
та». На днях депутату пришел от-
вет, который тот опубликовал на 
своей странице в «Фейсбуке», 

сопроводив комментарием, что с 
Мазуром провели «воспитатель-
ную беседу». В документе гово-
рится, что «представитель МИД 
Украины во Львове Вячеслав 
Войнаровский провел встречу с 
генеральным консулом Польши 
во Львове Веславом Мазуром». 
Дипломат, который ранее при-
зывал называть вещи своими 
именами, по данным МИД Укра-
ины, выразил сожаление по по-
воду своих высказываний и не 
намерен больше их повторять 
вне зависимости от собственных 
взглядов, а обсуждением истори-
ческих вопросов он обязался за-
ниматься только в рамках науч-
ных дискуссий. Учитывая прош-
лые заслуги генконсула, а также 
возможные последствия для дву-
сторонних отношений, его выд-
ворение из страны МИД Украи-
ны счел нецелесообразным. 
«Жаль, что у МИД не хватило 
духу по-настоящему поставить 
на место явно зарвавшегося ди-
пломата», — прокомментировал 
этот ответ Олег Мусий. Он посе-
товал, что украинское внешне-
политическое ведомство «к со-
жалению, продемонстрировало 
бесхребетность и ограничилось 
тактикой уговоров». Несмотря 
на то что волынская резня офи-
циально признана в Польше ге-
ноцидом и этот инцидент был 
подробно описан в польской 
прессе, у МИД Польши «не хва-
тило духу» ни на какую реакцию 
на «воспитательные беседы» с 
польским генконсулом. 

ИЗ БЛОКНОТА 
ДОЛГОПОЛОВА

Почему 
практичные 
американцы 
голосовали 
за Трампа

ПРИШЕЛ 
ТРАМП, КУДА 
НЕ ЖДАЛИ

Николай Долгополов

ОШИБЛИСЬ почти все: мудрые 
их и наши политологи, безоши-
бочные прогнозисты. А заодно с 
ними и те миллиарды (не будем 
занижать значение выборов в 
США для мира), которые пове-
лись на побасенки о грядущей 
безоговорочной победе миссис 
Клинтон.

Мне лично успех Дональда 
Трампа обойдется в 100 долларов 
США, которые я проспорил и с 
удовольствием отдам давнему 
американскому другу. Его доводы 
были просты: надоели сплошь 
знакомые лица и очень много вра-
нья. К тому же белым людям, в 
стране живущим, противно, что 
нашей Америкой правят семей-
ные кланы — Кеннеди, Буши, те-
перь вот Клинтоны. И кто бы ни 
пришел, пусть даже Трамп, корен-
ным американцам, о других с раз-
ными оттенками кожи и об отно-
шении кандидатов России речи не 
шло, хочется перемен. И прои-
зошло то, что произошло.

Двое моих высокопоставлен-
ных знакомых из Вашингтона 
твердили иное. Один, из вхожих в 
Белый дом, бубнил, будто вся 
Америка проголосует за Хиллари 
и она даже завозит вещи в буду-
щий офис. Трамп в качестве со-
перника — это подарок судьбы, 
он — не серьезен. А дама, работав-
шая на кандидатку в предвыбор-
ной кампании, убеждала: только 
вы, русские, не понимаете, что за 
враждебной — на слух — ритори-

кой Клинтон по отношению к Рос-
сии скрываются лишь чисто так-
тические интересы. Когда она 
усядется в уготованное судьбой 
кресло, то пойдет на сближение. 
Не воевать же с вами.

 Но, на мой взгляд, причиной 
поражения Клинтон стали три об-
стоятельства, которые для пра-
ктичных американцев перевеси-
ли даже недоверие к непредсказу-
емому Трампу.

Первое. Клинтон упала в обмо-
рок на глазах мира. И дело не в 
том, что это падение позорит 
страну, так как Америка все равно 
лучшая. Как нездоровый человек 
может управлять супердержа-
вой? А вдруг свалится в момент, 
когда надо будет нажимать на 
важнейшую кнопку? Кстати, сама 
же и выдала полусекрет, между 
прочим, выболтав, сколько минут 
требуется для принятия решения 
о ее нажатии.

Второе. Директор ФБР в самый 
наипоследний момент обвинил 
Клинтон в небрежном отношении 
к документам, могущим пред-
ставлять гостайну. И опять суть не 
в том, что Клинтон заигралась со 
своим компьютером. Обвинения, 
пусть вскоре и снятые, прозвуча-
ли из уст фэбээровца № 1. А народ 
с улицы в США относится к этой 
могущественнейшей организа-
ции с уважительным трепетом. 
Если глава ФБР сказал, значит, 
правда.

Третье, и тоже немаловажное, 
однако именно замыкающее ко-
роткую цепочку аргументов. В 
Штатах о России знают мало, или, 
если хотите, почти ничего. Кроме 
того, что мы — ядерная держава с 
сильной армией и твердым прези-
дентом. И часть электората, коле-
бавшаяся, сомневавшаяся, не лю-
бящая ни Клинтон, ни Трампа, ре-
шила отдать голоса не в пользу ис-
ходящей от Клинтон военной уг-
розы. Воевать с русскими, это вам 
не наносить бомбовые удары по 
Югославии и не покорять Сирию 
с какими-то там еще малоизвест-
ными арабскими странами. А 
Трамп вроде бы обещал как-то до-
говориться с этими русскими. 
Можно не бояться третьей миро-
вой — хоть что-то у этого миллиар-
дера в позитиве.

Это не просто Хиллари проиг-
рала, это Обама своей политикой 
обеспечил ее поражение. И гроз-
ная, спотыкающаяся на ровном 
месте, приболевшая Хиллари уже 
никогда не въедет в Овальный ка-
бинет, где восемь лет, радуясь 
жизни и милым девушкам, проси-
дел ее муженек Билл. Туда 20 ян-
варя 2017 года въедет Дональд 
Трамп. 

ПРЕЦЕДЕНТ

Британия 
может начать 
выход из ЕС, 
не спрашивая 
мнения 
парламента

СУД ПОЗВОЛИЛ

Константин Волков

ВЕРХОВНЫЙ суд Британии по-
зволил правительству Соединен-
ного Королевства опротестовать 
решение лондонского Высокого 
суда, который на прошлой неделе 
постановил, что для запуска про-
цедуры о выходе из ЕС прави-
тельству необходимо согласие 
парламента.

Слушания по поданной прави-
тельством апелляции намечены 
на 5—8 декабря. Впрочем, вер-
дикт Верховный суд вынесет не 
сразу, а, скорее всего, уже в 2017 
году. Зато сама апелляция будет 
рассмотрена в краткие сроки и в 
обход Апелляционного суда. Учи-
тывая значимость вопроса, засе-
дание суда под председательст-
вом лорда Ньюбергера будет 
транслироваться онлайн.

Ранее премьер Британии Тере-
за Мэй планировала начать про-
цесс выхода из Евросоюза в кон-
це марта будущего года, но те-
перь из-за судебных проволочек 
сроки могут быть сдвинуты на 
более позднее время. Речь идет о 
применении статьи 50 Лиссабон-
ского договора, которая регла-
ментирует выход из Евросоюза. 

Решение Верховного суда Бри-
тании, по сути, направлено на то, 
чтобы ограничить власть парла-
мента, который является суве-
ренным и единственным орга-
ном, имеющим право вводить и 
отменять законы. По логике, так 
как парламент ранее принимал 
решение о вступлении Соединен-
ного Королевства в Евросоюз, 
ему и запускать процедуру выхо-
да. Однако теперь исполнитель-
ная власть сможет использовать 
свои полномочия для решения 
возникшего казуса.

Cкандал Немецкий общенациональный телеканал ARD попал 
под град критики за «пропаганду джихада» в эфире 

Нора, открой личико!

Екатерина Забродина 

В 
Германии разгорается 
громкий скандал во-
круг популярного ток-
шоу на общенацио-
нальном телеканале 

ARD. Гостьей одной из программ 
стала активистка так называе-
мого Исламского центрального 
совета Швейцарии, который 
давно находится под наблюдени-
ем спецслужб Альпийской ре-
спублики. Сама девушка, поя-
вившаяся в эфире в одежде, пол-
ностью закрывающей лицо, про-
поведовала взгляды, которые ее 
собеседники сочли экстремист-
скими. 

«Нора Илли, которая пред-
ставляется как уполномоченная 
по правам женщин, носит никаб. 
Это ее личное решение, однако 
ее взгляды, мягко говоря, весьма 
сомнительны», — прокомменти-
ровала скандал газета Die Welt. 
И с ней cолидарны миллионы 
пользователей соцсетей и не-
мецкие политики из разных ла-

герей, возмущенные высказыва-
ниями приглашенной из Швей-
царии участницы рейтинговой 
программы «Анне Виль» (она на-
зывается по имени телеведу-
щей).

Передача была посвящена та-
кой острой проблеме, как ради-
кализация молодых людей. Судя 
по всему, Нору позвали за ее ши-
рокие взгляды. Два года назад 
она пропагандировала много-
женство, а недавно написала в 
соцсетях, что разочарованные 
юноши и девушки, которые стал-
киваются на родине с исламо-
фобскими проявлениями, видят 
в Сирии «обетованную страну» 

и отправляются на «войну с Аса-
дом», мечтая найти свое призва-
ние.  Впоследствии, считает 
Илли, эта война оказывается для 
них «жестоким испытанием с по-
стоянными взлетами и падения-
ми». Негодование гостей и зрите-
лей вызвал тот факт, что ведущая 
вступила с гостьей в политкор-
ректный диалог — мол, «не приу-
крашивает ли» та призывы к 
джихаду. Присутствовавшие в 
студии эксперт по исламу Ахмад 
Мансур и депутат бундестага от 
партии христианских демокра-
тов Вольфганг Босбах были в 
шоке от того, что дискуссия во-
обще пошла в таком ключе. 

Репутация 32-летней Норы 
действительно вызывает вопро-
сы. Бывший панк, она еще в юно-
сти подалась в ислам, попав в ор-
биту влияния радикальных орга-
низаций. Как напоминает Focus 
Online, Исламский центральный 
совет Швейцарии объединяет 
около трех тысяч человек и на-
ходится под колпаком спец-
служб республики, которые по-
дозревают это объединение в 
пропаганде экстремизма, а так-
же в связях с «Аль-Каидой» и 
ДАИШ (запрещенной в РФ тер-
рористической группировкой). 
Выяснилось, что еще до записи 
резонансного эфира редакция 
ARD консультировалась с пред-
ставителями Федеральной про-
куратуры республики, которые 
подтвердили: в отношении одно-
го из членов правления Совета 
начато уголовное расследова-
ние. После того как запись про-
граммы вышла на экраны, Берн 
выразил открытое возмущение 
этим фактом. В свою очередь, ре-
дакция признала, что контакти-

ровала со швейцарской феми-
дой, однако «не получала ника-
ких рекомендаций или возраже-
ний по поводу персонально го-
спожи Илли». Не поддержали 
коллег по цеху большинство 
представителей журналистско-
го сообщества ФРГ. «Это настоя-
щая пропаганда терроризма. 
Как общественно-правовой те-
леканал мог предоставить три-
буну проповедникам джихада?», 
«Нора Илли говорит от имени 
радикальной маргинальной 
группы, к которой примыкают 
всего 0,5 процента мусульман 
Швейцарии. Но теперь благода-
ря программе ее взгляды уда-
лось донести до миллионной ау-
дитории», — пишут комментато-
ры. Судя по всему, без внутрен-
него разбирательства не обой-
дется, и правление Североне-
мецкого радиовещания обсудит 
ситуацию на своем заседании 2 
декабря. 

Немецкий депутат Вольфганг 
Босбах был шокирован высказы-
ваниями гостьи в никабе.

Сторонники Бандеры приветствуют генерал-губернатора Польши, рейхсляйтера Ганса Франка в 1941 году.  

Акцент

  У МИД Польши 
«не хватило духу» 
защитить своего дипломата 
от последователей Бандеры 

Акцент

 Сторонницу ДАИШ 
пригласили на немецкое 
телевидение 

Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

НАКАЗ ИЗ МОСКВЫ
УВАЖАЕМЫЙ господин 45-й президент США!

Кампания, которую Вы только что выиграли, войдет в 
историю Вашей страны. Еще никогда она не была такой 
непредсказуемой, нервной, бессодержательной и удиви-
тельной с точки зрения использования внешнего факто-
ра. Трудно вспомнить, когда раньше кандидат готовился 
бы принимать президентскую присягу, будучи настоль-
ко оплеван во время избирательного марафона. Над-
еюсь, это не помешает Вам эффективно управлять Аме-
рикой.

Моя страна впервые оказалась едва ли не в центре Ва-
ших выборов. О ней было много сказано и Вами лично, но 
особенно Вашим соперником. Но мы понимаем, что вы-
боры есть выборы, особенно в Америке. Это шоу, кото-
рое имеет свои законы. И то, что там говорится, не обяза-

тельно станет руко-
водством к действию 
после победы. Так 
что мы не будем за-
вышать ожидания, 
рассчитывая на чудо 
перерождения. Чу-
дес в политике почти 
не бывает, хотя, ко-
нечно, Ваше избра-
ние можно отнести и 
к этой категории.

Теперь, когда 
цель достигнута и 
Вы победили, мы 
вместе должны по-
нять главное. Мир 
стремительно и нео-
братимо меняется. 
Он меняется совсем 
не так, как хотели бы 
Вы, и не так, как хо-
тели бы мы. И наив-

но думать, что ходом этих перемен можно управлять из 
Москвы или Вашингтона. Вы это, кажется, интуитивно 
понимаете, призывая не вмешиваться куда попало и ру-
ководствоваться только американскими интересами. Но 
Вы говорите и о том, что Америка должна демонстриро-
вать силу и добиваться уважения. Иногда это трудно со-
четать.

Ваша победа — заслуга не столько Ваша, сколько Ва-
ших оппонентов. Вы стали последней каплей, которая 
привела к политическому банкротству американского 
истеблишмента и всей той линии, которая проводилась 
после холодной войны. Причем касается это не только 
демократов, но и республиканцев, которые до конца ста-
рались от Вас дистанцироваться, не веря в Ваши шансы. 
Никто не смог оценить масштаб того, насколько про-
стым людям обрыдла политическая верхушка. 

Вы обещали «вернуть Америке величие», и, судя по 
всему, Ваше представление о нем — это что-то вроде «ста-
рых добрых» пятидесятых, когда Америка была победи-
телем в страшной и справедливой войне, пользовалась 
авторитетом, но при этом еще не познала политкоррек-
тности. Туда вернуться не получится, так же как Вашей 
сопернице не удалось бы вернуться в «золотой век» ее 
мужа Билла. 

Вы удачливый бизнесмен, и вы всегда говорили о том, 
что, будучи президентом, сможете «заключать более вы-
годные сделки». Вас ждет два открытия. Во-первых, не 
все в большой политике может стать предметом для сдел-
ки. Многое, но не все. Во-вторых, когда у бизнесмена не 
получается сделка, он встает и уходит, искать другого 
партнера. Здесь так не получится. Уйти некуда. И партне-
ра не сменить. А он может быть искушеннее и даже (так 
бывает) умнее Вас.

Вам предстоит иметь дело с нарастающим кризисом 
внутри американского общества, оно поляризовано, и 
Ваша победа поляризацию только усугубит. Скорее все-
го, вы даже столкнетесь с саботажем, так что готовьтесь.

У России и Америки мало общего. У нас разное виде-
ние мира, разная система приоритетов и базовых ценно-
стей, государство и общество развивались по совсем не-
похожим линиям. Наши отношения очень стабильны в 
том смысле, что траектория не меняется с пятидесятых 
годов. Обострения и смягчения сменяют друг друга, и 
даже кардинальное изменение идеологической палитры 
после распада СССР не смогло нарушить этого такта. 

То есть причины глубоки и системны, заложены в 
сущности двух наших великих держав. И это нормально. 
Аномалией была попытка тесных партнерских, чуть ли 
не союзнических отношений в 1990-е, попытка во мно-
гом искренняя, но пагубная, как выясняется теперь. По-
тому что маятник идет сейчас настолько же далеко в на-
правлении взаимной 
подозрительности, 
насколько два деся-
тилетия назад он за-
шел в противопо-
ложную сторону. 
Увы, крайности ни-
когда не идут на 
пользу.

Поэтому не надо 
питать иллюзий, что 
мы станем тесными 
партнерами и тем 
более союзниками. 
Не надо делать вид, 
что у нас много сов-
падающих интере-
сов. Не надо стре-
миться изменить 
Россию — это бесполезно. Россия руководствуется своей 
логикой, и тот факт, что она другая, чем американская, 
еще не значит, что она неправильная. Впрочем, Вы это, 
кажется, понимаете. Ожидать, что Россия поддержит Вас 
против Китая или Ирана, которых Вы яростно критико-
вали во время кампании, не стоит. Россия поворачивает-
ся на Восток не потому, что поссорилась с Западом, а по-
тому что ей это стратегически необходимо.

У наших двух стран одна общая цель — сохраниться и 
развиваться в крайне опасном и неопределенном мире. 
Это трудно. Ведь этот мир не только снаружи, но и вну-
три, все международные бури отзываются внутренними 
волнениями. Вы только что видели это во время собст-
венной избирательной кампании. Нам нужно научиться 
жить с противоречиями, управлять ими и снижать ри-
ски. Нам нужно уважать друг друга, не соглашаясь. И 
быть способными вести нормальный диалог о вещах, ко-
торые равно нам угрожают. И нам нужно прежде всего 
заниматься внутренними делами — своими, а не чужими. 
Потому что там сейчас самые главные вызовы.

Вы стали последней 
каплей, которая 
привела к полити-
ческому банкротст-
ву американского 
истеблишмента 
и всей той линии, 
которая проводи-
лась после 
холодной войны

Нам нужно уважать 
друг друга, не согла-
шаясь. И быть 
способными вести 
нормальный диалог 
о вещах, которые 
равно нам 
угрожают

Это не просто 
Хиллари проиграла, 
это Обама своей 
политикой обеспе-
чил ее поражение

Мир без правил

Федор Лукьянов
главный редактор журнала 
«Россия в глобальной политике»
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Жак Сапир, 
политолог, директор Высшей 

школы социальных наук

ЛИДЕРЫ ведущих стран ЕС, руко-
водители Евросоюза, как извест-
но, делали ставку на победу Хил-
лари Клинтон, поддерживали ее, 
как это было, кстати, ранее с Бара-
ком Обамой. Не секрет, что за по-
следние годы сложился своего 
рода симбиоз между политиче-
скими курсами Соединенных 
Штатов, с одной стороны, и ЕС, с 
другой. С предстоящим приходом 
в Белый дом Дональда Трампа, как 
мне представляется, этот симби-
оз, эта политическая общность 
интересов будут разрушены, и в 
этом серьезнейшая перемена в от-
ношениях между США и ЕС.

Ведь Дональд Трамп, если ве-
рить его заявлениям, намеревает-
ся в меньшей степени вмешивать-
ся в события, происходящие за 
пределами США. Судя по всему, 
это скажется на ситуации на 
Ближнем Востоке, на украинском 
досье, где уходящая вашингтон-
ская администрация проявляла 
большую активность, на ангажи-
рованности США в НАТО. В итоге 
Евросоюз и руководители входя-
щих в него стран оказываются без 
стратегически важной для них 
точки опоры, которой до сих пор 
являлись Соединенные Штаты, а, 
значит, внутри ЕС возникнут 
большие проблемы. И дело здесь в 
том, что между Трампом и евро-
пейскими политическими элита-
ми нет, скажем так, идеологиче-
ского согласия, они по-разному 
смотрят на мир и на способы ре-
шения возникающих проблем.

Таким образом, Евросоюз и его 
лидеры оказываются в тяжелом 
положении. Раньше они могли 
рассчитывать на поддержку США, 
теперь с этим большие проблемы. 
Причем все это происходит в тот 
самый момент, когда разногласия 
и противоречия между самими 
странами — членами ЕС крайне 
обострились по целому ряду во-
просов, таким как отношение к 
миграционным потокам, захле-
стывающим Европу, участие в во-
енных операциях в Африке, на 
Ближнем Востоке. Раньше они мо-
гли рассчитывать на содействие 

американцев, теперь лишаются 
заокеанской поддержки. В этой 
новой реальности такие государ-
ственные деятели, как Ангела 
Меркель или Франсуа Олланд, мо-
гут предложить в качестве выхода 
из тупика форсированный марш в 
сторону федерализации Евросою-
за. Однако шансы на успех здесь 
невелики: многие страны ЕС и 
первую очередь восточноевропей-
ские против такого проекта. Испа-
ния и Италия также более чем 
сдержанно относятся к подобной 
перспективе.

Что касается экономических 
трансатлантических связей, то и 
здесь, вероятнее всего, произой-
дет некоторое торможение. В лю-
бом случае теперь можно поста-
вить жирный крест на ТТИП — со-
глашении о зоне свободной тор-
говли между США и ЕС, а его вся-
чески отстаивали председатель 
Еврокомиссии Жан-Клод Юнкер и 
глава Европейского совета До-
нальд Туск. Новый президент 
США не раз высказывался против 
договора, который, по его убежде-
нию, может только навредить эко-
номике США, ибо связывает руки 
американским промышленникам 
и вообще им невыгоден.  Думаю, 
что в ближайшем будущем евро-
пейским руководителям придется 
пересмотреть свое отношение к 
Москве. Крутые перемены на аме-
риканском направлении заставят 
многие страны ЕС снова увидеть в 
России важнейшего партнера.

Подготовил Вячеслав Прокофьев

Сергей Караганов,
декан факультета мировой 

экономики и мировой политики 

НИУ ВШЭ

А М Е Р И К А Н С К И Е  выборы в 
первую очередь показали то, что 
американская политическая си-
стема дала глубокую трещину. 
Она не обеспечивает консолида-
ции ни элиты, ни общества. И это 
скверно для Америки. Не знаю, 
хорошо ли это для остального 
мира, поскольку Америка ключе-
вой игрок. Я считаю, что доллар 
все-таки держится в наибольшей 
степени на доверии к американ-
ской политической системе. Но 
теперь это доверие подорвано. 
Конечно, в любом обществе су-
ществуют диаметрально проти-
воположные взгляды. Но такой 
глубокой ненависти, которую мы 
наблюдали в ходе предвыборной 
кампании в Америке, не сущест-
вует в нормально функциониру-
ющих обществах. Сегодня в США 
действительно глубоко расколо-
тое и отчасти ненавидящее друг 
друга общество.

Не знаю, каковы задачи Трам-
па, кроме заявлений, что он хочет 
сделать Америку сильной. После 
победы на выборах ему придется 
готовить реальную программу, 
это будет очень трудно. Его пред-
шественник Барак Обама пришел 
в Белый дом с хорошей програм-
мой, однако провалился именно 
потому, что общество в значитель-
ной степени не было готово к тому, 
чтобы поддержать какую-то еди-
ную программу. Америка слиш-
ком сильно расколота. Америка 
может быть сильной, это совер-
шенно понятно. Однако не знаю, 
дадут Трампу реализовать его 
план, подразумевающий частич-
ный изоляционизм и концентра-
цию США на собственных пробле-
мах (кстати, такое предлагал, 
правда, гораздо в более мягком и 
либеральном варианте Обама). В 
принципе Америке, конечно, нуж-
но заниматься модернизацией 
своей инфраструктуры, которая, 
как все говорят, является чуть ли 
не самой отсталой среди развитых 
стран мира.

 В своих предвыборных про-
граммах Трамп много говорил о 

диалоге с Россией. Но нужно по-
нимать, что значительная часть 
американской элиты просто от-
кровенно ненавидит Россию, в 
основном либеральная часть. Но 
главное, у Трампа нет серьезных 
планов в отношении России. Диа-
лог с США нужно вести, и отно-
шения нужно и, может быть, 
даже можно немного оздоровить. 
Однако главное, что нужно сде-
лать России, это продолжать 
свою политику вне зависимости 
от прихода к власти Трампа. 
Меня очень настораживает, что 

многие российские обозревате-
ли в значительной степени свя-
зывали нашу политику с тем, кто 
победит на американских выбо-
рах. А нам нужно поворачиваться 
на Восток, углублять отношения 
с Китаем, потихонечку работать 
с ведущими европейскими стра-
нами, чтобы предотвратить со-
скальзывание Европы к новому 
расколу. Нужно проводить собст-
венную политику, не надо зары-
ваться, а нужно продолжать до-
статочно успешную линию, кото-
рую мы наметили в последние 
годы. Это остановка остаточной 
экспансии Запада, которая угро-
жала столкновением, и развитие 
нашего восточного вектора при 
сохранении, насколько это воз-
можно, добрых отношений с ев-
ропейскими странами.

 Надо помнить, что раскол об-
щества происходит не только в 
Америке. Европа находится в без-
ысходном кризисе, гораздо более 
тяжелом, чем Соединенные Шта-
ты. И, наконец, нам нужно совер-
шенно четко понимать, что в Рос-
сии одна задача — сделать страну 
великой. А это в первую очередь 
означает решительную борьбу с 
коррупцией и экономические ре-
формы, которые бы обеспечили 

эффективный экономический 
рост. Современная европейская 
элита в большинстве стран ЕС об-
анкротилась, это было совершен-
но очевидно и до Трампа. Значи-
тельная часть европейской элиты 
хотела каким-то образом опе-
реться на США, не желая тратить-
ся на оборону, проводить собст-
венную политику. Теперь эта 
ставка, видимо, бита. Потому что 
совершенно понятно, что Амери-
ка продолжит уходить из Европы. 
При Трампе этот процесс уско-
рится. Европейцам нужно самим 
думать о собственной судьбе.

 Конечно, Трампу и тем, кого он 
представляет, абсолютно не до Си-
рии. Они не понимают, зачем туда 
лезть, зачем Америке там нахо-
диться. Другое дело, что мы виде-
ли, что даже Обама, который че-
рез госсекретаря Джона Керри хо-
тел бы договориться с Россией о 
каком-то взаимодействии, на-
рвался на торпедирование своих 
усилий, когда даже в его собствен-
ной администрации какие-то 
силы провоцировали конфликты с 
Москвой. Так что Трампу, конеч-
но, будут мешать налаживать вза-
имодействие с Россией.

Подготовил Евгений Шестаков

Не Хиллари
Дональд Трамп станет 
4 5 - м  п р е з и д е н т о м 
США, а вице-президен-

том — его напарник Майкл Пенс. 
Судьба выборов определилась в 
штатах северо-востока США, 
обычно поддерживающих демо-
кратов, но в этот раз окрасив-
шихся в красный цвет республи-
канцев. Фатальный удар Трамп 
нанес Клинтон в Висконсине, 
после которого сомнения в по-
бедителе отпали окончательно, 
а вскоре победа в Пенсильвании 
позволила ему формально пере-
сечь заветную отметку в 270 го-
лосов выборщиков. По состоя-
нию на утро среды он набрал 
289 голосов выборщиков, Клин-
тон — 218.

Другой хорошей новостью 
для Трампа стало то, что респу-
бликанцы сохранили большин-
ство в сенате США. Теперь «пар-
тия слонов» контролирует Бе-
лый дом и обе палаты конгресса.

Победа Трампа в Пенсильва-
нии особенно символична — 
именно в этом штате летом про-
шел партийный съезд демокра-
тов, на котором Клинтон была 
выдвинута официальным канди-
датом. Между тем разрыв в об-
щем числе голосов, поданных за 
кандидатов, минимален, хотя 
это и не играет роли для выявле-
ния победителя. Согласно по-
следним данным CNN по состоя-
нию на утро среды, за Трампа 
отдали свои голоса 58,6 миллио-
на американцев, за Клинтон — 
58,4 миллиона. Окончательно 
итоги будут подведены только 
19 декабря, когда состоится го-
лосование коллегии выборщи-
ков. Но этот шаг считается фор-
мальностью.

Неожиданная и непредска-
занная победа Трампа обрушила 
американские финансовые ин-
дексы. Основные индексы Dow 
Jones, NASDAQ и S&P 500 — поте-
ряли по 4—5 процентов.

Инаугурация новоизбранно-
го президента пройдет 20 января 
2017 года. Действующий прези-
дент Барак Обама собирался 
встретиться с преемником уже в 

четверг, хотя окончательно этого 
в Белом доме не подтверждали.

Семидесятилетний Трамп, 
который станет самым возраст-
ным избранным президентом 
США за всю историю, встретил 
победу в своем избирательном 
штабе в Нью-Йорке, а отпразд-
нует ее со сторонниками в гости-
нице Hilton рядом с Централь-
ным парком на Манхэттене. 

Сбылась его мечта. Спроециро-
ванное на Эмпайр-Стэйт-Бил-
динг лицо победителя в ночь на 
среду триумфально взирало на 
проголосовавший против него 
Нью-Йорк. А в американской 
столице около сотни ликующих 
сторонников Трампа пришли от-
праздновать его победу к зданию 
Белого дома.

В лагере Клинтон без преуве-
личения шок. CNN показывал 
лица ее сторонников, собрав-
шихся праздновать победу в 
Нью-Йорке, и комментировал: 
«Люди в остолбенении». После 
объявления последних результа-
тов ее сторонники рыдали, отка-
зываясь верить в происходящее. 
Потерпевшая поражение Хилла-
ри Клинтон не нашла в себе сил 
выйти к сторонникам. 

В последние недели перед вы-
борами специальная команда в 

штабе Трампа трудилась над 
подбором кандидатур на ключе-
вые должности в будущей адми-
нистрации. По данным NBC 
News, на должность госсекрета-
ря рассматривается кандидату-
ра Ньюта Гингрича, экс-спикера 
палаты представителей. В СМИ 
также циркулировали слухи, что 
на эту позицию может претендо-
вать глава международного ко-
митета в сенате Боб Коркер. А 
бывшему руководителю воен-
ной разведки США Майклу 
Флинну прочат должность со-
ветника президента по вопросам 
национальной безопасности или 
министра обороны.

Во время американской избирательной кампании европейская пресса явно симпатизировала Хиллари Клинтон 
и откровенно ждала ее победы. 

Акцент

 Семидесятилетний Трамп 
станет самым возрастным 
избранным президентом США 
за всю историю

КОММЕНТАРИЙ
Мэттью Рожанский, директор института Кеннана по России и СНГ в 
Центре Вудро Вильсона (Kennan Institute, Woodrow Wilson Center):
Отношения России и США являются одними из наиболее значимых для 
глобального мироустройства. Но эти отношения скользят в опасном на-
правлении, где существует риск расширения опосредованных или даже 
прямых конфликтов между двумя крупнейшими ядерными державами.
Администрация Трампа наверняка изначально займет менее враждеб-
ную позицию по отношению к Москве, чем это было бы в случае с Хиллари 
Клинтон. В том числе потому, что Трамп стремится лично встре-
титься с президентом РФ Владимиром Путиным и использовать свое 
обаяние и переговорные навыки, чтобы добиться сотрудничества с Рос-
сией там, где это не удалось действующей и предыдущим администра-
циям. Но есть сомнения в том, удастся ли достичь многого. Основа для 
существующих разногласий между РФ и США в конфликте интересов, а 
не в нехватке переговорных навыков по обе стороны. Но в средне- и долгос-
рочной перспективе у новой американской администрации не будет ино-
го выбора, как искать прагматичного взаимодействия с Москвой, на-
правленного на обеспечение широкого круга жизненно важных интересов 
США, зависящих от степени конфликтности с Россией, даже если более 
глубокого сотрудничества и не будет просматриваться. 

Трампу придется готовить реальную программу, это будет очень трудно.

КОМПЕТЕНТНО
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ Силы в США, 
настроенные 
на конфронтацию 
с Москвой, ушли 
в оппозицию

Россия и США 
могут 
договориться

Александр Рар, 
политолог, директор 

Германо-российского 

форума (Германия):

— На президентских 
выборах в США про-
изошла невероят-
ная сенсация — вы-
играл кандидат от 
Республиканской 
партии, миллиардер 
Дональд Трамп. Что 
это означает для За-
пада? Я думаю, что 
Европейский союз 
как минимум полго-
да будет пребывать 
в шоке от результа-
тов американских 
выборов. Но наибольший стресс сейчас, конечно, ис-
пытывают восточноевропейские страны. Они больше, 
чем Германия и Франция, зависят от США, и им теперь 
придется в корне пересмотреть свои отношения с Бе-
лым домом. Евросоюзу сейчас ничего не остается, кро-
ме как делать хорошую мину при плохой игре. Евро-
пейцам придется наступить на свое эго и устанавли-
вать контакты с администрацией Трампа.

Нельзя забывать, что Евросоюз — это не самостоя-
тельная организация, она сильно зависит от американ-
ской политики. И для ЕС теперь многое изменится. 
Главные спорные моменты, которые встанут во главу 
угла на переговорах между Европой и США, будут ка-
саться НАТО. Трамп не раз заявлял о том, что он наме-
рен финансировать нужды американского населения, а 
большинство задач НАТО и различного рода военные 
операции альянса на Ближнем Востоке пусть оплачива-
ют сами европейцы. До сих пор страны — члены альянса 
предпочитали сваливать финансовую ответственность 
на Америку. Теперь все изменится. И именно вопрос 
дальнейшего финансирования НАТО станет самой 
большой проблемой в американо-европейских отно-
шениях.

Победа Трампа придаст чувство уверенности всем 
популистским, правопопулистским и даже национали-
стическим движениям и организациям внутри Евро-
пейского союза. Исчезнут ли антироссийские настрое-
ния в Европе с приходом Трампа к власти в США? Это 
будет зависеть от того, как и о чем договорятся амери-
канский и российский лидеры. Есть большой шанс, что 
президент России Владимир Путин и новая американ-
ская администрация смогут заключить историческую 
сделку для того, чтобы остановить конфронтацию меж-
ду Россией и Западом.

Сейчас американская противоракетная оборона 
направлена против России. Но я уверен, что Трамп из-
менит эту ситуацию. Если Россия и США начнут дого-
вариваться по важнейшим мировым проблемам, анти-
российская истерия прибалтийских государств и 
Польши пройдет. До сих пор эти восточноевропейские 
государства чувствовали защиту Америки. Но теперь 
США заинтересованы в решении совсем других вопро-
сов, и в этих условиях полякам и прибалтам придется 
поджать хвосты и подстраиваться к новой ситуации. 
Также поддержку со стороны американских полити-
ков получат те силы во Франции и Германии, которые 
выступают за нормализацию отношений Запада с Рос-
сией.

Я прогнозирую, что в ближайшее время укрепится 
Совет НАТО—Россия. В рамках этой организации на-
чнется открытый и честный разговор о том, как скор-
ректировать европейскую безопасность. В связи с 
этим не исключаю, что многие решения, которые были 
приняты администрацией Барака Обамы по усилению 
НАТО в прибалтийских государствах и Польше, под-
вергнутся пересмотру. Кроме того, новая администра-
ция США не станет терпеть того, что восточноевропей-
ские страны провоцируют конфликты с Россией, а по-
том прячутся за спиной США. Я также ожидаю, что 
США, наконец, перестанут давить на Европу по вопро-
су антироссийских санкций. Ведь Трамп совсем иначе, 
чем Обама, смотрел на то, как разворачивались собы-
тия в российском Крыму. Так что я думаю, вопрос сан-
кций в отношении России будет в корне пересмотрен.

С приходом к власти Трампа украинский кризис уй-
дет на второй план в международной повестке дня аме-
риканской администрации. Всем будет не до Украины. 

Киеву придется вы-
полнять Минские 
соглашения в пол-
ном объеме и про-
водить мирную по-
литику на Донбассе. 

Безусловно, по-
беда Трампа изме-
нит мир. Запад ста-
нет другим. Другой 
станет и сама Аме-

рика. Трамп, как и обещал, сосредоточится на амери-
канских внутренних проблемах и будет вести мужской 
разговор с президентом России Владимиром Путиным 
и китайским лидером Си Цзиньпином, а также другими 
мировыми лидерами, чтобы прекратить нынешние ме-
ждународные конфликты.

Но надо понимать, что все эти события не произой-
дут одномоментно. Трамп в ходе своей избирательной 
кампании не раз говорил о том, что с Москвой надо 
считаться, а Россию — уважать. Трамп не говорил это 
просто так. Он понимал, какие настроения царят в аме-
риканском истеблишменте. Кстати, победа Трампа на 
выборах демонстрирует, что США действительно хотят 
нормализации отношений с Москвой. И если Америке 
и России удастся договориться, то, естественно, дого-
ворятся и Европа с Россией. Тем не менее не нужно пи-
тать иллюзий о всесильности Трампа. Он не может пол-
ностью перевернуть всю американскую политику и 
бросить на произвол судьбы всех союзников США. 
Американский президент должен работать с конгрес-
сом и своей администрацией. Конечно, на американ-
ском политическом поле появятся свои ястребы. Но 
сам факт победы Трампа говорит о том, что силы, на-
строенные на конфронтацию с Россией, ушли в амери-
канской политике в оппозицию. Это, безусловно, меня-
ет атмосферу не только в США, но и в Европе. Самое 
главное, что появился шанс для изменений атмосферы 
в российско-американских отношениях.

Подготовила Надежда Ермолаева

ТРАМПУ БУДУТ МЕШАТЬ

Трамп не раз 
говорил о том, 
что с Москвой 
надо считаться
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МЕДИЦИНА

Поликлиника 
заплатит 
за «брак» 
в работе

ПЛАТИ, ЕСЛИ 
НЕ ВЫЛЕЧИЛ 

Ольга Игнатова

ЕСЛИ прикрепленного пациента 
пришлось госпитализировать 
экстренно, а не планово, поли-
клинике придется доплачивать 
стационару за его лечение из 
собственного фонда средств под-
ушевого финансирования.

Об этом сообщил вчера дирек-
тор Московского городского 
Фонда обязательного медицин-
ского страхования Владимир Зе-
ленский. По его словам, сама си-
стема подушевого финансирова-
ния, на которую перешли за по-
следние три года все взрослые, 
детские и взросло-детские поли-
клиники столицы себя вполне 
оправдывает. Теперь медучре-
ждения не гонятся за тем, чтобы 
оказать, а в некоторых случаях и 
навязать пациентам как можно 
больше услуг (порой людям не 
нужных ) и получить за это день-
ги из бюджета, а работают с ка-
ждым конкретным прикреплен-
ным пациентом. Зеленский на-
помнил, что полисы обязательно-
го медицинского страхования 
имеют 12 миллионов 43 тысячи 
москвичей, которые получают 
медицинскую помощь в 407 орга-
низациях — как государственных, 
так и частных. Частные — это в 
первую очередь клиники, работа-
ющие по программе «Доктор ря-
дом». Их в Москве работает чуть 
более 30, и еще столько же — в 
процессе запуска. В этих клини-
ках, открывающихся на первых 
этажах жилых домов, терапевты 
и педиатры принимают пациен-
тов совершенно бесплатно. За это 
частные медучреждения впо-
следствии получают средства из 
фонда ОМС. 

Всего в течение года москвичи 
посещают поликлиники более 80 
млн раз. Более 2 миллионов раз к 
ним выезжает «скорая помощь». 
Из года в год выплаты из Фонда 
ОМС увеличиваются. Если в 
2015-м на оказание всех видов 
амбулаторной и стационарной 
помощи в столице было израсхо-
довано более 150 млрд руб.,  то на 
2017 год запланированы выпла-
ты порядка 200 млрд руб. Вместе 
с тем, подчеркнул Владимир Зе-
ленский, у Фонда вызывает оза-
боченность тот факт, что в неко-
торых поликлиниках участились 
экстренные госпитализации 
больных. Это, по мнению главы 
столичного Фонда ОМС, свиде-
тельствует о том, что в поликли-
никах не слишком хорошо ведет-
ся работа по профилактике паци-
ентов с хроническими заболева-
ниями, а их в столице более 200 
тысяч. Половину из них ежегодно 
экстренно госпитализируют в 
стационары. Как правило, эти па-
циенты страдают сердечно-сосу-
дистыми заболеваниями, пробле-
мами дыхательных путей, онко-
логическими заболеваниями. 
Чтобы заставить поликлиники 
более серьезно относиться к та-
ким больным, Фонд уже с 1 янва-
ря 2017-го начнет внедрять так 
называемый механизм фондоу-
держания, когда поликлиники из 
фонда средств подушевого фи-
нансирования, который форми-
руется в зависимости от прикре-
пленных к медицинской органи-
зации пациентов, будут оплачи-
вать определенную часть стоимо-
сти экстренной госпитализации. 
Проще говоря — не уследил, не 
оказал своевременную помощь, 
увезли пациента на «скорой», 
плати за дальнейшее лечение из 
имеющихся средств, а не проси 
еще. «Считаем, что это поможет 
улучшить работу с диспансерны-
ми группами для предотвраще-
ния обострений хронических за-
болеваний», — отметил Владимир 
Зеленский. 

Рассказал он и еще об одном 
новшестве, которое с 1 января 
2017 года ждет москвичей. Все 
стоматологические клиники 
тоже перейдут на подушевое фи-
нансирование. Распределение 
москвичей по поликлиникам уже 
проведено. Произошло это по 
территориальному признаку. По-
этому с нового года москвичи 
смогут получать стоматологиче-
ские услуги в рамках полиса ОМС 
в 63 клиниках. Подробнее о том, 
куда кого прикрепили, можно бу-
дет узнать через «личный каби-
нет» пациента в системе ЕМИАС.

ТВ Ямал замкнул кольцо 
регионов, перешедших 
на «цифру»

Картинка 
в тундре

Анатолий Меньшиков

ЖИТЕЛИ Ямала обсуждают приятную новость: вчера 
на территории округа запущены сразу 12 станций циф-
рового эфирного ТВ. К тестовому вещанию здесь присту-
пили значительно раньше, используя смонтированные в 
предыдущие месяцы 8 вышек, но 9 ноября стал днем 
старта современной телевизионной сети в автономном 
округе. Кстати, среди субъектов РФ он последний, куда 
пришла «цифра».

Сейчас в работе 20 станций, через считаные дни их 
станет 22. Наслаждаться безупречной картинкой и от-
личным звуком могут три четверти ямальцев. Недолго 
осталось ждать ввода в эксплуатацию еще семи станций. 
С ними доступ к цифровому ТВ получат уже 97 процен-
тов северян. Это первый стандартный мультиплекс, 
включающий 10 федеральных каналов. Сейчас два де-
сятка каналов в домашнем комплекте жителей Нового 
Уренгоя, Ноябрьска, Салехарда. В последующем второй 
мультиплекс будет присутствовать всюду. Салехардцы 
до последнего времени довольствовались аналоговым 
либо кабельным ТВ. Теперь у них сразу два мультиплек-
са. Многие поспешили опробовать технологическую но-
винку. Как, к примеру, отец трех детей, врач-фтизиатр 
Владимир Хоротэтто. Правда, у него приемник последне-
го поколения, к «цифре» адаптированный еще при завод-
ской сборке. Кто подскажет, что следует делать владель-
цам стареньких телевизоров? 

— В Салехарде открыли центр консультационной под-
держки. Живущие далеко от него могут получить инфор-
мацию по телефону. Помимо того выезжаем на места, 
объясняем, в чем его преимущества и как подключиться 
к цифровому ТВ, — говорит директор Урало-Сибирского 
филиала Российской телевизионной и радиовещатель-
ной сети Евгений Дроздинский.

Ямало-Ненецкий округ — огромная даже по россий-
ским меркам и по-прежнему труднодоступная террито-
рия. Строить объекты связи в болотистой тундре, заво-
зить сюда тяжелую технику и конструкции подчас реаль-
но лишь зимой. Финансовые траты как нигде велики. Бы-
стро сеть вещания, понятно, не отладишь. Понимая это, 
власти помогают в транспортировке грузов, доставке 
специалистов, способствуют оперативному предостав-
лению земельных отводов, подключению к источникам 
электроэнергии. Главный выигрыш — социальный, счита-
ет заместитель губернатора ЯНАО Наталия Фиголь. Ведь 
теперь жители самых отдаленных селений арктического 
края не будут чувствовать себя обделенными, оторван-
ными от глобального информационного пространства.

Увезли пациента 
на «скорой», плати 
за дальнейшее 
лечение из имею-
щихся средств, 
а не проси еще

Иван Петров

С
иноптики в очередной раз 
предрекают нам аномаль-
ные снегопады в ближай-

шие дни. В связи с этим работы 
явно прибавится у дорожных 
служб, ГИБДД и спасателей МЧС 
России. Главная их «головная 
боль» — это автолюбители, кото-
рые своих «железных коней» не 
бросают, несмотря на все преду-
преждения, и выезжают на засне-
женные трассы. Серьезнее всего 
осложнится в предстоящие дни 
дорожная обстановка, по прогно-
зам аналитиков МЧС, на между-
городных трассах в Сибири. «Не-
благоприятная погода продер-
жится практически до конца не-
дели. Из-за снежных заносов и го-
лоледа возможно затруднение 
движения на автомобильных 
трассах и автомобильные зато-
ры», — говорится в сообщении 
Сибирского регионального цен-
тра МЧС.

В чрезвычайном ведомстве 
уточняют регионы, где у водите-
лей наибольшие шансы попасть в 
«снежный плен». Это территория 
Бурятии, Алтайский и Краснояр-
ский края, а также Новосибир-
ская и Томская области.

В МЧС отмечают, что опера-
тивные и профильные службы 
Сибирского федерального окру-
га готовы к реагированию на 
осложнение обстановки. Ситуа-
ция на дорогах федерального и 
регионального значения нахо-
дится на постоянном контроле 
специалистов Центра управле-
ния в кризисных ситуациях Си-
бирского регионального центра 
МЧС. «Контроль дорожной ситу-
ации организован совместно с 
едиными дежурно-диспетчер-
скими службами муниципаль-
ных образований и старостами 
населенных пунктов. Для предо-
твращения ограничения движе-
ния транспорта налажена работа 
с организациями по выделению 
дополнительной инженерной и 
снегоуборочной техники», — рас-
сказали в МЧС. 

На федеральных магистралях, 
которые проходят по территории 
Сибири, 118 опасных участков 

общей протяженностью свыше 
1,4 тысячи километров. На этих 
участках уже организована рабо-
та оперативных групп пожарно-
спасательных гарнизонов, там 
также имеется необходимое 
оснащение для оказания помощи 
на дорогах. Посредством радиос-
вязи организовано оповещение 
водителей дальних рейсов о до-
рожной обстановке.

Кроме того, на федеральных 
автодорогах действует 348 ста-
ционарных пунктов обогрева 
(гостиницы, кемпинги) и 146 
пунктов питания (кафе, закусоч-
ные). Дополнительно готовы к 
развертыванию 153 мобильных 
пункта обогрева, 77 мобильных 
пунктов питания, 85 передвиж-
ных автомобильных заправок.

Кстати, снегопады в ближай-
шее время пройдут не только в 
Сибири, но и на европейской ча-
сти страны. По прогнозам синоп-

тиков, изрядно припорошит сне-
гом подмосковные трассы. В 
МЧС заверили, что к аномаль-
ным снегопадам готовы не толь-
ко сибирские спасатели, но и со-
трудники других регионов. 

Ранее сообщалось, что в пред-
стоящий зимний период в готов-
ности к развертыванию на феде-
ральных автомобильных трассах 
Центрального федерального 
округа находятся около 770 пун-
ктов временного размещения, 
обогрева и питания. Такие вре-
менные городки, где водители 
смогут согреться и перекусить, 
уже работают во многих местах, 
в других они появятся в кратчай-
шие сроки. Специалисты МЧС 
уже проанализировали и опреде-
лили места, где может возник-
нуть такая необходимость.

Все мобильные пункты обо-
грева накануне прошли тоталь-
ную ревизию и готовы к приме-

нению. Теплые палатки, где будут 
дежурить спасатели, укомплек-
тованы мобильной радиостан-
цией, электрогенератором, одея-
лами, тепловой пушкой, аптеч-
кой, жесткой сцепкой, паяльной 
лампой и другими полезными ве-
щами. Кроме того, в зимних чрез-
вычайных городках можно будет 
выпить горячего чаю и подзаря-
дить телефон.

Кстати, временные пункты 
размещения водителей — это да-
леко не изобретение этого года. В 
прошлом году они также были 
развернуты, но сейчас решено 
значительно увеличить их коли-
чество. Так, прошлой зимой были 
подготовлены 417 мобильных 
комплексов обогрева, задейство-
ваны для этого были 3,7 тысячи 
человек и свыше 1,2 тысячи еди-
ниц техники.

Для сравнения, предстоящей 
зимой, по данным МЧС России, 
для обеспечения безопасности 
федеральных автодорог на тер-
ритории ЦФО создана группи-
ровка сил общей численностью 
более 20 тысяч человек и около 
6 тысяч единиц техники. То есть 
за безопасность водителей этой 
зимой будут радеть в 5,5 раза 
больше людей и в 5 раз больше 
спасательной техники. Пунктов 
же обогрева для водителей, на-
помним, планируется развер-
нуть 770, в том числе 74 под-
вижных. 

Кроме того, спасатели поза-
ботятся о дозаправке водителей, 
которые забывают прикупить 
побольше бензина в дальнюю 
дорогу. Как сообщал врио на-
чальника Центрального регио-
нального центра МЧС России 
Игорь Кобзев, в зимний период 
на федеральных автомобильных 
дорогах появится свыше 1,2 ты-
сячи мобильных заправочных 
пунктов.

И напоследок приводим сове-
ты от спасателей и специалистов 
о том, что делать, если ваш авто-
мобиль попал в «снежный плен». 
Во-первых, нужно определить 
любым из возможных способов 
(навигация мобильных устройств 
или автомобиля, дорожные ука-
затели, спросить у кого-нибудь) 

свое местоположение. Затем сле-
дует сообщить о своей беде в спа-
сательную службу по телефонам 
101 или 01. Экипаж спасателей 
МЧС выедет к вам в самые крат-
чайшие сроки. Пока же ждете по-
мощи, следует помнить о том, что 
машина — это металлическая кон-
струкция с очень высокой тепло-
проводностью. То есть холод сна-
ружи очень быстро проникнет 
внутрь и охладит всю машину. 

Помните, что тепло будет по-
ступать в машину, пока будет ра-
ботать двигатель. Поэтому в зим-
нее время старайтесь держать то-
пливный бак заполненным «под 
завязку». От экономии топлива и 
езды «до последней капли» при-
дется отказаться. Если выезжае-
те за город, где мало АЗС, возьми-
те с собой запас горючего в кани-
стре. В сильный мороз старай-
тесь не глушить двигатель надо-
лго, так как холодный пуск двига-
теля — основная проблема в зим-
ний период. 

Еще на чем нельзя экономить 
зимой — это на аккумуляторной 
батарее. Если срок эксплуатации 
аккумулятора подходит к концу, 
не сомневаясь, меняйте его на 
новый.

Оказавшись же уже в «снеж-
ном плену», следует надеть на 
себя все имеющиеся теплые 
вещи. Если вы оказались на доро-
ге, на которой помощи ждать 
придется долго, не стоит сидеть в 
машине. Спускайтесь в близле-
жащий лес — там всегда ветер 
меньше. Люди, которые сидят в 
машинах, чаще всего замерзают, 
вместо того чтобы несколько ме-
тров дойти до леса, где нет ветра, 
есть дрова и можно развести 
огонь.

Следует подумать, какие сиг-
нальные средства возможно ис-
пользовать, чтобы позвать на 
помощь. Не стоит снимать коле-
са и поджигать их, чтобы со-
греться. Потому как, когда к вам 
приедет помощь, у нее не будет 
возможности эвакуировать ав-
томобиль на трассу. Поджечь 
можно запаску. От нее будет 
идти черный дым, который и 
станет сигнальным огнем бедст-
вия. 

МЧС Грядущие снегопады значительно осложнят передвижение по автотрассам 

Спасут из «снежного плена»

МЧС готово к развертыванию на федеральных автомобильных трассах 
ЦФО около 770 пунктов временного размещения, обогрева и питания. 
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 За безопасность водителей 
зимой будут радеть в 5,5 раза 
больше людей и в 5 раз боль-
ше спасательной техники

Мегаполис Зеленую ветку столичного метро продлят в 2017 году

Беломорканал 
под Москвой

Сергей Бабкин

С
танция метро «Ховри-
но», которая станет 
конечной на северной 
части Замоскворец-
кой линии, примет 

первых пассажиров в конце 
2017-го, а соседняя «Беломор-
ская» — в начале 2018-го, сооб-
щил вчера мэр столицы Сергей 
Собянин, проинспектировав ход 
этой стройки. Шаговый доступ к 
подземке получат десятки тысяч 
жителей северных районов Мо-
сквы.

Когда мэр в феврале этого 
года впервые побывал на соору-
жении «Ховрино», строители по-
обещали ему завершить работы 
до конца 2016 года. Но уже после 
этого власти столицы в ответ на 

многочисленные обращения жи-
телей в мэрию решили все-таки 
построить между «Ховрино» и 
действующей станцией «Речной 
вокзал» еще одну промежуточ-
ную станцию — «Беломорская». 
Первый раз строительство этой 
станции планировалось начать 
еще три года назад. Была даже 

огорожена площадка под нее. Но 
тогда население района выступи-
ло против стройки. Людям не хо-
телось терпеть неудобства, кото-
рыми всегда сопровождается 
строительство. Городские власти 
не стали навязывать метро, и 
проект заморозили до «лучших 
времен». Этим летом ситуация 

изменилась. Судя по многочи-
сленным обращениям, горожане 
передумали и пришли к выводу, 
что ради подземки в пешеходной 
близости от дома стоит потер-
петь и шум тяжелой техники, и 
котлован чуть ли не рядом с подъ-
ездом…

Как сообщил корреспонденту 
«РГ» замдиректор компании-
подрядчика Александр Монич, 
стройку возобновят ровно на 
том же месте, где она и планиро-
валась. Но время-то ушло! Вот и 
получилось, что строительные 
работы на «Ховрино» почти за-
вершены, а на «Беломорской» — 
еще и не начинались. Поэтому 
пуск ее теперь намечен на нача-
ло 2018-го. И когда поезда на-
чнут курсировать от «Речного 
вокзала» до «Ховрино» в конце 

2017 года, составы сначала бу-
дут проходить «Беломорскую» 
без остановки.

— В сутки через станцию «Хов-
рино» будут проезжать до 140 
тысяч москвичей, — рассказал 
Собянин. — Рядом построим но-
вую станцию Октябрьской же-
лезной дороги Ховрино-2 и авто-
станции для междугородных и 
международных автобусов. Сей-
час они скапливаются в основ-
ном в районе метро «Речной во-
кзал». А с вводом «Ховрино» на-
грузка на этот транспортный 
узел уменьшится.

 Сергей Собянин: Шаговый доступ к 
метро получат десятки тысяч жите-
лей северных районов Москвы.

Акцент

 Горожане решили: ради под-
земки рядом с домом стоит 
потерпеть и шум тяжелой тех-
ники

ТРАНСПОРТ Поезда по МЦК 
станут ходить чаще, 
возможно, уже в 2017-м

Каждые 
4 минуты

Светлана Батова

ИНТЕРВАЛ движения поездов в часы пик на Москов-
ском центральном кольце могут сократить до четырех 
минут уже в будущем году. Об этом заявил Олег Тони, ви-
це-президент РЖД, выступая вчера на II конгрессе стро-
ителей железных дорог.

Напомню, сейчас возят пассажиров по МЦК 32 «Ла-
сточки». Они ходят раз в шесть минут в часы пик и через 
12 минут — в остальное время. Как ранее сообщили «РГ» 
в пресс-службе РЖД, чтобы сократить интервалы между 
поездами на треть, необходимо добавить еще 14 поездов 
— по 7 на каждое направление. По словам Олега Тони, и 
технически, и технологически интервал сократить воз-
можно уже в будущем году. В настоящее время ведутся 
переговоры между РЖД и столичными транспортника-
ми о добавлении поездов на магистраль. При строитель-
стве платформ на МЦК была заложена еще и возмож-
ность их удлинения — для того, чтобы принимать сдвоен-
ные «Ласточки». Сейчас такой поезд может остановить-
ся только на «Луж-
никах», все осталь-
ные можно за корот-
кое время достро-
ить. 

 МЦК работает 
уже два месяца, но 
интерес москвичей и 
гостей столицы к ней 
настолько велик, что департамент транспорта Москвы 
совместно с Музеем Москвы приняли решение снова от-
крыть запись на бесплатные экскурсии, с которых коль-
цо начинало свою работу. Тогда их посетили более 4 ты-
сяч человек. Тогда проводилась одна экскурсия в день — 
она стартовала в 16.00 на станции «Лужники». Теперь 
экскурсий стало вдвое больше: первая начинается в 
11.00, вторая — в 14.00. Продолжительность обеих — по 
полтора часа, но стартуют они со станции МЦК «Деловой 
центр». Экскурсии бесплатные, участникам необходимо 
оплатить только проезд по тарифам метрополитена, дей-
ствующим на МЦК. Понадобится 1000 руб или документ, 
удостоверяющий личность, которые придется оставить в 
залог за радиогид. Выдают его на инфостойке «Живое об-
щение». Группы ведут Лариса Скрыпник и Мария Калиш 
— историки, москвоведы, научные сотрудники Музея Мо-
сквы.

Как напоминает городское экскурсионное бюро, осу-
ществляющее запись, во время мероприятия можно уз-
нать об истории и этапах строительства дороги, проис-
хождении названия станций, событиях, связанных с рай-
онами, через которые проходит МЦК. Группам рассказы-
вают об архитектуре начала ХХ века и новых комплек-
сах, строящихся и уже возведенных вдоль дороги, погру-
жают в истории, связанные с местами, по которым про-
ходит кольцо. В частности, поезда идут мимо образцов 
московского модерна начала XX века — построек на стан-
циях Лихоборы, Белокаменная, Угрешская, проезжают 
храмы Живоначальной Троицы в Карачарове и Рождест-
ва Богородицы во Владыкине, комплекс «Кремль в Из-
майлове», стадион «Локомотив», мимо Лужников, запо-
ведника Лосиный Остров, усадьбу Покровское-Стреш-
нево. 

Запись на экскурсии происходит каждую неделю по 
понедельникам на сайте www.mosburo.com/mck и по те-
лефону +7 (495) 637 5475 с 10.00 до 18.00 час. Лучше 
позвонить пораньше: места в группах по-прежнему 
разлетаются как горячие пирожки. Но заммэра по тран-
спорту Максим Ликсутов успокаивает горожан: эк-
скурсии будут проходить до тех пор, пока к ним сохра-
нится интерес.

Фото смотрите на сайте
rg.ru/sujet/4824

Об истории «кольца» 
расскажут на бес-
платных экскурсиях
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ПРОЕКТ Как четверо 
британцев разгадывали 
«русскую душу»

Самый длинный 
в мире путь...

Алиса Ганиева, писатель 

В РАМКАХ проекта «ТрансЛит» и Года языка и литера-
туры Великобритании и России четверо британцев и 
столько же русских совершили путешествие по самой 
протяженной магистрали на планете — Транссибу. Про-
ект придумал Британский совет. 

Под стук колес Россию вместе со мной познавали 
поэт и прозаик Джо Данторн, шекспировед и журна-
лист Эндрю Диксон, критик Константин Мильчин, ли-
дер рок-группы Super Furry Animals Граф Рис, медиаху-
дожница Франческа Панетта, фотограф Максим Авдеев 
и кинооператор Арсений Хачатурян.

Мы проехали Казань, Екатеринбург, Новосибирск, 
Красноярск, не считая маленьких городков и деревень, 
и вернулись в Москву самолетом. 14 дней, 5 городов и 
тысячи километров — как один миг.

Как мы открывали друг друга в этой поездке, как 
иностранцы разгадывали пресловутую «русскую 
душу», — все это сложно уместить в одной газетной пу-
бликации. Но я хотя 
бы обозначу главное 
— счастливые наход-
ки, удивления, за-
гадки. 

За время пути 
британцы успели 
сделать много мел-
ких открытий. Одно 
из них — наш мессен-
джер «Телеграм». 
Главным образом стикеры с русскими политиками — Бо-
рисом Ельциным, Владимиром Путиным и т.д. Диксон 
его даже скачал и тут же начал бурно пользоваться. От-
ветным «апдейтом» от британцев стало приложение 
Emoji Shakespeare. Это программа, в которой требуется 
дописать известный сонет или монолог, вставляя недо-
стающие слова в пробелы. Весьма увлекательно! Не 
уставал удивляться и Граф Рис. Он активно листал наши 
газеты, делал вырезки, вклеивал в блокнот. Его порази-
ло, что в разделе «Спорт» в России пишут о шахматах. 
Строки об этом он даже вставил в сочиненную в поезде 
песню «Селедка под шубой». 

Мощное центральное отопление в российских домах 
— еще одна новость. «Снаружи мороз, внутри парилка, 
тело не успевает привыкнуть!» — с непривычки жалова-
лись они. А я вспоминала, как зябла в мартовском Лон-
доне. Приходилось спать, накрывшись одеялом и паль-
то. О том, чтобы в комнате снять свитер, и речи не шло. 
Ну, и английские краны для горячей и холодной воды 
без смесителя — еще один бытовой вызов. А британцев, 
выходит, наоборот, пугает контраст жары и стужи.

О политике мы говорили мало, вперемешку со всем 
остальным. «Брексит», американские выборы и то, как 
советское прошлое проявляется в современной России, 
— самые частые темы. Глядя на окружающее глазами 
иностранцев, я в который раз удивилась обилию в стра-
не Лениных всех мастей. Вождь мирового пролетариата 
подстерег нас даже в лестничном пролете екатеринбург-
ского Дома печати, по дороге на Хеллоуин-вечеринку. 

Могилы екатеринбургских бандитов — убитых урал-
машевцами центровых — оставили в памяти отдельный 
след. Энтузиазм и даже гордость, с которым экскурсо-
воды преподносят гангстерские бойни 90-х, привела 
британцев в некоторое недоумение. Точно так же, как и 
легкая лакировка образа Ельцина. Ельцин-центр им 
при этом очень понравился. Грандиозный, модерновый, 
передовой, с богатой коллекцией и многообразием пло-
щадок. Но почему же все-таки о темных сторонах ель-
цинского правления, в частности, о безобразной чечен-
ской войне, — так, мимоходом? 

Еще одна тема обсуждений — плавное превращение 
выживших братков в региональных политиков и парла-
ментариев. Предвыборный слоган одного из  высоких 
чиновников, в прошлом — местного дона Корлеоне: «Че-
ловек, которого знают все». Эту фразу британцы потом 
периодически повторяли в разных контекстах. 

Близость Китая тоже бередила их умы. До Пекина из 
Красноярска ближе, чем до Москвы. Надписи в аэро-
порту дублируются иероглифами. Город переполняют 
праворульные японские машины. «Мы восточнее Ближ-
него Востока», — повторяли они. Водители красноярско-
го Убера в половине случаев — ухоженные девушки. Что 
было отмечено отдельно. Еще британцы с удовольстви-
ем знакомились с русской кухней — пельменями, ягод-
ными настойками, щами и борщом, строганиной и кур-
ником… Собираются теперь искать русскую еду в Лон-
доне. 

В Новосибирске Мильчин включил им русского 
«Гамлета» Высоцкого — песню «Чуть помедленнее, 
кони». На улице, у памятника барду. В тот же вечер он 
познакомил их с нашим анимационным Винни-Пухом. 
Британцы, кажется, оценили. А может, и просто сделали 
вид. Потому что очень вежливые. 

Я рассказала им о еще одном нашем культурном 
коде, — русской привычке железнодорожных исповедей 
перед незнакомцами. Британцев традиция заинтересо-
вала, но незнакомцев в вагоне не нашлось. Впрочем, 
Джо Данторн с женой Майей продолжили путешествие 
по РЖД — уже в Санкт-Петербург. Наверное, там подвер-
нется случай поинтимничать с попутчиком. Отвечать 
на вопрос «Как дела?» на русский манер — «Очень пло-
хо» — Джо уже умеет. Возможно, север вдохновит его на 
еще какое-нибудь стихотворение. Там будут наши голо-
са, и музыка, и наши монологи, и стук колес. И Сибирь, 
и Россия…

ТЕАТР Stage Entertainment представляет социально активную Золушку

Волшебство и феминистка
Валерий Кичин

В 
антракте главной темой 
разговоров было: почему 
Золушка, потеряв на бегу 

туфельку, затем вернулась и ее 
забрала? И как теперь Принц ста-
нет ее искать — без туфельки?

В театре «Россия» идет зна-
менитый мюзикл Роджерса и 
Хаммерстайна, получивший в 
2013 году 9 номинаций на пре-
мию «Тони» и победивший в од-
ной — лучшие костюмы. Идет, 
естественно, в московской ин-
терпретации, где актеры и ко-
стюмы — свои, а постановщиком 
стал британский драматический 
режиссер Линдсей Поснер, лау-
реат двух премий Лоуренса Оли-
вье. Но главный козырь нового 
либретто Дугласа Картера Бина 
остался: Золушка теперь уже не 
сиротка, замученная тяжелой 
неволей, а личность постфеми-
нистской эры. Она знает себе 
цену, уверена в своем будущем и 
кует его энергично и успешно. И 
Принц отзывается не только на 
ее женские чары (Наталия Быст-
рова в этой роли безусловно оча-
ровательна), но и на ее знание 

реальной жизни — чего он, отго-
роженный от мира дворцовыми 
интриганами, лишен. Более того, 
у Золушки появилась союзница 
в лице одной из сестер, которую 
Мачеха (традиционно злая) хо-
чет выдать за Принца, а ей нра-
вится бунтарь Жан-Мишель, 
возглавивший протестное дви-
жение против государственной 
коррупции. На сказочную сцену 
явились демонстрации обни-
щавших трудящихся, там заго-
ворили о свободных и честных 
выборах в бедствующем коро-
левстве.

Ничего актуализировать ав-
тору русского текста Алексею 
Иващенко не пришлось — сюжет 
пришел из бродвейской поста-
новки, сразившей зрителя ради-
кальностью драматургических 
решений. В этой новой «Золуш-
ке» следы былой романтики так 
плотно переплелись с современ-
ными политическими аллюзия-
ми, что уже не совсем ясно: это у 
нас светлая сказка о сбывшейся 
мечте или актуальный памфлет. 
Похоже, до конца эту дилемму 
не решили и сами авторы.

Не забудем: родина этого мю-

зикла — Америка, то есть край, 
где миф о кующей счастье Зо-
лушке стал почти националь-
ным девизом. Большинство гол-
ливудских картин первой поло-
вины ХХ века — вариации на 
темы Золушки. Голливуд награ-
дил «Оскаром» наш фильм «Мо-
сква слезам не верит», угадав в 
судьбе советской героини черты 
родной Синдереллы. Но в век по-
литкорректности уже невоз-
можно видеть в Золушке только 
пассивно страдающую героиню, 
которой, чтобы сотворить свою 
судьбу, необходима помощь вол-
шебных сил. Теперь Добрая Фея 
нужна только как поставщик ве-
чернего туалета и транспортно-

го средства — все остальное 
должна сделать сама Золушка (в 
этом ее убеждает дуэт-спор «Это 
невозможно! — Нет, все возмож-
но!»). И она это сделает: вовремя 
подложит под нос Принцу хру-
стальный башмачок (теперь он 
из венецианского стекла), во-
время выведет его в народ и не 
только сыграет свадьбу, но и 
обеспечит торжество демокра-
тии в королевстве — соединит 
личное счастье с общим.

Век феминизма дает себя 
знать и в раскладе знакомых ха-
рактеров: активная роль при-
надлежит прекрасному полу. 
Мачеха интригует с целью поме-
нять жилплощадь, толстая се-
стрица неуклюже флиртует с ис-
пуганным Принцем, тонкая пы-
тается выявить человеческие 
черты в революционере, а самой 
деятельной оказалась разбужен-
ная Феей Золушка. Это она пред-
ставляет интеллектуальную 
часть человечества, вводя ми-
тинговые страсти Жан-Мишеля 
в разумные берега и сообщая на-
ивному Принцу, что если драко-
нов он сражать горазд, то как 
люди живут — не знает. В толпе 
демонстрантов тоже лидируют, 
потрясая младенцами, разгне-
ванные дамы, но все заканчива-
ется, как принято в XXI столе-
тии, банкетом. 

Прагматизм явно брал верх 
над архаикой романтизма. Хотя 
Луна исправно светила героям, 
побуждая их грезить о любви, 
диснеевский мир зверушек по-
могал Золушке дурачить коро-
левских солдат, тыква на наших 
глазах обращалась в карету, 
мыши — в коней, а лохмотья — в 

сверкающее блестками платье. 
Жанр мюзикла всегда славится 
спецэффектами — он и на этот 
раз поражал воображение чуде-
сами, творящимися прямо перед 
нами: Принц сражался с велика-
нами и когтистыми драконами, 
карета с Золушкой взлетала под 
небеса и плавно приземлялась у 
дворцового подъезда. Разрабо-
танные Дэвидом Галло декора-
ции мгновенно превращались из 
заповедной лесной чащи в тан-
цевальный зал, и подчас спек-
такль напоминал изысканно по-
ставленный сеанс фокусника-
иллюзиониста.

Зал, заполненный родителя-
ми с детишками, раскололся по 
возрастному признаку. Сзади 
меня чей-то папа тихо роптал по 
поводу либеральных устремле-
ний героини и самовольства ав-
торов, но детвора шумно радова-
лась уверенному движению 
спектакля к светлому будущему. 
Публика расходилась доволь-
ная, хотя точно знала, что в пол-
ночь сказочное счастье развеет-
ся как дым, оставив на память 
промокшие от московской сля-
коти башмачки.

Мы получили слегка ошара-
шивающий новизной, но в целом 
духоподъемный спектакль — в 
меру волшебный, в меру земной, 
смешной и трогательный, изо-
бретательный и яркий, изобилу-
ющий прекрасной музыкой в 
уверенном исполнении москов-
ских звезд сравнительно нового 
для наших театров жанра. Ком-
пания Stage Entertainment, стар-
товавшая у нас 12 лет назад, уже 
создала школу универсальных 
актеров, собирая под своими 
знаменами лучшие силы со всей 
страны, заполучив две крупней-
шие площадки города и открыв 
зрителям многие мировые ше-
девры. Судя по толпам у теа-
тральных подъездов, ей удалось 
сделать мюзикл в России явле-
нием обиходным, любимым и 
вполне демократическим.

ПРЕМЬЕРА

В Центре им. 
Мейерхольда 
поставили 
«Отель 
«Калифорния»

СИЛА МЫСЛИ 
ПРОТИВ 
ПЕНТАГОНА

Зоя Апостольская

РЕЖИССЕР и драматург Саша 
Денисова поставила в Центре 
им. Мейерхольда собственную 
пьесу «Отель «Калифорния».

Это путешествие в эпоху 60-х 
— в то время, когда готовился по-
ход хиппи на Пентагон. 21октя-
бря 1967 года 50 тысяч человек 
вышли с акцией протеста против 
войны во Вьетнаме. С цветами 
против оружия. С любовью про-
тив смерти. С наркотиками про-
тив системы. Эти люди верили, 
что силой мысли можно поднять 
Пентагон в воздух, а силой музы-
ки остановить бойню. «И я вот 
подумал: люди под эту музыку 
жили, а я просто танцую», — го-
ворит герой спектакля. Молодой 
человек протанцовывает свою 
биографию, осмысливая то, что 
происходило в 60-е годы. Связка 
проста: занимался хип-хопом, 
прочитал про хиппи, теперь ду-
мает о прошлом.

Такая художественная рекон-
струкция — один из любимых 
приемов Денисовой. Пять лет на-
зад она написала пьесу «Зажги 
мой огонь», которую в Театре.
DOC поставил Юрий Муравиц-
кий. Это была реконструкция 
биографий Джима Моррисона, 
Дженис Джоплин и Джимми 
Хендрикса. Теперь она Хендрик-
са исключила, но добавила Пат-
ти Смит, Кена Кизи, Энди Уорхо-
ла, Нико, Хантера Томпсона с 
Доктором Гонзо и, главное — 
Джерри Рубина и Эбби Хоффма-
на. Последние двое — лидеры пар-
тии йиппи, леворадикального 
крыла движения хиппи. Так что 
спектакль не столько о хиппи, 
сколько о «политиках» среди 
них, о бунтарях, которые смогли 
«детей цветов» оторвать от их 
занятий и «высадить» перед 
Пентагоном.

Все эти персонажи обитают в 
условном отеле «Калифорния». 
Название взято из песни группы 
Eagles, а прототипом стал один 
из самых знаменитых отелей 
Нью-Йорка «Челси», в котором 
жила и живет богема. Сцена вы-
глядит как арена спорткомплек-
са во время концерта: зрители 
сидят на трибунах и только с 
трех сторон. Место действия 
крест-накрест расчерчено кра-
сными ковровыми дорожками — 
для звезд. В четырех ячейках — 
комнаты: огромная кровать, 
кресло и телефоны. Один из них 
покрашен в золотой цвет — такой 
аппарат Энди Уорхол дарил Джи-
му Моррисону — утверждал, что 
по нему можно поговорить с Бо-
гом. В реальности Моррисон его 
выкинул. В театре по этому теле-
фону Дженис Джоплин разгова-
ривает со своими родителями: 
«Да, я хочу вернуться в универ-
ситет... Нет, я не устала... Да, я 
сыта... Нет, я не разрушаю свою 
жизнь...» Обычный телефонный 
разговор.

У Кости, главного героя, все 
то же самое, только мама не про-
тив — уехал, поступил, танцует, 
получает переводы из дома, ве-
рит в силу мысли. Танцует на 
улице, чтобы полиция подошла, 
а он бы ответил, что он профес-
сиональный танцор и просто лю-
бит это дело. Такой бунт в режи-
ме лайт. Герой рассказывает о 
себе и танцует в комнате-ячейке 
отеля-призрака — и это реальный 
рассказ о реальной жизни. Костя 
Челкаев «танцует» самого себя — 
хореографа и перформера. И это 
его история, его текст, его голос. 
Его трек. Танец в жанре верба-
тим.

«Танцовщик — это мост между 
сценой и зрителем», — соглаша-
ется с чужими словами актер-и-
человек Костя и действительно 
«встает на мостик» между нами 
и подмостками 60-х. Он как 
дверь между видимым и невиди-
мым. Проводник в «новый див-
ный мир». Этот мир выписан 
иронично и точно, с тонким по-
ниманием языка и среды.

Саша Денисова в юности сама 
серьезно хипповала. И знает, что 
строчки, которыми заканчивает-
ся песня «Отель «Калифорния», 
— правда. «Вы можете освобо-
дить номер в любое время, но вы 
никогда не сможете уйти». Есть 
времена, из которых нельзя вы-
браться. Потому и «Хиппи 
forever» — хотя бы в глубине 
души.

Персона Звезды мировой оперы отметили юбилей Галины Вишневской

Глория примадонне

Ирина Муравьева

В
ечер, посвященный 
90-летию великой певи-
цы, прошел на сцене 
Большого театра. С по-
священиями Галине 

Вишневской в Москву прилетели 
бас Рене Папе и баритон Желько 
Лучич, сопрано Мария Гулегина и 
меццо-сопрано Юлия Герцева, вы-
ступили звезды Большого театра, 
«Геликона» и «Новой оперы».  

Голос самой примадонны в 
этот вечер не звучал. Но увертю-
рой оперного гала стал торжест-
венный «Полонез» Петра Ильича 
Чайковского из оперы «Евгений 
Онегин», под звуки которого в да-
леком 1953-м дебютантка Галина 
Вишневская вышла в образе Тать-
яны на сцену Большого театра. Ка-
дры, прошедшие на экране, запе-
чатлели ее в разных образах, со-
зданных на этой сцене — более 
тридцати ролей, среди которых 
известные всему оперному миру 
шедевры: Татьяна, Аида, Леди 
Макбет, Флория Тоска, Лиза, Бат-
терфляй, Наташа Ростова, Поли-
на, Виолетта, Марфа и другие. Га-

лина Вишневская прожила на сце-
не Большого театра огромную 
жизнь — как говорил Борис Пок-
ровский, «козырную», — достиг-
нув в своем творчестве  абсолют-
ных высот искусства и правды. Ее 
героиням верили безусловно — 
они несли в себе живой нерв пере-
житых ею жизненных испытаний, 
ее строгого труда над собой, ее вы-
страданных побед, ее обостренно-
го чувства справедливости. Имен-
но поэтому среди звезд Большого 
театра Вишневская была всегда 
единственная, особенная. Именно 
поэтому она волновала не только 
уникальной красотой своего кри-
стального голоса. Она волновала 
своей цельной личностью. 

Большой театр и Центр опер-
ного пения вместе с Ольгой Рост-
ропович развернули в честь певи-
цы выставку «Галина Вишневская. 
Величие и Простота…». Это слова 
художника Марка Шагала, впечат-
лившегося ее Татьяной, увиден-
ной на сцене парижской Гранд-
опера. На выставке почти сплошь 
— раритеты, многие впервые от-
крыты для публики. Среди них 
редкие фотографии из семейного 

архива, хроника ее жизни в Боль-
шом театре, восстановленная по 
чудом сохранившимся материа-
лам, афиши, вырезки из газет, от-
зывы на ее выступления во время 
гастролей Большого театра в Ла 
Скала, статьи о ее работах на сце-
не Ковент-Гарден, Метрополитен-
опера… Здесь же знаменитые ко-
стюмы Аиды, Татьяны, Баттер-
фляй, Тоски, в которых Галина 
Вишневская покорила мир. В день 
концерта к этим реликвиям доба-
вилась еще одна — бронзовый 
бюст Галины Вишневской работы 
скульптора Александра Рукавиш-
никова, который Ольга Ростропо-
вич передала в дар Большому теа-
тру со словами: «Чтобы ее образ 
остался навсегда в этих намолен-
ных музыкой стенах».

Для концерта были выбраны 
сложнейшие драматические арии 
и дуэты, требовавшие не только 
вокального мастерства, но и ог-
ромного душевного накала, той 
исступленной правды, которые 
Галине Вишневской были так 
близки. В исполнении Рене Папе 
прозвучали монолог Бориса Году-
нова «Достиг я высшей власти» и 

ария короля Филиппа из оперы 
«Дон Карлос» — с надрывной инто-
нацией мук одиночества, на кото-
рые обрекла героев власть. Мария 
Гулегина вышла с коронной арией 
вердиевской леди Макбет, Бадри 
Майсурадзе спел знаменитую 
арию Канио «Смейся, паяц!».  
Апофеозом вечера стал торжест-
венный финал «Площадь в Фивах» 

из второго акта оперы «Аида», со-
бравший на сцене и в зрительном 
зале  почти три сотни артистов под 
руководством Тугана Сохиева: ор-
кестр Большого театра, капеллу 
Юрлова, хор «Геликон-оперы» и 
солистов. Ликующая «Глория» 
развернулась под спустившимся 
из-под колосников портретом ве-
ликой певицы. 

Апофеозом вечера стал торжественный финал «Площадь в Фивах» из второго акта оперы «Аида».

Новая Золушка считает, что нет на свете невозможного.

Есть времена, 
из которых нельзя 
выбраться

Мюзикл «Золушка» — 
фото смотрите на сайте
rg.ru/art/1315105

Под стук колес познать Россию...

Снаружи — мороз, 
внутри — парилка, 
как тут 
привыкнешь!
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С посвящениями Галине Вишневской на сцене Большого собрались 
звезды мировой оперы.
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Акцент

 Мюзикл в России 
становится явлением 
обиходным, любимым 
и демократическим

Ежедневные заметки нашего специального писателя 
в пути — Алисы Ганиевой — можно прочитать здесь 
https://godliteratury.ru/gl-projects/transsibirskaya-magistral
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Проблема Мир Байкала огромен, удивителен и неповторим, но и в нем обозначаются прорехи

Осетр на личные нужды
Анатолий Юрков, 
обозреватель
«Российской газеты» 

В 
Красной книге России, 
в ы ш е д ш е й  в   с в е т 
в 2001 году (она соглас-
но правительственно-
му постановлению, 

подписанному премьером В. Чер-
номырдиным 19 февраля 1996 
года, издается раз в 10 лет), 
в рыбном разделе числится си-
бирский осетр (байкальский под-
вид — байкальский осетр). Как 
быстро сокращающийся в чи-
сленности.

Счет — в просчет
Царь-рыба, вид, размер и ко-

личество которой приводили 
в изумление ссыльного протопо-
па Аввакума, когда он, возвра-
щаясь из ссылки в конце XVII 
века пересекал Байкал, ныне пе-
решла в разряд невидимок. Бо-
лее того, нынче никто не может 
сказать точно, а сохранилось ли 
осетровое стадо в озере, если да, 
то в каком количестве. Но вме-
сто живого осетра нам осталась 
статистика. И та вчерашняя. 
В Красной книге 2001 года засо-
ла откровенно признается: дан-
ных о байкальском осетре мало. 
Вот в XIX веке ежегодно бай-
кальские рыбаки добывали его 
по 2,5 — 3 тысячи центнеров 
в год. Попадали экземпляры и в 
центнер весом. Редко, правда, но 
попадались.

В сороковые годы XX века 
в Байкале их оставалось уже в ты-
сячу раз меньше, а сейчас счита-
ют на штуки. В сезон 2015 года 
удалось выловить в Селенге «на 
племя» одну-единственную ди-
кую осетриху весом 70 килог-
раммов, но самцов для получен-
ной от нее икры пришлось брать 
из маточного стада, выращенно-
го в Гусиноозерском осетровом 
рыбоводном хозяйстве.

В результате подращивания 
получено и выпущено в Селенгу 
1361,25 тысячи штук молоди 
осетра навеской 1,2 — 3,0 грамма 
(в 2013 году — 1161,1 тысячи 
штук). Кроме того, в реке Баргу-
зин выпущено 32,25 тысячи 
штук, в реке Верхняя Ангара — 
16,5 тысячи штук подрощенной 
молоди осетра. Суммарно это по-
чти полтора миллиона мальков.

Мечты о восстановлении хотя 
бы в мало-мальском объеме нор-
мального стада байкальского 
осетра так изложены в очеред-
ном госдокладе по Байкалу:

«Наращивание объемов выпу-
ска молоди осетра и достижение 
проектной мощности Селенгин-
ского экспериментального рыбо-
водного завода в 2 миллиона 
штук подрощенной молоди воз-
можно лишь после завершения 
реконструкции Селенгинского 
рыбоводного завода, предусмо-
тренной мероприятием № 40... 
Федеральной целевой програм-
мы «Охрана озера Байкал и соци-
ально-экономическое развитие 
Байкальской природной терри-
тории на 2012 — 2020 годы».

А что вы хотели? Это вам не 
укрепление берегов и не углубле-
ние пограничных речек... Говори-
те, что осетр может совсем уйти 
и не вернуться, если... Ну если да 
кабы... Вернем, куда он денется... 
Почти век ищем, куда он подался. 
За это время и страусов развели 
и акклиматизировали, а с искон-
но нашим осетром все не разбе-
ремся.

Хотя «куда денется» давно из-
вестно.

В 2014 году в рамках борьбы 
с браконьерством иркутские ин-
спекторы рыбоохраны вылови-
ли... 43 километра 320 метров 
брошенных синтетических ры-
боловных сетей сухим весом по-
чти в две тонны. Барражировали 
утлые суденышки инспекторов 
по Иркутскому водохранилищу 
(от плотины ГЭС до истока Анга-
ры) и участка Малого моря в за-
ливе Мухор Байкала.

Их бурятские коллеги доби-
лись эксклюзивных результатов: 
четыре рыболовецкие бригады 
«Кабанского рыбозавода», про-
чесывая залив Провал и аквато-
рию Истоминского сора, подня-
ли на поверхность и утилизиро-
вали... шесть тракторных прице-
пов в основном брошенных бра-
коньерских сетей. На вес не счи-
тали.

Нырнул... и не вынырнул
Слух прошел, что готов к вы-

пуску следующий том Красной 
книги России, и мы познакомим-
ся с очередными книжными 
успехами и заботами о братьях 
наших меньших. Но только не 
с успехами по спасению осетра, 
белуги, севрюги, другой делика-
тесной закуски. Видимо, все осе-
тровые сразу преобразовались 
в черную икру и затаились в ре-
сторанах и магазинах VIP-клас-
са. Ибо все они краснокнижные 
обитатели и их вылов и иное ис-
требление запрещено нашими 
законами. Но либо законы эти 
с прорехами, либо они избира-
тельного действия, как многое 
в российском законодательстве. 
Да и многие законодатели имеют 
человеческую слабость и к ры-
балке, и к охоте.

Ученые на всякий случай рас-
ширяют криоконсервацию гено-
мов редких и редчайших видов 
рыб, идущих к исчезновению. 
Может, через время люди одума-
ются, поумнеют, перестанут 
быть жадными, прожорливыми. 
И вернут к жизни замороженных 
предков из эпохи динозавров. 
А пока «осваиваются» очередные 

миллионы на реконструкцию 
байкальских рыборазводных за-
водов.

Вот какой вывод по этому по-
воду делают составители госу-
дарственного доклада 2015 года.

«Байкальский осетр наиболее 
ценный эндемичный представи-
тель ихтиофауны озера. Числен-
ность осетра во второй половине 
XIX века была довольно значи-

тельной, что обеспечивало ста-
бильные уловы на уровне 200 — 
300 тонн. Нерациональный про-
мысел в начале XX века, базиро-
вавшийся на вылове производи-
телей во время нерестовой миг-
рации и повсеместном истребле-
нии молоди, привел к резкому со-
кращению его численности и, со-
ответственно, уловов. Суммар-
ный вылов осетра по двум основ-
ным районам его промысла Бар-
гузинскому и Верхнеудинскому 
(Селенгинскому) в 1924 году со-
ставил всего 3,87 тонны. Введен-
ный с 1930 по 1935 годы запрет 
на промысел байкальского осе-
тра не дал ожидаемых результа-
тов, в 1945 году запрет был воз-
обновлен и действует по настоя-
щее время (надо бы выразиться 
«числится действующим». — 
Прим. ред.).

В 1985 — 1988 гг. его числен-
ность на Селенгинском мелко-
водье оценивалась в 10 — 18 ты-
сяч экземпляров, а в Баргузин-
ском заливе в 3 — 4 тысячи штук. 
В связи с крайне низкой числен-
ностью и малым количеством 
производителей байкальский 
осетр был занесен в Красную 
книгу России (1988 год), Кра-

сную книгу Международного со-
юза охраны природы МСОП 
(1966 г.) и отнесен к редким ис-
чезающим видам.

Несмотря на многолетний за-
прет промысла и проводимые ме-
роприятия по искусственному 
воспроизводству, не наблюдает-
ся заметного увеличения запасов 
осетра. Основная причина — бра-
коньерский вылов как произво-
дителей, так и разновозрастной 
молоди. Выпускаемая с рыбовод-
ного завода и скатывающаяся по 
реке Селенге молодь осетра 
в больших количествах в раннем 
возрасте (1 — 3 года) попадает 
в браконьерские орудия лова. По 
экспертным оценкам, вылов мо-
лоди осетра в браконьерских 
омулевых сетях на Селенгинском 
м е л к о в о д ь е  о з е р а  Б а й к а л 
в июне — августе 2010 года мог 
составить более 20 тысяч голов 
на акватории 150 квадратных ки-
лометров.

В 2007 году эти выловы со-
ставляли «возможный» вылов 
332 тысячи штук, в 2009 году — 
111 тысяч... В таких условиях ры-
боводные предприятия работают 
на браконьеров. При этом уго-
ловные дела или хотя бы админи-
стративные по факту незаконной 
добычи осетра не возбуждались 
ни разу.

Вот и сказке конец, а кто слу-
шал, тот осетра не кушал.

Статистика петляет, как заяц
И еще одна загадка: почему на 

байкальской природной терри-
тории такая странная статистика 
по рыбным, охотничьим и уго-
ловным делам? Возьмем для 
сравнения два года — 2011-й 
и 2014-й. Охотничьи угодья за 
это пятилетие не менялись. Про-
мысловая дичь оставалась в той 
же номенклатуре.

2011 год. Численность хищ-
ных зверей основных видов на 
территории БПТ изменилась не-
значительно, сообщает «Государ-
ственный доклад по Байкалу». 
Добыча хищных зверей увеличи-
лась на 11 процентов: рыси на 
51 процент, волка на 13; добыча 
медведя снизилась на 15 процен-
тов. Все вроде тип-топ.

А если посмотреть и посчи-
тать внимательнее?

Изюбрь один из наиболее рас-
пространенных видов копытных. 
Охотопользователи получили 
разрешение на отстрел 481 голо-
вы изюбря в сезон 2010 — 2011 гг. 
Добыли 202 зверя. То есть более 
чем в два с половиной раза полу-
чается недобор. Почему? Иркут-
ская область не купается в запре-
дельных заработках и пенсиях, 
а мясо изюбря ценится высоко. 
Его всеми силами пытаются за-
получить и ходоки по ту сторону 
границы. И люди не хотят попра-
вить свое материальное благопо-
лучие путем разрешенной добы-
чи экзотического дефицитного 
мяса? Что-то тут тоже не так.

Еще разительнее статистика 
по кабану: 177 лицензий выдано 
на отстрел этого зверя. Офици-
альная добыча зафиксирована 
в размере 41 головы (?!). 126 ли-
цензий пошли на растопку ко-
стра в лесу?

Отгадку подсказывает объя-
снение по лисице. В сезон охоты 
официально зафиксирована до-
быча 173 шкурок. Но... «фактиче-
ский размер добычи значительно 
выше, так как основная часть до-
бытых шкурок лисиц остаются 
у охотников для личных нужд». 
Скорее всего «личные нужды» — 
это параллельный канал торгов-
ли весьма дефицитным товаром, 
а то и самой охотой. На сезон 
устанавливалась квота на добы-
чу медведей — 135 голов. Зареги-
стрированное официально коли-
чество добытых косолапых — 
28 особей.

Такое положение не только на 
иркутских охотугодьях. Сходная 
картина и в Бурятии, и в Забай-
кальском крае. Все отчеты как од-
ной рукой составлены. Два толь-
ко раза отстрел превышал лими-
тированное количество в отчете 
Забайкальского края по изюбрю 
на 44 процента: лицензий выдано 
205, добыто 295 голов. И по собо-
лю на 25 процентов: заготовлено 
2918 соболиных шкурок, а ли-
цензий выдано 2330.

2014 год. Картина в принципе 
осталась такой же. Разве что в За-
байкальском крае, где числен-
ность медведей увеличилась по 
сравнению с предыдущим сезо-
ном на 18,6 процента, не было до-
быто ни одного зверя по 39 вы-
данным лицензиям. Остается за-
гадкой факт: везде недобор по от-
стрелу, а численность зверей со-
кращается. Например, медведя 
на 17 процентов, рыси на 10 про-
центов, лося на 8,8 процента...

Взялся чисто арифметически 
прикинуть, какова реальная ре-
сурсная база для охотничьего 
промысла в Прибайкалье, может 
ли она быть подспорьем для се-
мейного бюджета сибиряков. 
И тут у меня получился счет 
в пользу Байкала.

На БПТ проживает примерно 
700 тысяч мужского населения 
старше 18 лет. Допустим, что по-
ловина из них ходит на охоту: ну-
жда заставляет. Какие у них шан-
сы заработать?

По данным ЗМУ (зимнего мар-
шрутного учета) в 2014 году за-
регистрировано:  изюбря  — 
44 492 головы, кабарги — 42 288, 
косули — 84 790, лося — 20 069, 
кабана — 16 050, оленя — 5925 го-
лов. И ни по одному виду дичи ли-
мит на добычу не выбран. Даже 
по зайцу-беляку: 300 особей (?!) 
по Иркутской области. В офици-
альной статистике усомнился не 
я, а составители доклада. Это 
в 3 — 4 раза меньше, чем на самом 
деле, признаются они.

Байкальская природная терри-
тория богата не только копытной 
дичью. Пушные виды — белка, со-
боль, зайцы, колонок, выдра, гор-
ностай, лисица, норка, ондатра, 
медведь, рысь, росомаха, волк, бо-
ровая дичь и другие приносят 
и доход, и славу местному населе-
нию. Байкал не жадничает: да 
ради бога. Соболь по территори-
ям и в суммарном выражении вы-
глядит так: Иркутская область — 
16 400 особей, Бурятия — 24 343, 
Забайкалье — 8970. Всего пример-
но 49,7 тысячи с лишним голов; 
белка соответственно 73 714 + 

115 753 + 42 237 + 230 704 осо-
бей. Словом, богат я, казны не 
считаю. Это поэт сказал про наш 
Байкал. А люди бедуют.

Как аукнется...
В природе все взаимосвязано, 

это один большой живой ком-
плекс, в котором, как говорится, 
без волка не будет и у буренки 
молока. Как и в человеческой де-
ятельности. Схалтурил в одном — 
отзовется аварией в другом.

В моем байкальском досье со-
хранилось историческое произ-
ведение, которое в начале 60-х 
годов прошлого века ходило «по 
рукам» среди ученых Академии 
наук СССР, МГУ им. Ломоносова 
и других, кто был «завязан» на 
проблему Байкала — строить или 
не строить на его берегах, как 
и на Селенге, целлюлозно-бу-
мажно-картонные монстры. Уче-
ные в тот хрущевский период 
мешками собирали аргументы, 
чтобы убедить власти: нельзя так 
бесцеремонно вмешиваться 
в жизнь Байкала, природа не по-
терпит вероломства.

Научный сотрудник Институ-
та географии АН СССР кандидат 
географических наук Ф.Я. Шипу-
нов опубликовал свой труд «К во-
просу о научно обоснованных 
пределах использования лесных 
ресурсов в бассейне Байкала». Ав-
тор несколько лет поработал над 
анализом-прогнозом, что станет 
с тайгой, а потом и с Байкалом, 
когда начнут работать названные 
лесопоглощающие монстры.

На территории бассейна озе-
ра Байкал оголенные от тайги 
пространства, особенно берега 
рек, станут обрушаться, павод-
ковые воды беспрепятственно 
скатываться в реки, переполняя 
их, круша все на своем пути — 
и берега, и дома прибрежных го-
родов и сел... Ученый предупре-
ждал...

Посмотрите на нынешний 
бюджет Росводресурсов: льви-
ная доля ассигнований на БПТ 
уходит на борьбу с паводками, 
укреплением берегов рек, водох-
ранилищ, на реконструкцию 
и поддержание в рабочем режи-
ме гидротехнических сооруже-
ний: миллиарды и миллионы 
рублей ежегодно.

Ученых не услышали
Анализ Ф.Я. Шипунова дал по-

разительные результаты: в бас-
сейне Байкала утверждены к вы-
рубке 60 процентов всех лесов. 
В расчетных документах объемы 
лесозаготовок сравнивались 
с возможностями Пермской об-
ласти и Карельской АССР. Что 
было неверно и антинаучно.

Автор рассматривает леси-
стость территорий как естест-
венный водорегулирующий 
и водоохранный инструмент, 
спасающий эту территорию от 
затоплений и непрогнозируе-
мых паводков. Попросту интен-
сивный лесоповал на БПТ снача-
ла превратит ее в лавинно-па-
водковую зону, а затем иссушит 
склоны, которые станут пожаро-
опасными!

К сожалению, предупрежде-
ния ученых (Шипунов использо-
вал в своем анализе работы мно-
гих лесников и гидрологов) не 
были услышаны. Но даже и они 
не могли предвидеть худший ва-
риант: пожары, возникавшие 
с регулярностью раз в 5 — 7 лет, 
ныне стали ежегодными. Осо-
бенно они свирепствуют в по-
следние годы, уничтожая тайгу 
на миллионах гектаров. «...Су-
ществующая система, размеры 
и распределение защитных ле-
сов в бассейне Байкала являют-

ся малоэффективными. Сохра-
нение полос леса  шириной 
100 метров вдоль границ с без-
лесными пространствами ру-
чьев и рек, вокруг мест образо-
вания снежников и наледей, 
а также полос леса шириной не 
менее 50 метров вдоль бровок, 
обрывов, россыпей, как это 
предлагается утвержденными 
«Правилами рубок главного 
пользования в лесах Забайка-
лья», представляет по существу 
мероприятие, крайне недоста-
точное для поддержания водоре-
гулирующей способности тер-
ритории и сохранения защит-
ных функций леса. Эти незначи-
тельные полоски леса практиче-
ски не могут оказывать заметно-
го влияния на развитие опасных 

процессов... Сток рек формиру-
ется во всем водосборном бас-
сейне, разрушительные процес-
сы развиваются по пространст-
ву всего бассейна, а не на отдель-
ных его полосах...»

В заключение Ф.Я. Шипунов 
предупреждает: продолжать без-
дарно хозяйничать в Прибай-
кальской тайге значит получить 
в ближайшей перспективе заиле-
ние рек и водохранилищ, эрозию 
почв, сокрушительные лавины, 
оползни и т.д. На борьбу с ними 
уйдут десятки миллионов руб-
лей...

Ошибся Федор Яковлевич: 
миллиарды и миллиарды рублей 
мы, как капусту в засол, вбухива-
ем ныне в борьбу с «обрушением 
берегов, заилением рек и угроза-
ми затопления» на Байкальской 
природной территории...

Его предостережения были 
конкретны. «Водорегулирующая 
способность территории (а все 
Прибайкалье — гористая мест-
ность. — Прим. ред.) на вырубках 
северных склонов в какой-то 
мере восстанавливается для со-
сняков через 5 — 8 лет, для лист-
венничников через 10 — 12 лет. 
На вырубках южных нередко во-
обще не восстанавливается. Или 
для восстановления требуется 
более длительный период...

Нарушение лесного покрова 
сплошными вырубками резко 
ухудшит структуру и режим сто-
ка. Обезлесение водосборов ма-
лых горных рек в Бурятской 
АССР увеличивает при интенсив-
ном снеготаянии весенний реч-
ной сток в 2 — 3 раза по сравне-
нию с облесенными бассейнами 
и в 2 — 5 раз уменьшает летний 
сток. Весенний абсолютный мак-
симум стока на безлесных бас-
сейнах превышает абсолютный 
минимум в 65 раз, летний в 33,5 
раза. Высыхание ручьев и клю-
чей в местах вырубок леса на-
блюдается повсеместно...

Предельная норма осадков 
для возникновения мгновенного 
повышения расхода воды (мест-
ное наводнение) на обезлесен-
ном бассейне составляет 3 — 
5 мм, а в облесенном 11 мм и бо-
лее. В течение суток в июле и ав-
густе здесь может выпасть осад-
ков, например, в Баргузине 
18 мм, в Улан-Удэ 24 мм, а суточ-
ный максимум может быть соот-
ветственно 76 мм и 92 миллиме-
тра. При отсутствии лесного по-
крова и таких осадках на рассма-
триваемой территории неминуе-
мы катастрофические наводне-
ния. В целом водная эрозия, на-
воднения и недостаток воды 
в летний период наряду с ветро-
вой эрозией в этих условиях мо-
гут принять характер стихийно-
го бедствия».

Мы нынче расплачиваемся 
миллиардными суммами и беда-
ми людей за игнорирование пре-
дупреждений ученых.

Создается впечатление, что 
наши чиновники забывают: Бай-
кал в денежном выражении боль-
ше, чем золотой, алмазный и ва-
лютный фонд страны, больше, 
чем все счета олигархов. Это 
я вам говорю как экономист, ко-
торый не забыл еще четыре пра-
вила арифметики. Ими нажитое 
может однажды исчезнуть так 
же, как и появилось. Пока даже не 
все ученые знают и могут отве-
тить, насколько мы зависим от 
озера и в какой степени оно га-
рантирует будущее России и рос-
сиян.

Мы все жмемся, когда речь за-
ходит о финансировании науч-
ных исследований, будто эту ко-
лоссальной важности работу, на-
целенную в будущее, сделает для 
России дядя. И задаром.

Но неисчерпаемая собствен-
ность Байкала — это наша нацио-
нальная казна, не наворованная 
на залоговых аукционах и дикой 
приватизации, не отнятая у кого-
то, а природой данная безо вся-
ких ограничений, как эликсир 
жизни, реальный резерв выжива-
ния наших потомков. При одном 
жизненно важном условии: не 
навреди!

Ну разве же можно нашим дер-
жателям национальной казны так 
походя, легкомысленно и скаред-
но к Байкалу относиться?

Байкальская природная террито-
рия богата не только рыбой, но и 
копытной и пушной дичью. 

Акцент

 Байкальский осетр, наиболее 
ценный эндемичный предста-
витель ихтиофауны озера, 
«заплыл» в Красную книгу

Акцент

 Бездарно хозяйничать
в прибайкальской тайге
значит получить заиление рек, 
эрозию почв и оползни

Сегодня никто не может сказать точно, сохранилось ли осетровое стадо в озере, если да, то в каком количестве.

КОММЕНТАРИЙ

Николай Гудков, 
руководитель пресс-службы Минприроды России:

— В связи с резким сокращением биомассы омуля в озере Байкал и его подорожа-

нием резко выросло число попыток незаконного лова, в том числе и в акватории 

Забайкальского национального парка и Баргузинского заповедника.

За последние два года сотрудники оперативных групп ФГБУ «Заповедное Подле-

морье» задержали сотни браконьеров. «Заповедное Подлеморье» управляет За-

байкальским национальным парком и Баргузинским государственным природ-

ным биосферным заповедником — наиболее ценными участками озера Байкал.

Уже возбуждено 29 уголовных дел. Только выявленный ущерб от незаконной до-

бычи составил более 6 миллионов рублей. Участились случаи нападения на госу-

дарственных инспекторов, угроз жизни, порчи имущества и преследования.

При этом региональные правоохранительные органы слабо реагируют и рассле-

дуют такие факты. Минприроды России уже обратилось в МВД и Генпрокуратуру 

с просьбой принять необходимые меры реагирования, установить виновных, 

а также обеспечить содействие правоохранительных органов региона в соблю-

дении природоохранного законодательства и режима особой охраны заповед-

ных территорий региона.
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ПРЕМЬЕРА

В российском 
прокате фильм 
«Девушка 
в поезде»

СТРЕЛЫ 
ЛЮБВИ

Сусанна Альперина

«ДЕВУШКА в поезде» режиссера 
Тейта Тейлора— экранизация од-
ноименного романа Полы Хо-
кинс — повествует о том, как 
главная героиня Рэйчел (ее игра-
ет Эмили Блант) каждый день по 
дороге на работу проезжает 
мимо дома, где жила раньше: те-
перь в нем ее бывший муж счаст-
ливо живет с новой женой. Но 
Рейчел из окна поезда видит и 
другой дом, а в нем влюбленную 
пару, которая снова заставляет 
ее поверить в любовь. Однако де-
вушка из этого дома вдруг исче-
зает. Мужа исчезнувшей девуш-
ки играет Люк Эванс.

Люк, судя по увиденному, вы в 
хорошей физической форме — 
специально готовились к филь-
му «Девушка в поезде»? 
ЛЮК ЭВАНС: Мне и не нужно было 
быть в какой-то особой физиче-
ской форме для «Девушки в пое-
зде». Просто в Нью-Йорке у меня 
было достаточно свободного 
времени, и я каждый день ходил 
в зал. Вообще-то я стараюсь дер-
жать себя в тонусе и веду здоро-
вый образ жизни. Однако подго-
товка к роли Скотта для меня 
была больше психологической, 
чем физической. 

Как вам работалось с Эмили 
Блант? Она вполне может полу-
чить «Оскара» за роль Рэйчел, не 
так ли?
ЛЮК ЭВАНС: Абсолютно так! Эмили 
Бланк продемонстрировала пре-
красную игру. Нелегко играть 
малопривлекательного персона-
жа — ее героиня — алкоголичка, 
которая страдает от этого и со-
здает проблемы всем вокруг. Но 
тем не менее оказывается про-
ницательнее многих. Так что 
Эмили честно заслужила «Оска-
ра». 

Не было у вас желания сыграть в 
этом фильме другую роль? Быв-
шего мужа Рэйчел, например, 
или психотерапевта?

ЛЮК ЭВАНС: Нет-нет. Я был рад сыг-
рать именно Скотта. Думаю, что 
у нас с ним больше общего, чем с 
другими персонажами. Мне ка-
жется, что я хорошо понимаю 
его, и слышу по отзывам, что 
справился с ролью. 

Вы читали книгу «Девушка в по-
езде», а может быть, даже знако-
мы с ее автором Полой Хокинс? 
Вам не показалось, что она очень 
женская?
ЛЮК ЭВАНС: Скажу честно, книгу я 
прочел уже после того, как озна-
комился со сценарием. И думаю, 
что Пола Хокинс написала по-
трясающий, великолепный ро-
ман. Это хорошая работа. Да, он 
— женский, но насколько нео-
бычный, как выписана главная 
героиня. Работать с таким мате-
риалом — это большая актерская 
удача. 

Что чувствует мужчина, узнав, 
что любимая жена ему изменя-
ла?
ЛЮК ЭВАНС: Это ужасная вещь — то, 
через что проходит муж, узнав, 
что жена ему изменяет. Никому 
не хочется быть преданным сво-
им партнером. Он мучается, уз-
нав о своей жене то, чего не ведал 
и не мог представить себе даже, 
что такое возможно. Его одоле-
вает множество противоречи-
вых эмоций. Но понимаю реак-
цию Скотта. И думаю, что в его 
ситуации я реагировал бы точно 
так же. 

Есть ли у вас в планах приехать в 
Россию? Поработать с россий-
скими режиссерами?
ЛЮК ЭВАНС: Я был в Москве в нача-
ле года. Это был мой первый при-
езд к вам, и все прошло замеча-
тельно. Я бы с удовольствием по-
работал с российскими режиссе-
рами, думаю, что у вас много та-
лантливых людей, которым есть 
что рассказать о России. 

Книжная полка Виталий Игнатенко совершил путешествие по маршруту воспоминаний

Сочи — Москва, далее везде 
Валерий Выжутович 

К
нига Виталия Игнатен-
ко «Со мной и  без 
меня» (М.: АСТ, 2016) 
удивила уже самим 
фактом ее написания. 

Пять лет назад автор этих строк 
задал вопрос тогдашнему генди-
ректору ТАСС, ныне автору вы-
шеназванной книги: «Долгое вре-
мя пребывая рядом с большой 
властью, а иногда и в ней самой, 
вы видели много такого, что за-
крыто для постороннего взгляда. 
Не возникало соблазна заняться 
мемуарами?» — «Нет. Я к мемуа-
рам отношусь осторожно. В чем 
особенность этого жанра? В том, 
что автор вольно или невольно хо-
чет казаться чуть выше, умнее, 
проницательнее тех, о ком рас-
сказывает. Я себе этого позволить 
не могу». 

И вот намерения изменились. 
В том ли причина, что был одолен 
75-летний рубеж и захотелось 
подвести некоторые итоги. Или 
в том, что Игнатенко завершил 
государственную службу, пребы-
вание на которой велит скромно 
помалкивать о времени и о себе: 
непрошенные воспоминания 
подчас укорачивают карьеру. 
А карьеру Игнатенко сделал фе-
номенальную. Этапы пути, прой-
денного автором книги, для на-
глядности просто вынесены на 
обложку: «Сочинский школьник, 
студент МГУ, журналист «Комсо-
мольской правды», сотрудник 
ЦК КПСС, главный редактор 
журнала «Новое время», пресс-
секретарь М.С. Горбачева, вице-
премьер правительства России, 
генеральный директор ТАСС, се-
натор». 

Жанр своего сочинения Игна-
тенко определяет сдержанно, без 
замаха на эпохальность: «биог-
рафические заметки». И обещает 
«вспомнить наиболее сущест-
венное и честно передать про-
шедшее перед глазами, запавшее 
в душу». «Но отдаю себе отчет, — 
пишет он, — что для читателя важ-
но не только то, что было со мной, 
при мне, вокруг меня, но и то, что 
случилось до меня, без меня, по-
сле меня. По-моему, только сое-
динив таким путем субъективное 
и объективное, документалист 
способен воссоздать реальную, 
широкую, в убедительных под-
робностях картину минувшего». 

Соединить субъективное 
и объективное автору помогают 
его герои, отобранные по прихо-
ти памяти, а не по расчету. Отто-
го-то книга так густо и пестро на-
селена. В ней смотритель сочин-
ского маяка делит «жилпло-
щадь» с Папой Римским, а жур-
налисты «Комсомолки» 60—70-х 
годов помещаются под одной об-
ложкой с обитателями африкан-
ских джунглей в освобожденных 
партизанами районах Гвинеи-Би-
сау. Если бы автор снабдил свою 
книгу именным указателем, она 
бы располнела на добрый деся-
ток страниц. Журналисты Рост 
и Голованов, скульптор Неиз-
вестный, редакторы Панкин 
и Воронов, Патриарх Алексий II, 
писатель Жванецкий, премьер-
министр КНР Ли Пэн, официант 
Егоров, адмирал Куделькин, до-
ктор Соколов, саксофонист Аге-
енко, президент ЮАР Фредерик 
де Клерк, летчик Елян, генсек 
Брежнев, президенты Горбачев, 
Ельцин, Путин… Здесь и друзья 
Игнатенко, и персонажи его га-
зетных репортажей, и те, с кем 
сводила госслужба. 

Самые проникновенные стра-
ницы книги — о городе, «где море 
Черное, песок и пляж». «Вижу 
себя старшеклассником в легкой 
лодке знакомого рыбака. По-
слушные весла вынесли меня 
с полудня уже далеко от берега. 
Теперь он темнеет в вечерней 
дымке. Его можно бы назвать ла-
зурным». Или вот: «В моем горо-
де навсегда поселилась песенная 
мелодия — широкая, оптимистич-
ная, жизнеутверждающая. Мо-
жет быть, это шло от легендарно-
го фильма «Веселые ребята», что 
снимался рядом, в Гагре… То, что 
Дунаевский, Утесов звучали из 
каждого открытого окна по 
праздникам, да и по будням, пом-
нят все горожане… Притом и мы 
могли воочию наслаждаться ис-
кусством своих кумиров. Для 
этих целей всегда годились веч-
нозеленые насаждения, а точнее, 
кипарисы, что росли вокруг Лет-
него театра городского парка 
имени Фрунзе… И какое это было 
наслаждение — концерты джазов 
Леонида Утесова, Эдди Рознера, 
Александра Блехмана… Господи, 
до сих пор помню!» 

Таких строк, лирических, лег-
ких, искрометных, в книге целая 
россыпь. Здесь в авторе беспечно 
дремлет внутренний редактор. 
Он проснется, когда в повество-
вании возникнут имена руково-
дителей страны, когда пойдет 
рассказ о памятных и неодноз-
начно сегодня трактуемых собы-
тиях политической и обществен-
ной жизни, — событиях, которые 

Виталий Игнатенко наблюдал 
с близкого расстояния, а то и уча-
ствовал в них. 

«Толпа кричит: давай подроб-
ности! Вот они. Анатолий Агра-
новский («Известия»), Аркадий 
Сахнин (писатель), Виктор Дю-
нин («Коммунист»), Виталий Га-
нюшкин («Правда»), Владимир 
Губарев («Комсомольская прав-
да»), Александр Мурзин («Прав-
да») выполнили поручение от-
нюдь не из-под палки». Это, если 
кто не знает, об ответственном 
партийном поручении «помочь» 
Брежневу написать воспомина-
ния. От ЦК КПСС работу коллек-
тива авторов курировал Игна-
тенко. За мемуарную трилогию 
генсек получил Ленинскую пре-
мию по литературе. Ленинской 
премией ранее был отмечен и сам 
Игнатенко — за сценарий создан-
ного к юбилею Леонида Ильича 
документального фильма «По-
весть о коммунисте». «Для меня 
это все (присуждение премии. — 
В.В.) было так неожиданно, до не-

которой неловкости». Судя по то-
нальности этой главы (она так 
и названа — «Ленинские пре-
мии»), чувство «некоторой не-
ловкости» до сих пор не покидает 
лауреата. 

Значительное место в книге 
отведено кремлевскому периоду, 
когда Игнатенко был пресс-се-
кретарем президента СССР. Для 
рассказа здесь взято самое 
острое и драматичное. Напри-
мер, то, как Горбачев реагировал 
на события в Вильнюсе. Как был 
он «взволнован и раздосадован». 
Как ближайшее окружение (в 
него входил и пресс-секретарь) 
пыталось уговорить президента 
«съездить в Вильнюс, возложить 
венок, выступить там в Верхов-
ном Совете, пойти в коллективы, 
к военным и т.д.». И как Горбачев 
сопротивлялся этому. «Мы все 
считали, что Михаил Сергеевич 
должен немедленно вмешаться 
в ход событий, всех виновных 
в кровопролитии отстранить от 
службы и строго наказать. Но 

утром мы поняли, что события 
будут развиваться не по этому 
сценарию… И я впервые решил 
уйти из Кремля». 

Другой драматичнейший эпи-
зод — август-1991 — описан с той 
же личной погруженностью 
в «материал». В то утро, когда по-
казали «Лебединое озеро», Игна-
тенко находился на своей малой 
родине, имея намерение «захва-
тить кусочек бархатного сезона 
у Черного моря». Здесь опять лю-
бопытны подробности. «Связы-
ваюсь со спецкоммутатором. Ко-
нечно, там знают мой голос, мно-
го раз слышали. Попросил, чтобы 
меня соединили с Михаилом Сер-
геевичем. Оказывается, с ним нет 
связи. «Тогда с Черняевым». Тоже 
нет связи. «С Шахназаровым» — 
нет связи. «С Яковлевым» — нет 
связи. Я кинулся в аэропорт и вы-
яснил, что никаких билетов ни на 
какой московский рейс нет. Это 
для меня, для помощника прези-
дента, для сочинца, которого все 
авиакассиры знают, нет билета! 
Здесь что-то не так». 

В аннотации сказано: «Вита-
лий Игнатенко стал очевидцем 
и участником действительно 
уникальных событий в нашей 
стране». Профессия автора, од-
нако, не названа. Хотя это вопрос 
не праздный. Одно дело вольные 
воспоминания журналиста, дру-
гое — тщательно процеженные са-
моцензурой мемуары соратника 
государственных лиц. Будучи од-
новременно тем и другим (даже 
в должности заместителя заведу-
ющего отделом международной 
информации ЦК КПСС и во главе 
пресс-службы президента СССР 

он работал по профилю), Игна-
тенко в своей книге временами 
балансирует на грани. Чувству-
ешь, как в нем то побеждает ос-
мотрительный бывший царедво-
рец, то  верх берет азартный ре-
портер. 

Журналисты не любят чинов-
ников. Особенно чиновников, 
выбившихся в большие люди из 
журналистов. На Игнатенко эта 
«классовая» неприязнь никогда 
не распространялась. Занимая 
22 года и 22 дня номенклатурную 
должность генерального дирек-
тора ТАСС, он непостижимым 
образом оставался своим для 
журналистского цеха. Своим он 
был для журналистов и на посту 
курирующего СМИ вице-премье-
ра, представляя не правительст-
во в прессе, а прессу в правитель-
стве. О том, как наводил мосты 
между властью и медийным со-
обществом, как вызволял регио-
нальные издания из удушающих 
объятий свободного рынка, а по-
хищенных трех корреспондентов 
«Радио России» и сотрудника 
ТАСС — из чеченского плена, — 
обо всем этом Игнатенко расска-
зывает ярко и взволнованно. 
Именно как журналист.

В кругу людей, долгие годы на-
блюдавших вблизи рабочую по-
вседневность президентов, пре-
мьеров, королевских особ, сочи-
нять мемуары не принято. Зако-
нодательных или иных офици-
альных запретов на сей счет ни-
где в мире не существует. Просто 
не принято и все. А те из прибли-
женных, кто решаются взяться за 
мемуарную прозу, как правило, 
дают себе зарок писать правду, 

одну только правду - но не всю. 
Воспоминания Виталия Игнатен-
ко — тот самый случай. Любители 
пряных «подробностей» будут 
жестоко разочарованы. О своем 
нежелании потрафить им автор 
уведомил на первых же страни-
цах: «Я имел привилегию быть 
в нескольких командах, которые 
возглавляли перемены в стране. 
Работал рядом с людьми велико-
го ума, неповторимыми лично-
стями. Они виделись мне сильны-
ми, мудрыми, порядочными. Но 
порой — живые же люди! — я нахо-
дил их в минуты растерянности, 
слабости, неуверенности... И что: 
рука — к перу, перо к бумаге… 
Сколько лет мне доверяли! А я 
пройдусь чистильщиком по чу-
жим судьбам. Нет, увольте». 

Книга «Со мной и без меня» не 
устроит ни консерваторов, ни ли-

бералов. Консерваторы станут 
ругать ее за отсутствие оголтелой 
критики в адрес перестройки 
и «лихих» 90-х, за излишне щадя-
щее изображение Горбачева 
и Ельцина. Либералы — за нео-
правданную экономию похваль-
ных слов в тот же адрес. Для тех 
и для других, как и для многих 
в России, относительно давнее 
и недавнее прошлое страны — все 
еще не история. Оно для боль-
шинства — часть протяженной на 
несколько десятилетий совре-
менности, в которой не затихают 
споры о роли тех или иных лич-
ностей, об оценке тех или иных 
событий и эпох. И в этом смысле 
биографические заметки челове-
ка, начавшего сногсшибатель-
ную карьеру при Брежневе и за-
кончившего при Путине, только 
добавят масла в огонь. 

Акцент

 Любители пряных «подробно-
стей» будут жестоко разочаро-
ваны. О своем нежелании 
потрафить им автор уведо-
мил на первых же страницах

Акцент

 Консерваторы станут ругать 
книгу за отсутствие критики 
в адрес перестройки и «лихих» 
90-х, либералы — за экономию 
похвальных слов в тот же 
адрес
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Из книги Виталия Игнатенко 
«Со мной и без меня»

Цена четырех слов

. . .3 ОКТЯБРЯ 1993 года в Мо-
скве стояло погожее воскресе-
нье. Я был в гостях на загородной 
даче. Но к отдыху многое совсем 
не располагало.

Не могло не тревожить резкое 
обострение тянувшегося уже не-
сколько недель противостояния 
двух ветвей власти — исполни-
тельной в лице президента Рос-
сии Бориса Ельцина и законода-
тельной — Верховного Совета 
РСФСР, возглавляемого Русла-
ном Хасбулатовым... 

С полуночи мой телефон не 
умолкал. Друзья, которым я пол-
ностью доверял, сообщали о го-
товящейся схватке за власть, ко-
торая неизвестно чем может 
обернуться. Особенно насторо-
жила весть, что вокруг здания 
ТАСС стали появляться какие-то 
типы с оружием.

Какой здесь воскресный от-
дых... Надо было срочно возвра-
щаться на работу. Надеялся на 
свой скромный зелененький 
«Мерседес». Нашему корреспон-
денту в ФРГ он показался уста-
ревшим. Его перегнали в Москву, 
и мне он пришелся в самый раз. 
Я сам давно водил машину. 
Утром сразу же сел за руль и по-
кинул гостеприимное Передел-
кино. Когда въехал в Москву, по-
разился уличному оживлению. 
Явно что-то происходило. А ря-
дом с гостиницей «Украина» 
у моста через Москву-реку все 
было просто запружено людьми. 
На моем «Мерседесе» были пра-
вительственные номера, но меня 
все равно остановили и запрети-
ли дальнейшее движение в сто-
рону Арбата.

Когда я на шоферском сиде-
нье обдумывал маршрут объе-
зда, к машине подошел какой-то 
командовавший пропуском па-
рень и, попыхивая свежим во-
дочным перегаром, спросил: «Ты 
кого возишь?». Я, мгновенно вы-
брав роль, отвечаю: «Генераль-
ного директора ТАСС». Он: «А 
где этот генеральный дирек-
тор?» Я: «Ну... сбежал». Он: «Вот! 
А ты куда едешь?» — «Еду маши-
ну на место поставить». И меня 
пропустили. Кто здесь мог под-
умать, что сам директор за ру-
лем? Я примчал на Большую Ни-
китскую, загнал машину во двор 
и направился к центральному 
входу нашего «дома под глобу-
сом». И тут обнаружил нелад-
ное: за мной следом протисну-
лись разномастно одетые люди 
с автоматами. Нашей вневедом-
ственной охраны на посту уже не 
было...

Мне передали, что в здание 
агентства проникли 12—15 воен-
ных. Они все вооружены, очень 
серьезно настроены. В этом я бы-
стро убедился. Без всякого раз-
решения какие-то офицеры вор-
вались в мой кабинет. Мне пока-
залось, что они были полупья-
ные, по крайней мере развязные 
до предела. Чуть ли не тыча мне 
в живот автоматами, они предъ-
явили несколько бумаг с печатя-
ми. Первый документ гласил, что 
я уволен, второй — что ТАСС те-
перь будет выполнять команды 
«Белого дома» под руководством 
нового назначенца (фамилию не 
запомнил). Третий документ 

был, как заявили офицеры, са-
мый важный: мы должны немед-
ленно опубликовать сообщение: 
«Режим Ельцина низвергнут. 
ТАСС». От нас потребовали 
срочно передать эти четыре сло-
ва, эту одну строку в эфир. 
И этой строке все бы поверили. 
Официозность ТАСС не подле-
жала сомнению...

Четыре слова были рассчита-
ны на эффект как внутри страны, 
так и за рубежом. Выпускать та-
кую телеграмму нельзя было ни 
при каких условиях. Естествен-
но, я отказался подчиниться. 
Они: «Решение окончательно?» 
Я: «Окончательное». — «Ваше?» — 
«Мое» — «Но, может быть, у кол-
легии агентства другое мнение!» 
Забегали по этажам, собирая 
членов коллегии в мой кабинет. 
Коллегия собралась почти в пол-
ном составе. Я был уверен в ка-
ждом из товарищей, с которыми 
к той поре проработал уже дли-
тельное время. И действительно, 
все поддержали мой отказ. И во-
обще во всем агентстве не на-
шлось ни одного человека, кото-
рый согласился бы передать при-
несенное захватчиками сообще-
ние в эфир. Все встали на мою 
сторону и сказали, что делать 
ничего не будут.

А без нас передать в эфир 
и полстроки невозможно. Были 
у ТАСС некоторые хитрости, без 
знания которых агентство прев-
ращалось в молчуна.

Дядька, пришедший с указом 
Руцкого о назначении его на дол-
жность генерального, сел на мое 
место, покрутился на моем слу-
жебном кресле, но сделать ниче-
го не мог. Уговоры и мои отказы 
продолжались долго. Правда, 
меня, зазевавшись, выпускали 
из кабинета… 

Я так понял, что везде уже из-
вестно, в каком мы положении, 
что все переживают за нашу 
судьбу. Поддержка была очень 
важна для нас. По нашим окнам 
уже начали стрелять. Стреляли 
кучно. И я тогда собрал женщин, 
которые у нас работали перевод-
чицами, и разместил их у себя 
в комнате отдыха. Она была без 
окон, и в ней люди были в пол-
ной безопасности. Сам я стал 
ради той же безопасности рабо-
тать на полу, телефоны поставил 
на ковер.

Оторвавшись от непрошен-
ных гостей, начал звонить в раз-
ные высокие инстанции боль-
шим начальникам из кабинета 
заместителя. Многие, судя по их 
реакции, были в растерянности, 
одни буквально лепетали что-то 
нечленораздельное, другие, не 
задумываясь, чеканили, что ни-
чем помочь не могут. И эти ра-
ботники отвечали за государст-
венную безопасность! Неожи-
данно, глубокой ночью, трубку 
взял Виктор Степанович Черно-
мырдин.

Он очень твердо сказал мне: 
«Через полчаса у тебя будет 
спецназ. Через полчаса». И сдер-
жал слово. Довольно скоро на 
углу Суворовского бульвара 
и Большой Никитской появи-
лись вооруженные люди в за-
щитных, как у мотоциклистов, 
шлемах…

Виталий Игнатенко: Я потом много видел разных журналистских коллективов, и сам их возглавлял, но такого, что встретил в «Комсомольской правде», 
таких редакторов, таких корреспондентов, таких друзей… Все редкостное не повторяется.

Люк Эванс: Подготовка к роли 
Скотта для меня была больше 
 психологической, чем физической.
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Конституционный Суд Российской Феде-
рации в составе Председателя В.Д. Зорькина, 
судей К.В. Арановского, А.И. Бойцова, 
Н.С. Бондаря, Г.А. Гаджиева, Ю.М. Данилова, 
Л.М. Жарковой, С.М. Казанцева, С.Д. Князе-
ва, А.Н. Кокотова, Л.О. Красавчиковой, 
С.П. Маврина, Н.В. Мельникова, Ю.Д. Рудки-
на, О.С. Хохряковой, В.Г. Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, пун-
ктом 3 части первой, частями третьей и чет-
вертой статьи 3, частью первой статьи 21, 
статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 99 Феде-
рального конституционного закона «О Кон-
ституционном Суде Российской Федерации»,

рассмотрел в заседании без проведения 
слушания дело о проверке конституционно-
сти части 3 статьи 8 Закона Алтайского края 
«О регулировании отдельных лесных отно-
шений на территории Алтайского края».

Поводом к рассмотрению дела явилась 
жалоба гражданки Г.А. Пенкиной. Основани-
ем к рассмотрению дела явилась обнаружив-
шаяся неопределенность в вопросе о том, 
соответствуют ли Конституции Российской 
Федерации оспариваемые заявительницей 
законоположения.

Заслушав сообщение судьи-докладчика 
Л.М. Жарковой, исследовав представленные 
документы и иные материалы, Конституци-
онный Суд Российской Федерации

установил:
1. Согласно части 3 статьи 8 Закона 

Алтайского края от 10 сентября 2007 года 
№  87-ЗС «О регулировании отдельных 
лесных отношений на территории Алтайско-
го края» гражданами, испытывающими 
потребность в древесине для индивидуаль-
ного жилищного строительства, являются:

граждане, принятые органами местного 
самоуправления на учет в качестве нуждаю-
щихся в жилых помещениях в соответствии с 
Жилищным кодексом Российской Федера-
ции и Законом Алтайского края от 9 декабря 
2005 года № 115-ЗС «О порядке ведения 
органами местного самоуправления учета 
граждан в качестве нуждающихся в жилых 
помещениях, предоставляемых по догово-
рам социального найма»;

граждане, снятые с учета в качестве 
нуждающихся в жилых помещениях в связи 
с получением в установленном порядке от 
органа государственной власти или органа 
местного самоуправления бюджетных 
средств на строительство жилого помеще-
ния, но не реализовавшие своего права на 
строительство жилого помещения;

граждане, снятые с учета в качестве 
нуждающихся в жилых помещениях в связи 
с получением в установленном порядке от 
органа государственной власти или органа 
местного самоуправления земельного участ-
ка для строительства жилого дома, но не реа-
лизовавшие своего права на строительство 
жилого дома.

Оспаривающая конституционность 
названных законоположений гражданка 
Г.А.Пенкина является собственницей 
земельного участка площадью 764 кв. м, рас-
положенного на территории Железнодорож-
ного района города Барнаула Алтайского 
края. 26 сентября 2014 года она получила 
разрешение на строительство на этом 
земельном участке одноэтажного индивиду-
ального жилого дома общей площадью 54 
кв. м, а в июле 2015 года обратилась в выдав-
шую разрешение администрацию Железно-
дорожного района города Барнаула с заявле-
нием о постановке на учет в качестве испыты-
вающей потребность в древесине для собст-
венных нужд.

Постановлением администрации Желез-
нодорожного района города Барнаула от 28 
августа 2015 года в удовлетворении данного 
заявления Г.А. Пенкиной было отказано на 
том основании, что она не отвечает условиям 
для постановки на учет граждан, испытываю-
щих потребность в древесине в целях строи-
тельства индивидуального жилого дома, 
которые установлены пунктом 4 Порядка 
ведения учета граждан, испытывающих 
потребность в древесине для собственных 
нужд (утвержден постановлением админи-
страции города Барнаула от 27 декабря 2007 
года № 4174), воспроизводящим часть 3 ста-
тьи 8 Закона Алтайского края «О регулирова-
нии отдельных лесных отношений на терри-
тории Алтайского края». Со ссылкой на ту же 
норму названного Закона Алтайского края 
Железнодорожный районный суд города 
Барнаула решением от 14 января 2016 года 
(оставлено без изменения определением 
судебной коллегии по гражданским делам 
Алтайского краевого суда от 22 марта 2016 
года) отказал Г.А. Пенкиной в удовлетворе-
нии искового заявления о признании за ней 
права на постановку на учет в качестве 
нуждающейся в древесине для собственных 
нужд.

Нарушение оспариваемыми законопо-
ложениями своих прав, гарантированных 
статьями 6, 9, 18, 19, 55, 76 и 132 Конститу-
ции Российской Федерации, заявительница 
усматривает в том, что они ограничивают 
право граждан, проживающих в Алтайском 
крае и не состоящих (или не состоявших) на 
учете в органах местного самоуправления в 
качестве нуждающихся в жилых помещени-
ях, предоставляемых по договорам социаль-
ного найма, на заготовку древесины для воз-
ведения строений (статья 30 Лесного кодекса 
Российской Федерации) и ставят их в нерав-
ное положение с гражданами, проживающи-
ми в других субъектах Российской Федера-
ции, где подобное регулирование отсутству-
ет.

Таким образом, с учетом требований ста-
тей 3, 36, 74, 96 и 97 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации», конкретизирую-
щих статью 125 (часть 4) Конституции Рос-
сийской Федерации, часть 3 статьи 8 Закона 
Алтайского края «О регулировании отдель-
ных лесных отношений на территории Алтай-
ского края» является предметом рассмотре-
ния Конституционного Суда Российской 
Федерации по настоящему делу постольку, 
поскольку ею определяются — в рамках реа-
лизации Алтайским краем полномочий по 
установлению порядка и нормативов заго-
товки гражданами древесины для собствен-
ных нужд на территории Алтайского края — 
основания для постановки граждан на учет 
как испытывающих потребность в древесине 
для индивидуального жилищного строи-
тельства.

2. Согласно Конституции Российской 
Федерации земля и другие природные ресур-
сы используются и охраняются в Российской 
Федерации как основа жизни и деятельности 
народов, проживающих на соответствующей 
территории; земля и другие природные 
ресурсы могут находиться в частной, госу-
дарственной, муниципальной и иных фор-
мах собственности (статья 9); вопросы вла-
дения, пользования и распоряжения землей, 
недрами, водными и другими природными 
ресурсами, разграничение государственной 
собственности, природопользование, 
жилищное, земельное, лесное законода-
тельство, законодательство об охране окру-
жающей среды находятся в совместном 
ведении Российской Федерации и ее субъек-
тов (статья 72, пункты «в», «г», «д», «к» части 
1).

В силу названных положений Конститу-
ции Российской Федерации народам, прожи-
вающим на территории того или иного субъ-
екта Российской Федерации, должны быть 
гарантированы охрана и использование 
земли и других природных ресурсов, в том 
числе лесов, как естественного богатства, 
ценности (достояния) всенародного значе-
ния; в свою очередь, федеральный законо-
датель, определяя правовые основы госу-
дарственной политики в области охраны 
окружающей среды, должен исходить из 
необходимости решения социально-эконо-
мических задач, сохранения благоприятной 
окружающей среды, биологического разно-
образия и природных ресурсов в целях укре-

пления правопорядка в области охраны 
окружающей среды и обеспечения экологи-
ческой безопасности (Постановление Кон-
ституционного Суда Российской Федерации 
от 7 июня 2000 года № 10-П; определения 
Конституционного Суда Российской Федера-
ции от 27 июня 2000 года № 92-О, от 21 дека-
бря 2011 года № 1743-О-О и др.).

Лесной фонд — ввиду его жизненно 
важной многофункциональной роли и значи-
мости для общества в целом, требований 
сбалансированного развития экономики и 
улучшения состояния окружающей природ-
ной среды в условиях возрастания глобаль-
ного экологического значения лесов России 
и необходимости рационального использо-
вания этого природного ресурса в интересах 
Российской Федерации и ее субъектов, гра-
ждан, имеющих право на благоприятную 
окружающую среду (статья 42 Конституции 
Российской Федерации), — представляет 
собой публичное достояние многонацио-
нального народа России, является как тако-
вой федеральной собственностью особого 
рода и имеет специальный правовой режим; 
осуществляемые же в области использова-
ния, охраны, защиты и воспроизводства 
лесов как сфере совместного ведения пол-
номочия Российской Федерации и ее субъек-
тов распределены Лесным кодексом Россий-
ской Федерации на основе Конституции Рос-
сийской Федерации таким образом, чтобы 
при принятии соответствующих решений 
обеспечивались учет и согласование интере-
сов Российской Федерации и ее субъектов 
(постановления Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации от 9 января 1998 года 
№ 1-П и от 7 июня 2000 года № 10-П; опреде-
ления Конституционного Суда Российской 
Федерации от 27 июня 2000 года № 92-О и от 
3 февраля 2010 года № 238-О-О).

По смыслу приведенных конституцион-
ных положений и правовых позиций Консти-
туционного Суда Российской Федерации, 
рассматриваемых во взаимосвязи с провоз-
глашенной в преамбуле Конституции Рос-
сийской Федерации целью обеспечения бла-
гополучия и процветания России исходя из 
ответственности перед нынешним и будущи-
ми поколениями и во исполнение конститу-
ционной обязанности каждого сохранять 
природу и окружающую среду, бережно 
относиться к природным богатствам (статья 
58 Конституции Российской Федерации), 
правовое регулирование отношений, связан-
ных с использованием лесных ресурсов, 
основывается на принципе приоритета 
публичных интересов и предполагает, в част-
ности, обеспечение сохранности лесного 
фонда, его рациональное использование и 
эффективное воспроизводство, ответствен-
ность субъектов хозяйственной деятельнос-
ти, связанной с использованием лесов, за 
соблюдение установленного лесным законо-
дательством правопорядка и их публичные 
обязательства по восполнению части лесно-
го фонда, утраченной в результате хозяйст-
венной деятельности (Определение Консти-
туционного Суда Российской Федерации от 
15 января 2015 года № 5-О).

При этом федеральный законодатель 
вправе вводить — с учетом целей федераль-
ной политики в области экономического, 
экологического и социального развития Рос-
сийской Федерации, установление основ 
которой отнесено к ведению Российской 
Федерации (статья 71, пункт «е», Конститу-
ции Российской Федерации), — льготный 
порядок пользования лесными ресурсами 
для поддержки тех или иных категорий гра-
ждан или отраслей национальной экономи-
ки, если такие меры необходимы и пропор-
циональны значимости тех интересов, для 
обеспечения которых они вводятся, что не 
снимает с государства конституционную 
ответственность за сохранение природы и не 
освобождает от обязанностей осуществлять 
эффективный контроль в данной сфере 
общественных отношений, препятствовать 
причинению избыточного вреда окружаю-
щей среде в результате лесопользования и 
минимизировать экологические риски 
(Определение Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации от 3 февраля 2010 года 
№ 238-О-О).

3. Конституция Российской Федерации, 
провозглашая Российскую Федерацию соци-
альным правовым государством, в котором 
гарантируется равенство прав и свобод чело-
века и гражданина и политика которого 
направлена на создание условий, обеспечи-
вающих достойную жизнь и свободное раз-
витие человека (статья 1, часть 1; статья 7, 
часть 1; статья 18; статья 19, части 1 и 2), пре-
допределяет тем самым обязанность госу-
дарства заботиться о благополучии своих 
граждан, их социальной защищенности 
(Постановление Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации от 16 декабря 1997 года 
№ 20-П; Определение Конституционного 
Суда Российской Федерации от 15 февраля 
2005 года № 17-О и др.). Конституционные 
начала взаимоотношений личности, общест-
ва и государства в социальной сфере распро-
страняются и на отношения, связанные с 
осуществлением права на жилище, которое 
получило в том числе международно-право-
вое признание в качестве одного из необхо-
димых условий гарантирования права на 
достойный жизненный уровень (статья 25 
Всеобщей декларации прав человека, статья 
11 Международного пакта об экономиче-
ских, социальных и культурных правах).

Соответственно, Конституция Россий-
ской Федерации, закрепляя в статье 40 
(часть 1) право каждого на жилище, однов-
ременно возлагает на органы государствен-
ной власти и органы местного самоуправле-
ния обязанность по созданию условий для 
осуществления данного права (статья 40, 
часть 2) и устанавливает, что малоимущим, 
иным указанным в законе гражданам, 
нуждающимся в жилище, оно предоставля-
ется бесплатно или за доступную плату из 
государственных, муниципальных и других 
жилищных фондов в соответствии с установ-
ленными законом нормами (статья 40, часть 
3). Реализуя в данной сфере совместного 
ведения свои дискреционные полномочия по 
определению категорий граждан, нуждаю-
щихся в жилище, а также конкретных форм, 
источников и порядка обеспечения их 
жильем с учетом реальных финансово-эко-
номических и иных возможностей, имею-
щихся у государства, федеральный законо-
датель в Жилищном кодексе Российской 
Федерации предусмотрел институт социаль-
ного найма жилых помещений, суть которого 
состоит в предоставлении из государствен-
ных и муниципальных фондов жилых поме-
щений во владение и пользование малоиму-
щим гражданам, нуждающимся в жилье 
(определения Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации от 3 ноября 2009 года 
№ 1368-О-О и от 1 декабря 2009 года № 1548-
О-О).

Как неоднократно указывал Конституци-
онный Суд Российской Федерации (опреде-
ления от 9 апреля 2002 года № 123-О, от 4 
марта 2004 года № 80-О, от 15 июля 2010 
года № 955-О-О, от 25 ноября 2010 года 
№ 1543-О-О и др.), осуществление права на 
жилище может быть обусловлено опреде-
ленными требованиями, закрепленными в 
актах жилищного законодательства, что в 
полной мере относится и к закрепленным в 
статье 49 Жилищного кодекса Российской 
Федерации условиям реализации граждани-
ном права на предоставление жилого поме-
щения по договору социального найма из 
государственного или муниципального 
жилищного фонда: малоимущим гражда-
нам, признанным по установленным данным 
Кодексом основаниям нуждающимися в 
жилых помещениях, предоставляемых по 
договорам социального найма, жилые поме-
щения муниципального жилищного фонда 
по договорам социального найма предостав-
ляются в установленном данным Кодексом 
порядке; при этом малоимущими граждана-
ми в целях данного Кодекса являются гра-

ждане, если они признаны таковыми орга-
ном местного самоуправления в порядке, 
установленном законом соответствующего 
субъекта Российской Федерации, с учетом 
дохода, приходящегося на каждого члена 
семьи, и стоимости имущества, находящего-
ся в собственности членов семьи и подлежа-
щего налогообложению (часть 2); жилые 
помещения жилищного фонда Российской 
Федерации или жилищного фонда субъекта 
Российской Федерации по договорам соци-
ального найма предоставляются иным опре-
деленным федеральным законом, указом 
Президента Российской Федерации или 
законом субъекта Российской Федерации 
категориям граждан, признанных по уста-
новленным данным Кодексом и (или) феде-
ральным законом, указом Президента Рос-
сийской Федерации или законом субъекта 
Российской Федерации основаниям нужда-
ющимися в жилых помещениях; данные 
жилые помещения предоставляются в уста-
новленном данным Кодексом порядке, если 
иной порядок не предусмотрен указанным 
федеральным законом, указом Президента 
Российской Федерации или законом субъек-
та Российской Федерации (часть 3). Согла-
сно статье 52 Жилищного кодекса Россий-
ской Федерации состоять на учете в качестве 
нуждающихся в жилых помещениях имеют 
право указанные в статье 49 данного Кодекса 
категории граждан, которые могут быть при-
знаны нуждающимися в жилых помещениях; 
если гражданин имеет право состоять на ука-
занном учете по нескольким основаниям 
(как малоимущий гражданин и как относя-
щийся к определенной федеральным зако-
ном, указом Президента Российской Феде-
рации или законом субъекта Российской 
Федерации категории), по своему выбору 
такой гражданин может быть принят на учет 
по одному из этих оснований или по всем 
основаниям (часть 2).

Приведенное законодательное регули-
рование согласуется со статьей 40 (часть 3) 
Конституции Российской Федерации, кото-
рая обязывает государство обеспечить 
дополнительные гарантии жилищных прав 
путем предоставления жилища бесплатно 
или за доступную плату из государственных, 
муниципальных и других жилищных фондов 
в соответствии с установленными законом 
нормами не любым, а только малоимущим и 
иным указанным в законе гражданам, 
нуждающимся в жилище (определения Кон-
ституционного Суда Российской Федерации 
от 5 марта 2009 года № 376-О-П, от 3 ноября 
2009 года № 1368-О-О, от 23 марта 2010 года 
№ 331-О-О и др.).

Вместе с тем — поскольку в условиях 
рыночной экономики граждане обеспечива-
ют реализацию своих жилищных прав в 
основном самостоятельно, используя для 
этого различные допускаемые законом спо-
собы, — государство, исходя из предписа-
ний статьи 40 (часть 2) Конституции Россий-
ской Федерации, должно способствовать им 
в строительстве жилья собственными сила-
ми, в том числе путем предоставления воз-
можности заготовки древесины для индиви-
дуального жилищного строительства. Уста-
навливая соответствующее регулирование, 
законодатель должен руководствоваться 
конституционным принципом равенства, 
который, как неоднократно отмечал Консти-
туционный Суд Российской Федерации, 
носит универсальный характер, оказывает 
регулирующее воздействие на все сферы 
общественных отношений и выступает кон-
ституционным критерием оценки законода-
тельного регулирования не только прав и 
свобод, закрепленных непосредственно в 
Конституции Российской Федерации, но и 
прав, приобретаемых на основании закона; 
соблюдение данного принципа, гарантирую-
щего защиту от всех форм дискриминации 
при осуществлении прав и свобод, означает, 
помимо прочего, запрет вводить такие раз-
личия в правах лиц, принадлежащих к одной 
и той же категории, которые не имеют объек-
тивного и разумного оправдания; при равных 
условиях субъекты права должны находить-
ся в равном положении; если же условия не 
являются равными, законодатель вправе 
устанавливать для них различный правовой 
статус; в то же время конституционный прин-
цип равенства, предполагающий равный 
подход к формально равным субъектам, не 
обусловливает необходимость предоставле-
ния одинаковых гарантий лицам, относя-
щимся к разным категориям, а равенство 
перед законом и судом не исключает факти-
ческих различий и необходимость их учета 
законодателем; при этом различия в услови-
ях приобретения и реализации отдельными 
категориями граждан того или иного права 
не должны устанавливаться произвольно: 
как следует из Конституции Российской 
Федерации, в том числе ее статьи 55 (часть 
3), такие различия допустимы, если объек-
тивно оправданны, обоснованы и преследу-
ют конституционно значимые цели, а исполь-
зуемые для достижения этих целей правовые 
средства соразмерны им (постановления от 
16 июня 2006 года № 7-П, от 5 апреля 2007 
года № 5-П, от 16 июля 2007 года № 12-П, от 
25 марта 2008 года № 6-П, от 26 февраля 
2010 года № 4-П и др.).

4. Согласно статье 76 Конституции Рос-
сийской Федерации по предметам совмест-
ного ведения издаются федеральные законы 
и принимаемые в соответствии с ними зако-
ны и иные нормативные правовые акты субъ-
ектов Российской Федерации (часть 2); зако-
ны и иные нормативные правовые акты субъ-
ектов Российской Федерации не могут про-
тиворечить федеральным законам, приня-
тым по предметам совместного ведения 
(часть 5).

4.1. Лесной кодекс Российской Федера-
ции как федеральный закон, принятый в 
рамках совместного ведения Российской 
Федерации и ее субъектов, будучи норматив-
ным правовым актом общего действия, 
определяет права и обязанности участников 
соответствующих правоотношений (в дан-
ном случае — лесных), в том числе полномо-
чия органов государственной власти Россий-
ской Федерации и органов государственной 
власти субъектов Российской Федерации, 
осуществляя тем самым их разграничение.

Согласно данному Кодексу леса распола-
гаются на землях лесного фонда и землях 
иных категорий (часть 1 статьи 6); при этом 
лесные участки в составе земель лесного 
фонда находятся в федеральной собствен-
ности, а формы собственности на лесные 
участки в составе земель иных категорий 
подлежат определению в соответствии с 
земельным законодательством (статья 8). 
Следовательно, такие лесные участки могут 
находиться также в собственности других, 
помимо Российской Федерации, участников 
лесных отношений -субъектов Российской 
Федерации, муниципальных образований, 
граждан и юридических лиц.

Статья 25 Лесного кодекса Российской 
Федерации, устанавливая виды использова-
ния лесов, не определяет их перечень исчер-
пывающим образом (часть 1) и допускает 
использование лесов для одной или несколь-
ких целей, предусмотренных ее частью 1, в 
том числе для заготовки древесины, если 
иное не установлено данным Кодексом, дру-
гими федеральными законами (часть 2). 
Заготовка древесины, в свою очередь, может 
осуществляться либо в качестве предприни-
мательской деятельности, регулируемой 
статьями 29 и 291 Лесного кодекса Россий-
ской Федерации, либо в соответствии с его 
статьей 30 — гражданами для целей отопле-
ния, возведения строений и иных собствен-
ных нужд, по общему правилу, на основании 
договоров купли-продажи лесных насажде-
ний (в местах традиционного проживания и 
хозяйственной деятельности лиц, относя-
щихся к коренным малочисленным народам 
Севера, Сибири и Дальнего Востока Россий-
ской Федерации и ведущих традиционный 
образ жизни, такие лица имеют право бес-
платно осуществлять заготовку древесины 

для собственных нужд исходя из нормати-
вов, установленных в соответствии с частью 
5 данной статьи); при этом древесина, заго-
товленная гражданами для собственных 
нужд, не может отчуждаться или переходить 
от одного лица к другому иными способами 
(части 1, 2,4 и 41).

Согласно части 5 статьи 30 Лесного 
кодекса Российской Федерации порядок и 
нормативы заготовки гражданами древеси-
ны для собственных нужд устанавливаются 
законами субъектов Российской Федерации, 
а порядок и нормативы заготовки граждана-
ми древесины для собственных нужд, осу-
ществляемой на землях особо охраняемых 
природных территорий федерального значе-
ния, — федеральным органом исполнитель-
ной власти, в ведении которого находятся 
особо охраняемые природные территории. 
Аналогичное положение о полномочиях 
субъектов Российской Федерации закрепле-
но в подпункте 60 пункта 2 статьи 263 Феде-
рального закона от 6 октября 1999 года 
№ 184-ФЗ «Об общих принципах организа-
ции законодательных (представительных) и 
исполнительных органов государственной 
власти субъектов Российской Федерации». 
Кроме того, статьей 82 Лесного кодекса Рос-
сийской Федерации к полномочиям органов 
государственной власти субъектов Россий-
ской Федерации в области лесных отноше-
ний помимо утверждения порядка и норма-
тивов заготовки гражданами древесины для 
собственных нужд (пункт 4) отнесены, в част-
ности, установление для граждан ставок 
платы по договору купли-продажи лесных 
насаждений для собственных нужд, за 
исключением случаев, предусмотренных 
пунктом 414 статьи 81 данного Кодекса (уста-
новление ставок платы по договору купли-
продажи лесных насаждений, расположен-
ных на землях особо охраняемых природных 
территорий федерального значения, для 
собственных нужд), и учет древесины, заго-
товленной гражданами для собственных 
нужд в лесах, расположенных на лесных 
участках, находящихся в собственности 
субъектов Российской Федерации, в том 
числе на землях особо охраняемых природ-
ных территорий регионального значения 
(пункты 7 и 73), а статьей 83 — в рамках пере-
дачи осуществления отдельных полномочий 
Российской Федерации — учет древесины, 
заготовленной гражданами для собственных 
нужд в лесах, расположенных на землях 
лесного фонда (пункт 8 части 1).

Из приведенных законоположений сле-
дует, что право граждан заготавливать дре-
весину для собственных нужд, как одно из 
прав природопользования, выступает воз-
мездной формой реализации ими (за исклю-
чением лиц, относящихся к коренным мало-
численным народам Севера, Сибири и Даль-
него Востока Российской Федерации и веду-
щих традиционный образ жизни) права на 
использование природных ресурсов, выте-
кающего из статьи 9 Конституции Россий-
ской Федерации; при этом субъекты Россий-
ской Федерации наделены полномочиями по 
нормативному регулированию таких элемен-
тов порядка реализации данного права, кото-
рые связаны с обеспечением рационального 
и неистощительного использования лесов 
как относительно ограниченного природного 
ресурса и тем самым непосредственно затра-
гивают интересы как самих субъектов Рос-
сийской Федерации, так и проживающих на 
их территории граждан.

Определяя в рамках указанных полномо-
чий нормативы и порядок заготовки гражда-
нами древесины для собственных нужд, 
субъекты Российской Федерации должны 
принимать во внимание состояние лесных 
насаждений на конкретных территориях — 
причем как на лесных участках в составе 
земель лесного фонда, т.е. находящихся в 
федеральной собственности (за исключени-
ем лесных участков в составе земель особо 
охраняемых природных территорий феде-
рального значения), так и на лесных участках, 
находящихся в собственности самих субъек-
тов Российской Федерации, — и одновре-
менно решать социальные задачи по созда-
нию для граждан, проживающих на этих тер-
риториях, достойных условий проживания, 
включая удовлетворение их потребностей в 
древесине для индивидуального жилищного 
строительства.

Осуществление такого правового регу-
лирования предполагает и право субъектов 
Российской Федерации, соотнося потребно-
сти граждан в заготовке древесины и объемы 
лесных насаждений, необходимые для удов-
летворения этих потребностей без ущерба 
для сохранности лесов и экологического 
благополучия, и основываясь на принципах 
правового социального государства, спра-
ведливости и равенства, определять соответ-
ствующие приоритеты, в том числе устанав-
ливать очередность удовлетворения потреб-
ности граждан в древесине для индивиду-
ального жилищного строительства с учетом 
степени их нуждаемости в улучшении 
жилищных условий, обеспечивая тем самым 
реализацию ими права на жилище, как оно 
закреплено в статье 40 Конституции Россий-
ской Федерации.

4.2. В рамках реализации предусмотрен-
ных федеральным законодательством пол-
номочий органов государственной власти 
субъектов Российской Федерации в Алтай-
ском крае принят Закон «О регулировании 
отдельных лесных отношений на территории 
Алтайского края», который регламентирует 
два способа удовлетворения потребности 
граждан в древесине для индивидуального 
жилищного строительства: заготовку древе-
сины на основании договора купли-продажи 
лесных насаждений на лесных участках, не 
переданных в аренду в целях использования 
лесов для заготовки древесины, и ее прио-
бретение для собственных нужд граждан на 
арендованных лесных участках. В обоих слу-
чаях применяются одни и те же установлен-
ные данным Законом нормативы заготовки 
или приобретения древесины для индивиду-
ального жилищного строительства — до 100 
куб. м деловой ликвидной сырорастущей 
древесины хвойных пород, пригодной для 
строительства, один раз в 25 лет из расчета 
на одного застройщика на лесных участках, 
не переданных в аренду в целях использова-
ния лесов для заготовки древесины, на осно-
вании договоров купли-продажи лесных 
насаждений (подпункт «а» пункта 1 части 1 
статьи 7), до 100 куб. м лесоматериалов для 
выработки пиломатериалов и заготовок из 
древесины хвойных пород, длиной от 3 до 6,5 
м и диаметром от 0,14 м и более, один раз в 
25 лет из расчета на одного застройщика на 
лесных участках, переданных в аренду в 
целях использования лесов для заготовки 
древесины (подпункт «б» пункта 1 части 1 
статьи 7).

Согласно Закону Алтайского края «О 
регулировании отдельных лесных отноше-
ний на территории Алтайского края» объемы 
ежегодного отпуска древесины в первую 
очередь распределяются на лесные участки, 
не переданные в аренду для заготовки древе-
сины, в ближайших лесничествах от места 
жительства граждан, нуждающихся в древе-
сине для собственных нужд; в случае отказа 
гражданина от заготовки древесины на 
лесных участках, не переданных в аренду, в 
ближайших лесничествах от его места 
жительства он вправе приобрести древесину 
у арендатора лесного участка в порядке и на 
условиях, установленных данным Законом, 
договором аренды лесного участка, в соот-
ветствии с гражданским законодательством 
(части 4 и 5 статьи 9); плата по договорам 
купли-продажи лесных насаждений для соб-
ственных нужд граждан определяется на 
основании ставок, утвержденных норматив-
ным правовым актом Администрации Алтай-
ского края (часть 1 статьи 11); на лесных 
участках, переданных в аренду для заготовки 
древесины, граждане приобретают древеси-
ну для собственных нужд непосредственно у 
арендатора лесного участка исходя из нор-

мативов, установленных статьей 7 данного 
Закона, согласно спискам граждан, испыты-
вающих потребность в древесине для собст-
венных нужд, подготовленным органами 
местного самоуправления в порядке, предус-
мотренном статьей 8 данного Закона (часть 1 
статьи 13); стоимость древесины, приобрета-
емой гражданами для собственных нужд на 
лесных участках, переданных в аренду для 
заготовки древесины, устанавливается упол-
номоченным органом исполнительной влас-
ти Алтайского края в сфере лесных отноше-
ний и определяется как сумма компенсации 
арендатору арендной платы, пропорцио-
нальной объему древесины, отпускаемой 
для собственных нужд граждан, и затрат на 
заготовку древесины, рассчитанных по нор-
мативам, установленным уполномоченным 
органом исполнительной власти Алтайского 
края в сфере лесных отношений (статья 14).

Учет граждан, испытывающих потреб-
ность в древесине для собственных нужд, 
осуществляется, как следует из Закона 
Алтайского края «О регулировании отдель-
ных лесных отношений на территории Алтай-
ского края», органами местного самоуправ-
ления соответствующих поселений и город-
ских округов на основании письменных 
заявлений указанных граждан (часть 2 ста-
тьи 8); при этом договоры купли-продажи 
лесных насаждений с гражданами по став-
кам, установленным органами публичной 
власти, заключаются в соответствии с объе-
мами ежегодного отпуска древесины, утвер-
жденными уполномоченным органом испол-
нительной власти Алтайского края в сфере 
лесных отношений, и списками граждан, 
нуждающихся в древесине для собственных 
нужд, предоставленными органами местно-
го самоуправления поселений и городских 
округов (часть 2 статьи 10); порядок заклю-
чения гражданами таких договоров устанав-
ливается уполномоченным органом испол-
нительной власти Алтайского края в сфере 
лесных отношений (часть 3 статьи 10).

Гражданами, испытывающими потреб-
ность в древесине в целях индивидуального 
жилищного строительства, в Алтайском крае 
признаются только относящиеся к прямо 
перечисленным в части 3 статьи 8 Закона 
Алтайского края «О регулировании отдель-
ных лесных отношений на территории Алтай-
ского края» категориям, определяемым на 
основе факта постановки их (в том числе 
ранее) на учет в качестве нуждающихся в 
жилых помещениях, предоставляемых по 
договорам социального найма в соответст-
вии с Жилищным кодексом Российской 
Федерации и Законом Алтайского края от 9 
декабря 2005 года № 115-ЗС «О порядке 
ведения органами местного самоуправления 
учета граждан в качестве нуждающихся в 
жилых помещениях, предоставляемых по 
договорам социального найма».

В соответствии с подпунктом 1 пункта 2.9 
Порядка заключения гражданами договоров 
купли-продажи лесных насаждений для соб-
ственных нужд (утвержден приказом Управ-
ления лесами Алтайского края от 24 июня 
2009 года № 69), принятого во исполнение 
Закона Алтайского края «О регулировании 
отдельных лесных отношений на территории 
Алтайского края», одним из оснований для 
возврата заявления гражданина о заключе-
нии договора купли-продажи лесных наса-
ждений для собственных нужд является его 
отсутствие в списках нуждающихся в древе-
сине, представленных органами местного 
самоуправления. Аналогичное основание 
для отказа в приеме документов, необходи-
мых для предоставления государственной 
услуги по заключению договоров купли-про-
дажи лесных насаждений для собственных 
нужд, содержится в подпункте «а» пункта 2.7 
Административного регламента предостав-
ления Главным управлением природных 
ресурсов и экологии Алтайского края госу-
дарственной услуги по заключению догово-
ров купли-продажи лесных насаждений для 
собственных нужд граждан, утвержденного 
указом губернатора Алтайского края от 8 
апреля 2016 года № 33 (подпункт «а» пункта 
2.7 утратившего силу Административного 
регламента предоставления Управлением 
лесами Алтайского края гражданам государ-
ственной услуги по заключению договоров 
купли-продажи лесных насаждений для соб-
ственных нужд, утвержденного постановле-
нием Администрации Алтайского края от 20 
марта 2013 года № 155).

В соответствии с актами органов местно-
го самоуправления поселений и городских 
округов Алтайского края о ведении учета гра-
ждан, испытывающих потребность в древе-
сине для собственных нужд, принимаемыми 
во исполнение части 1 статьи 8 Закона Алтай-
ского края «О регулировании отдельных 
лесных отношений на территории Алтайского 
края», правом постановки на учет в целях 
заготовки древесины для индивидуального 
жилищного строительства обладают только 
категории граждан, указанные в части 3 той 
же статьи (постановление администрации 
города Барнаула от 27 декабря 2007 года 
№ 4174, постановление администрации горо-
да Рубцовска от 3 июня 2014 года № 2357 и 
др.), отсылающей к Жилищному кодексу Рос-
сийской Федерации, согласно статьям 49 и 52 
которого состоять на учете в качестве нужда-
ющихся в жилых помещениях имеют право 
граждане, признанные малоимущими орга-
нами местного самоуправления в порядке, 
установленном законом соответствующего 
субъекта Российской Федерации (с учетом 
дохода, приходящегося на каждого члена 
семьи, и стоимости имущества, находящего-
ся в собственности членов семьи и подлежа-
щего налогообложению), а также относящие-
ся к иным определенным федеральным зако-
ном, указом Президента Российской Федера-
ции или законом субъекта Российской Феде-
рации категориям лиц, признанных по норма-
тивно установленным основаниям нуждаю-
щимися в жилых помещениях.

По смыслу части 3 статьи 8 Закона 
Алтайского края «О регулировании отдель-
ных лесных отношений на территории Алтай-
ского края» во взаимосвязи с названными 
положениями Жилищного кодекса Россий-
ской Федерации и статьей 3 Закона Алтай-
ского края «О порядке ведения органами 
местного самоуправления учета граждан в 
качестве нуждающихся в жилых помещени-
ях, предоставляемых по договорам социаль-
ного найма», граждане, не состоящие (и 
ранее не состоявшие) на учете в качестве 
нуждающихся в жилых помещениях, не при-
знаются нуждающимися в древесине для 
индивидуального жилищного строительства 
и потому лишаются возможности ее заготов-
ки (приобретения) по установленным в 
Алтайском крае ставкам (ценам), которые 
значительно, в десятки раз, отличаются от 
рыночных цен. Тем самым законодатель 
Алтайского края, признав преимущество в 
удовлетворении потребностей в древесине 
для индивидуального жилищного строи-
тельства за гражданами, нуждающимися в 
жилых помещениях, предоставляемых по 
договорам социального найма, в соответст-
вии с жилищным законодательством, фак-
тически закрепил возможность заготовки 
древесины для индивидуального жилищно-
го строительства — в порядке, по нормати-
вам и ставкам, установленным данным Зако-
ном, — исключительно за этой категорией 
граждан.

Сам по себе такой критерий предостав-
ления права на заготовку древесины, избран-
ный в целях защиты прав и законных интере-
сов этой категории граждан, не может быть 
признан произвольным. Однако следует учи-
тывать, что закрепленная в статье 40 (часть 
2) Конституции Российской Федерации обя-
занность органов публичной власти поощ-
рять жилищное строительство и создавать 
условия для осуществления права на жили-
ще распространяется, в отличие от установ-
ленного частью 3 той же статьи права на пре-
доставление жилища бесплатно или за 
доступную плату из государственных, муни-

ципальных и других жилищных фондов, не 
только на малоимущих и иных указанных в 
законе граждан, нуждающихся в жилище, 
которые, будучи поставлены на учет в качест-
ве нуждающихся в жилых помещениях, в 
любом случае могут рассчитывать на удов-
летворение жилищных потребностей с помо-
щью публичной власти и в этом смысле — с 
точки зрения возможного участия государст-
ва в решении их жилищной проблемы — 
находятся в более выгодном положении, чем 
граждане, также нуждающиеся в улучшении 
жилищных условий, но не относящиеся к 
малоимущим или иным специально предус-
мотренным законодательством категориям.

Следовательно, законодатель субъекта 
Российской Федерации, исходя из принци-
пов равенства и справедливости, не должен 
был лишать не упомянутых в статье 40 (часть 
3) Конституции Российской Федерации, но 
испытывающих потребность в древесине для 
индивидуального жилищного строительства 
граждан возможности ее заготовки для этих 
целей. Между тем часть 3 статьи 8 Закона 
Алтайского края «О регулировании отдель-
ных лесных отношений на территории Алтай-
ского края» — в нарушение указанных кон-
ституционных принципов — ограничивает 
круг граждан, признаваемых нуждающими-
ся в древесине для индивидуального жилищ-
ного строительства и имеющих в связи с 
этим право на заготовку древесины для соб-
ственных нужд по ставкам, утвержденным 
нормативным правовым актом Администра-
ции Алтайского края, теми, кто поставлен на 
учет в качестве нуждающихся в улучшении 
жилищных условий в соответствии с жилищ-
ным законодательством или снят с учета 
нуждающихся в улучшении жилищных усло-
вий ввиду использования других, не связан-
ных с предоставлением жилого помещения, 
форм удовлетворения потребности в жилье.

4.3. Таким образом, часть 3 статьи 8 
Закона Алтайского края «О регулировании 
отдельных лесных отношений на территории 
Алтайского края» не противоречит Конститу-
ции Российской Федерации в той мере, в 
какой она исходит из приоритетности удов-
летворения потребности в древесине гра-
ждан, проживающих на территории Алтай-
ского края, для целей осуществления ими 
права на жилище и тем самым направлена на 
реализацию статей 7 (часть 1) и 40 Конститу-
ции Российской Федерации.

Вместе с тем часть 3 статьи 8 Закона 
Алтайского края «О регулировании отдель-
ных лесных отношений на территории Алтай-
ского края» не соответствует Конституции 
Российской Федерации, ее статьям 9 (часть 
1), 19 (части 1 и 2) и 40, в той мере, в какой 
она не позволяет признать испытывающими 
потребность в древесине для индивидуаль-
ного жилищного строительства проживаю-
щих на территории Алтайского края граждан, 
которые не относятся к принятым на учет в 
качестве нуждающихся в жилых помещени-
ях в соответствии с жилищным законода-
тельством или к снятым с такого учета ввиду 
использования указанных в данной статье 
форм удовлетворения потребности в жилье, 
не связанных с предоставлением жилого 
помещения, и тем самым лишает таких гра-
ждан права на заготовку древесины для соб-
ственных нужд по ставкам, утвержденным 
нормативным правовым актом Администра-
ции Алтайского края.

Законодателю Алтайского края надле-
жит — исходя из требований Конституции 
Российской Федерации и с учетом правовых 
позиций, выраженных Конституционным 
Судом Российской Федерации в настоящем 
Постановлении, — внести в действующее 
правовое регулирование соответствующие 
изменения. Федеральный законодатель 
также не лишен возможности конкретизиро-
вать гарантии предоставления права на заго-
товку древесины для индивидуального 
жилищного строительства в соответствии с 
правовыми позициями, выраженными в 
настоящем Постановлении.

Исходя из изложенного и руководству-
ясь статьями 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79, 80 и 
100 Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской Феде-
рации», Конституционный Суд Российской 
Федерации

постановил:
1. Признать часть 3 статьи 8 Закона 

Алтайского края «О регулировании отдель-
ных лесных отношений на территории Алтай-
ского края» не противоречащей Конституции 
Российской Федерации в той мере, в какой 
она исходит из приоритетности удовлетворе-
ния потребности в древесине граждан, про-
живающих на территории Алтайского края, 
для целей осуществления ими права на 
жилище и тем самым направлена на реализа-
цию статей 7 (часть 1) и 40 Конституции Рос-
сийской Федерации.

2. Признать часть 3 статьи 8 Закона 
Алтайского края «О регулировании отдель-
ных лесных отношений на территории Алтай-
ского края» не соответствующей Конститу-
ции Российской Федерации, ее статьям 9 
(часть 1), 19 (части 1 и 2) и 40, в той мере, в 
какой она не позволяет признать испытыва-
ющими потребность в древесине для инди-
видуального жилищного строительства про-
живающих на территории Алтайского края 
граждан, которые не относятся к принятым 
на учет в качестве нуждающихся в жилых 
помещениях в соответствии с жилищным 
законодательством или к снятым с такого 
учета ввиду использования указанных в дан-
ной статье форм удовлетворения потребно-
сти в жилье, не связанных с предоставлени-
ем жилого помещения, и тем самым лишает 
таких граждан права на заготовку древесины 
для собственных нужд по ставкам, утвер-
жденным нормативным правовым актом 
Администрации Алтайского края.

Нормативные правовые акты органов 
государственной власти и органов местного 
самоуправления Алтайского края, основан-
ные на части 3 статьи 8 Закона Алтайского 
края «О регулировании отдельных лесных 
отношений на территории Алтайского края» 
в той мере, в какой она признана не соответ-
ствующей Конституции Российской Федера-
ции, а также содержащие такое же регулиро-
вание нормативные правовые акты других 
субъектов Российской Федерации и муници-
пальных образований подлежат отмене.

3. Законодателю Алтайского края надле-
жит — исходя из требований Конституции 
Российской Федерации и с учетом правовых 
позиций, выраженных Конституционным 
Судом Российской Федерации в настоящем 
Постановлении, — внести в действующее 
правовое регулирование соответствующие 
изменения.

4. Правоприменительные решения, при-
нятые по делу гражданки Пенкиной Галины 
Антоновны, основанные на положениях 
части 3 статьи 8 Закона Алтайского края «О 
регулировании отдельных лесных отноше-
ний на территории Алтайского края» в той 
мере, в какой они признаны настоящим 
Постановлением не соответствующими Кон-
ституции Российской Федерации, подлежат 
пересмотру в установленном порядке.

5. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, вступает 
в силу со дня официального опубликования, 
действует непосредственно и не требует под-
тверждения другими органами и должност-
ными лицами.

6. Настоящее Постановление подлежит 
незамедлительному опубликованию в «Рос-
сийской газете», «Собрании законодательст-
ва Российской Федерации» и на «Официаль-
ном интернет-портале правовой информа-
ции» (www.pravo.gov.ru), а также в офици-
альных изданиях органов государственной 
власти Алтайского края. Постановление 
должно быть опубликовано также в «Вестни-
ке Конституционного Суда Российской Феде-
рации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 21-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности части 3 статьи 8 Закона Алтайского края «О регулировании отдельных лесных отношений 

на территории Алтайского края» в связи с жалобой гражданки Г.А. Пенкиной
город Санкт-Петербург  25 октября 2016 года

Итоговый финансовый отчет о поступлении 
и расходовании средств избирательного фонда 

политической партии, регионального отделения 
политической партии, кандидата

Выборы депутатов Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации седьмого созыва
(наименование избирательной кампании)
Политическая партия «РОДНАЯ ПАРТИЯ»

(наименование политической партии / регионального отделения политической партии / 
фамилия, имя, отчество кандидата)

_____________________________________________________________________
(наименование одномандатного избирательного округа /

 наименование субъекта Российской Федерации)
№ 40704810900020000017 ПАО Сбербанк, г. Москва, ул. Вавилова, д. 19

(номер специального избирательного счета, наименование 
и адрес кредитной организации)

Строка финансового отчета Шифр 
строки

Сумма, руб. Приме-
чание

1 2 3 4
1 Поступило средств в избирательный фонд, всего 10 224 349,64

в том числе
1.1 Поступило средств в установленном порядке для фор-

мирования избирательного фонда
20 213 049,64

из них
1.1.1 Собственные средства политической партии / регио-

нального отделения политической партии / кандидата
30

1.1.2 Средства, выделенные кандидату выдвинувшей его 
политической партией

40

1.1.3 Добровольные пожертвования гражданина 50 213 049,64
1.1.4 Добровольные пожертвования юридического лица 60
1.2 Поступило в избирательный фонд денежных средств, 

подпадающих под действие ч. 2, 4, 8 ст. 71 Федераль-
ного закона от 22.02.2014 г. № 20-ФЗ и п. 6 ст. 58 Феде-
рального закона от 12.06.2002 г. № 67-ФЗ*

70 11 300,00

из них
1.2.1 Собственные средства политической партии / регио-

нального отделения политической партии / кандидата / 
средства, выделенные кандидату выдвинувшей его 
политической партией

80

1.2.2 Средства гражданина 90 11 300,00
1.2.3 Средства юридического лица 100
2 Возвращено денежных средств из избирательного 

фонда, всего
110

в том числе
2.1 Перечислено в доход федерального бюджета 120 11 349,64
2.2 Возвращено денежных средств, поступивших с нару-

шением установленного порядка
130 11 300,00

из них
2.2.1 Гражданам, которым запрещено осуществлять пожер-

твования либо не указавшим обязательные сведения в 
платежном документе

140

2.2.2 Юридическим лицам, которым запрещено осуществ-
лять пожертвования либо не указавшим обязательные 
сведения в платежном документе

150

2.2.3 Средств, поступивших с превышением предельного 
размера

160

2.3 Возвращено денежных средств, поступивших в уста-
новленном порядке

170 49,64

3 Израсходовано средств, всего 180 213 000,00
в том числе

3.1  На организацию сбора подписей избирателей 190   
3.1.1  Из них на оплату труда лиц, привлекаемых для сбора 

подписей избирателей 
200   

3.2  На предвыборную агитацию через организации теле-
радиовещания 

210   

3.3  На предвыборную агитацию через редакции периоди-
ческих печатных изданий 

220   

3.4  На выпуск и распространение печатных и иных агита-
ционных материалов 

230 157 440,00  

3.5  На проведение публичных массовых мероприятий 240
3.6  На оплату работ (услуг) информационного и консуль-

тационного характера** 
250 960,00

3.7  На оплату других работ (услуг), выполненных (оказан-
ных) юридическими лицами или гражданами РФ по 
договорам 

260

3.8  На оплату иных расходов, непосредственно связанных 
с проведением избирательной кампании 

270 54 600,00

4  Распределено неизрасходованного остатка средств 
фонда пропорционально перечисленным в избира-
тельный фонд денежным средствам 

280 0,00

5  Остаток средств фонда на дату сдачи отчета 
(заверяется банковской справкой) 
(cтр.290=cтp.10-cтp.110-стр.180-cтp.280) 

290 0,00

* Указывается сумма денежных средств, поступивших в избирательный фонд с нару-
шением, в том числе с превышением установленного предельного размера.

** Под понятием «информационная услуга», применяемым при классификации плате-
жей расходования денежных средств из избирательного фонда, понимаются действия 
субъектов (собственников и владельцев) по сбору, обобщению, систематизации информа-
ции и предоставлению результатов ее обработки в распоряжение пользователя (то есть 
обеспечение пользователей информационными продуктами). Информационная продук-
ция предоставляется пользователю в разной форме — на электронных носителях, на 
бумаге, в устной форме.

«Консультационная услуга» —   это профессиональная услуга, предоставляемая физи-
ческим или юридическим лицом на основании договора (контракта) по проведению кон-
сультаций, разъяснений, аналитической и исследовательской работы (в том числе с 
использованием программных продуктов), для достижения определенных результатов на 
выборах.

Итоговый финансовый отчет о поступлении 
и расходовании средств избирательного фонда 

политической партии, регионального отделения 
политической партии, кандидата

Выборы депутатов Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации седьмого созыва
(наименование избирательной кампании)

ВСЕРОССИЙСКАЯ ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ «РОДИНА»
(наименование политической партии / регионального отделения политической партии / 

фамилия, имя, отчество кандидата)
_____________________________________________________________________

(наименование одномандатного избирательного округа /
 наименование субъекта Российской Федерации)

40704810200020000018, ПАО Сбербанк, г. Москва, ул. Вавилова, д.19
(номер специального избирательного счета, наименование 

и адрес кредитной организации)

Строка финансового отчета Шифр 
строки

Сумма, руб. Приме-
чание

1 2 3 4
1 Поступило средств в избирательный фонд, всего 10 12 304 530,00

в том числе
1.1 Поступило средств в установленном порядке для 

формирования избирательного фонда
20 11 254 910,00

из них
1.1.1 Собственные средства политической партии / реги-

онального отделения политической партии / канди-
дата

30 7 670 000,00

1.1.2 Средства, выделенные кандидату выдвинувшей его 
политической партией

40 0,00

1.1.3 Добровольные пожертвования гражданина 50 3 194 190,00
1.1.4 Добровольные пожертвования юридического лица 60 390 720,00
1.2 Поступило в избирательный фонд денежных 

средств, подпадающих под действие ч. 2, 4, 8 ст. 71 
Федерального закона от 22.02.2014 г. № 20-ФЗ 
и п. 6 ст. 58 Федерального закона от 12.06.2002 г. 
№ 67-ФЗ*

70 1 049 620,00

из них
1.2.1 Собственные средства политической партии / реги-

онального отделения политической партии / канди-
дата / средства, выделенные кандидату выдвинув-
шей его политической партией

80 0,00

1.2.2 Средства гражданина 90 832 500,00
1.2.3 Средства юридического лица 100 217 120,00
2 Возвращено денежных средств из избирательного 

фонда, всего
110 1 049 620,00

в том числе
2.1 Перечислено в доход федерального бюджета 120 0,00
2.2 Возвращено денежных средств, поступивших с 

нарушением установленного порядка
130 1 049 620,00

из них
2.2.1 Гражданам, которым запрещено осуществлять 

пожертвования либо не указавшим обязательные 
сведения в платежном документе

140 222 500,00

2.2.2 Юридическим лицам, которым запрещено осу-
ществлять пожертвования либо не указавшим обя-
зательные сведения в платежном документе

150 217 120,00

2.2.3 Средств, поступивших с превышением предельного 
размера

160 610 000,00

2.3 Возвращено денежных средств, поступивших в 
установленном порядке

170 0,00

3 Израсходовано средств, всего 180 11 254 910,00
в том числе

3.1 На организацию сбора подписей избирателей 190 0,00
3.1.1 Из них на оплату труда лиц, привлекаемых для 

сбора подписей избирателей
200 0,00

3.2 На предвыборную агитацию через организации 
телерадиовещания

210 6 868 122,00

3.3 На предвыборную агитацию через редакции перио-
дических печатных изданий

220 22 500,00

3.4 На выпуск и распространение печатных и иных аги-
тационных материалов

230 3 316 041,00

3.5 На проведение публичных массовых мероприятий 240 150 000,00
3.6 На оплату работ (услуг) информационного и кон-

сультационного характера**
250 2 260,00

3.7 На оплату других работ (услуг), выполненных (ока-
занных) юридическими лицами или гражданами 
РФ по договорам

260 646 026,31

3.8 На оплату иных расходов, непосредственно связан-
ных с проведением избирательной кампании

270 249 960,69

4 Распределено неизрасходованного остатка 
средств фонда пропорционально перечисленным в 
избирательный фонд денежным средствам

280 0,00

5 Остаток средств фонда на дату сдачи отчета (заве-
ряется банковской справкой) 
(стр.290=стр.10-стр.110-стр.180-стр.280)

290 0,00

* Указывается сумма денежных средств, поступивших в избирательный фонд с нару-
шением, в том числе с превышением установленного предельного размера.

** Под понятием «информационная услуга», применяемым при классификации плате-
жей расходования денежных средств из избирательного фонда, понимаются действия 
субъектов (собственников и владельцев) по сбору, обобщению, систематизации информа-
ции и предоставлению результатов ее обработки в распоряжение пользователя (то есть 
обеспечение пользователей информационными продуктами). Информационная продук-
ция предоставляется пользователю в разной форме — на электронных носителях, на 
бумаге, в устной форме.

«Консультационная услуга» — это профессиональная услуга, предоставляемая физи-
ческим или юридическим лицом на основании договора (контракта) по проведению кон-
сультаций, разъяснений, аналитической и исследовательской работы (в том числе с 
использованием программных продуктов), для достижения определенных результатов на 
выборах.
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1. В пункте 56:
1) дополнить новым абзацем шестнад-

цатым следующего содержания: 
«Федеральным законом от 24 ноября 

1995 г. № 181-ФЗ «О социальной защите 
инвалидов в Российской Федерации» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 1995, № 48, ст. 4563; 1998, 
№ 31, ст. 3803; 1999, № 2, ст. 232; № 29, 
ст. 3693; 2001, № 24, ст. 2410; № 33, ст. 3426; 
№ 53, ст. 5024; 2002, № 1, ст. 2; № 22, 
ст. 2026; 2003, № 2, ст. 167; № 43, ст. 4108; 
2004, № 35, ст. 3607; 2005, № 1, ст. 25; 2006, 
№ 1, ст. 10; 2007, № 43, ст. 5084; № 49, 
ст. 6070; 2008, № 9, ст. 817; № 29, ст. 3410; 
№ 30, ст. 3616; № 52, ст. 6224; 2009, № 18, 
ст. 2152; № 30, ст. 3739; 2010, № 50, ст. 6609; 
2011, № 27, ст. 3880; № 30, ст. 4596; № 45, 
ст. 6329; № 47, ст. 6608; № 49, ст. 7033; 2012, 
№ 29, ст. 3990; № 30, ст. 4175; № 53, 
ст. 7621; 2013, № 8, ст. 717; № 19, ст. 2331; 
№ 27, ст. 3460, 3475, 3477; № 48, ст. 6160; 
№ 52, ст. 6986; 2014, № 26, ст. 3406; № 30, 
ст. 4268; № 49, ст. 6928; 2015, № 27, ст. 3967; 
№ 48, ст. 6724; 2016, № 1, ст. 19) (далее — 
Федеральный закон о социальной защите 
инвалидов);»;

2) абзацы шестнадцатый — восемнад-
цатый считать соответственно абзацами 
семнадцатым — девятнадцатым;

3) дополнить новым абзацем двадца-
тым следующего содержания: 

«постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 12 декабря 2012 г. 
№ 1284 «Об оценке гражданами эффектив-
ности деятельности руководителей террито-
риальных органов федеральных органов 
исполнительной власти (их структурных 
подразделений) и территориальных органов 
государственных внебюджетных фондов (их 
региональных отделений) с учетом качества 
предоставления ими государственных 
услуг, а также о применении результатов 
указанной оценки как основания для приня-
тия решений о досрочном прекращении 
исполнения соответствующими руководите-
лями своих должностных обязанностей» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2012, № 51, ст. 7219; 2015, 
№ 11, ст. 1603; № 40, ст. 5555) (далее — 
постановление Правительства Российской 
Федерации № 1284);»;

4) в абзаце двадцать первом слова 
«приказ № 722).» заменить словами «при-
каз № 722);»;

5) абзацы девятнадцатый — двадцать 
первый считать соответственно абзацами 
двадцать первым — двадцать третьим;

6) дополнить абзацем двадцать четвер-
тым следующего содержания: 

«приказом Минэкономразвития России 
от 13 августа 2015 г. № 565 «Об утвержде-
нии Порядка обеспечения условий доступ-
ности для инвалидов объектов (админи-
стративные здания, строения, сооружения и 
помещения) Минэкономразвития России, 
подведомственных ему федеральных 
служб и агентств, их территориальных орга-
нов и находящихся в их ведении организа-
ций (за исключением осуществляющих дея-
тельность в сфере образования и здравоох-

ранения) и предоставляемых ими услуг, а 
также оказания инвалидам при этом необ-
ходимой помощи» (зарегистрирован Миню-
стом России 7 октября 2015 г., регистраци-
онный № 39187) (далее — приказ № 565).».

2. В названии подраздела «Требования 
к помещениям, в которых предоставляются 
государственная услуга, услуга, предостав-
ляемая организацией, участвующей в пре-
доставлении государственной услуги, к 
месту ожидания и приема заявителей, раз-
мещению и оформлению визуальной, тек-
стовой и мультимедийной информации о 
порядке предоставления таких услуг» слова 
«таких услуг» заменить словами «государ-
ственной услуги, в том числе к обеспечению 
доступности для инвалидов указанных объ-
ектов в соответствии с Федеральным зако-
ном о социальной защите инвалидов».

3. Дополнить пунктом 170.1 следующе-
го содержания:

«170.1. В помещениях приема и выдачи 
документов должны осуществляться меры 
по обеспечению инвалидам, в том числе 
использующим кресла-коляски и собак-про-
водников, условий доступности объектов и 
услуг, установленные порядком, утвер-
жденным приказом № 565.».

4. Дополнить пунктом 184.1 следующе-
го содержания:

«184.1. В целях информирования гра-
ждан о возможности их участия в оценке 
эффективности деятельности руководите-
лей территориальных органов федераль-
ных органов исполнительной власти (их 
структурных подразделений), территори-
альных органов государственных внебюд-
жетных фондов (их региональных отделе-
ний) с учетом качества предоставления им 
государственных услуг, в помещении 
(месте ожидания), где предоставляется 
государственная услуга, размещаются 
информационные материалы о возможно-
сти участия граждан в оценке качества пре-
доставления государственных услуг.».

5. В абзаце втором пункта 185 слова 
«лиц с ограниченными возможностями здо-
ровья» заменить словом «инвалидов».

6. Дополнить пунктом 321.1 следующе-
го содержания:

«321.1. Сотрудник после предоставле-
ния государственной услуги либо отказа в 
предоставлении государственной услуги в 
целях выявления мнения заявителя о каче-
стве предоставления государственной 
услуги в обязательном порядке информиру-
ет гражданина о возможности оценить каче-
ство предоставления государственной 
услуги в соответствии с Правилами оценки 
гражданами эффективности деятельности 
руководителей территориальных органов 
федеральных органов исполнительной 
власти (их структурных подразделений) с 
учетом качества предоставления ими госу-
дарственных услуг, а также применения 
результатов указанной оценки как основа-
ния для принятия решений о досрочном пре-
кращении исполнения соответствующими 
руководителями своих должностных обя-
занностей, утвержденными постановлени-
ем Правительства Российской Федерации 
от 12 декабря 2012 г. № 1284.».

Приказ Министерства экономического развития 
Российской Федерации (Минэкономразвития России)

от 30 августа 2016 г. № 551 г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 2 ноября 2016 г. 

Регистрационный № 44217
О внесении изменений в Административный регламент 

Федеральной службы государственной регистрации, 
кадастра и картографии по предоставлению 

государственной услуги по государственной регистрации 
прав на недвижимое имущество и сделок с ним, 

утвержденный приказом Минэкономразвития России 
от 9 декабря 2014 г. № 789

В целях приведения нормативной пра-
вовой базы Минэкономразвития России в 
соответствие с законодательством Рос-
сийской Федерации приказываю:

Внести в Административный регла-
мент Федеральной службы государствен-
ной регистрации, кадастра и картографии 
по предоставлению государственной услу-

ги по государственной регистрации прав на 
недвижимое имущество и сделок с ним, 
утвержденный приказом Минэкономразви-
тия России от 9 декабря 2014 г. № 789 
(зарегистрирован Минюстом России 28 
апреля 2015 г., регистрационный № 37039), 
изменения согласно приложению.

Министр A. Улюкаев
Приложение

Изменения, которые вносятся в Административный регламент 
Федеральной службы государственной регистрации, кадастра 

и картографии по предоставлению государственной услуги 
по государственной регистрации прав на недвижимое имущество 

и сделок с ним, утвержденный приказом Минэкономразвития России 
от 9 декабря 2014 г. № 789

Акционерное общество «Агентство по ипотеч-
ному жилищному кредитованию» в соответствии 
с решением Правления АО «АИЖК» (протокол 
от 07.11.2016 № 6/34) сообщает о проведении 
аукциона по продаже находящихся в федеральной 
собственности двух земельных участков, входящих 
в состав единого лота, общей площадью 52 700 кв. 
метров (кадастровые номера: 67:18:0040202:1089; 
67:18:0040202:1433), расположенных по адресам: 
Смоленская область, Смоленский район, с.п. Мих-
новское и д. Ясенная, для жилищного строитель-
ства, открытый по составу участников и форме 
подачи предложений о цене земельных участков 
(далее соответственно — аукцион, Участки).

Организация аукциона осуществляется в со-
ответствии с решениями Правительственной ко-
миссии по развитию жилищного строительства 
и оценке эффективности использования земельных 
участков, находящихся в собственности Россий-
ской Федерации (протоколы от 30.09.2013 № 13; 
от 31.03.2015 № 3, от 05.08.2016 № 4), в соответс-
твии с которыми Участки переданы Фонду «РЖС» 
для жилищного строительства, для комплексного 
освоения территории, в рамках которого предус-
матривается в том числе жилищное строительство.

В соответствии с пунктом 1 части 1 статьи 
14 Федерального закона от 23.06.2016 № 221-
ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон 
«О содействии развитию жилищного строительс-
тва» и отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации» (далее — Федеральный закон 
от 23.06.2016 № 221-ФЗ) права и обязанности 
Фонда «РЖС» по решению задач и осуществлению 
функций, предусмотренных Федеральным законом 
от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О содействии развитию 
жилищного строительства» (далее — Федераль-
ный закон от 24.07.2008 № 161-ФЗ), переходят 
к указанному в Федеральном законе от 13.07.2015 
№ 225-ФЗ «О содействии развитию и повышению 
эффективности управления в жилищной сфере и о 
внесении изменений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации» (далее — Федераль-
ный закон от 13.07.2015 № 225-ФЗ) единому инс-
титуту развития в жилищной сфере, которым в со-
ответствии с частью 1 статьи 2 Федерального зако-
на от 13.07.2015 № 225-ФЗ является АО «АИЖК». 
В соответствии с частью 2 статьи 14 Федерально-
го закона от 23.06.2016 № 221-ФЗ юридические 
и иные действия, в том числе сделки, с земельными 
участками и иными объектами недвижимого иму-
щества осуществляются единым институтом раз-
вития в жилищной сфере. При этом внесение из-
менений в решения Правительственной комиссии 
по развитию жилищного строительства и оценке 
эффективности использования земельных участ-
ков, находящихся в собственности Российской Фе-
дерации, не требуется.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
Начальная цена Участков составляет 8 900 000 

(восемь миллионов девятьсот тысяч) рублей, НДС 
не облагается.

Величина повышения начальной цены Участков 
(«шаг аукциона»): 100 000 (сто тысяч) рублей.

Документация об аукционе размещена на офи-
циальном сайте АО «АИЖК» дом.рф в сети Интер-
нет (далее — сайт АО «АИЖК).

1. Характеристика Участках
Сведения об Участке № 1
Адрес (местоположение): Смоленская область, 

Смоленский район, с.п. Михновское, д. Ясенная.
Кадастровый номер: 67:18:0040202:1089.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: среднеэтаж-

ная жилая застройка, код 2.5.
Площадь Участка: 10 000 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации пра-

ва собственности Российской Федерации: запись 
в Едином государственном реестре прав на недви-
жимое имущество и сделок с ним от 09.09.2014 
№ 67-67-01/259/2014-800.

Существующие ограничения (обременения) 
права: согласно выписке из ЕГРП от 21.10.2016 
№ 67/000/004/2016-6348: Участок передан 
АО «АИЖК» для совершения юридических и иных 
действий, в том числе сделок, в качестве агента Рос-
сийской Федерации в соответствии с Федеральным 
законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ (запись в ЕГРП 
от 01.09.2016 № 67-67/001-67/001/003/2015-
1215/2).

Границы Участка, иные сведения об Участке, 
в том числе сведения о его частях и обременениях, 
указаны в кадастровой выписке о земельном учас-
тке от 08.08.2016 № 6700/301/2016-220904, вы-
данной филиалом федерального государственного 
бюджетного учреждения «Федеральная кадастро-
вая палата Федеральной службы государственной 
регистрации. Кадастра и картографии» по Смолен-
ской области.

Сведения об Участке № 2
Адрес (местоположение): Смоленская область, 

Смоленский район, с.п. Михновское.
Кадастровый номер: 67:18:0040202:1433.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: администра-

тивно-управленческие учреждения, офисы, пред-
ставительство кредитно-финансовых организаций; 
опорный пункт правопорядка; мелко-розничная 
торговля, торговые центры, рыночный комплекс 
розничной торговли; предприятия общественного 
питания, бытового обслуживания, жилищно-экс-
плуатационные организации отдельно стоящие 
или встроено-пристроенные; здания смешанного 
использования с жилыми помещениями в верхних 
этажах и размещением в нижних этажах объектов 
делового, культурного обслуживания и коммерчес-
кого назначения, имеющих самостоятельные вы-
ходы, объекты культурно-досугового назначения, 
дискотеки, озелененные территории общего поль-
зования, жилые дома многоквартирные, блокиро-
ванные жилые дома этажностью 2-3 этажа; детские 
и взрослые дворовые площадки, гостевые стоянки, 
объекты сферы первичного обслуживания посто-
янного населения зоны — по расчету на внутрик-
вартальных территориях зоны; автостоянки для 
объектов зоны; общественные туалеты.

Площадь Участка: 42 700 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации пра-

ва собственности Российской Федерации: запись 
в Едином государственном реестре прав на недви-
жимое имущество и сделок с ним от 03.02.2015 
№ 67-67/001-67/001/004/2015-154/1.

Существующие ограничения (обременения) 
права: согласно выписке из ЕГРП от 21.10.2016 
№ 67/000/004/2016-6349: Участок передан 
АО «АИЖК» для совершения юридических и иных 
действий, в том числе сделок, в качестве агента Рос-
сийской Федерации в соответствии с Федеральным 
законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ (запись в ЕГРП 
от 01.09.2016 № 67-67/001-67/001/004/2015-
155/2).

Границы Участка, иные сведения об Участке, 
в том числе сведения о его частях и обременениях, 
указаны в кадастровой выписке о земельном учас-
тке от 08.08.2016 № 6700/301/2016-220960, вы-
данной филиалом федерального государственного 
бюджетного учреждения «Федеральная кадастро-
вая палата Федеральной службы государственной 
регистрации, кадастра и картографии» по Смолен-
ской области.

Схема территориального планирования Смо-
ленской области (далее — СТП Смоленской облас-

ти) утверждена постановлением Администрации 
Смоленской области от 26.12.2007 № 464 (в ред. 
от 21.04.2016 № 231).

Материалы СТП Смоленской области содержат 
сведения о виде, назначении и наименованиях пла-
нируемых к размещению на территории Смолен-
ской области объектов регионального значения 
(социальной, транспортной и инженерной инфра-
структур, объектов туризма, противопожарной ох-
раны и иных объектов регионального значения). 
Установить факт планируемого размещения объ-
ектов капитального строительства регионального 
значения на территории Участков не представляет-
ся возможным ввиду условности масштаба отобра-
жения и места расположения указанных объектов 
на чертежах, а также отсутствия точной террито-
риальной привязки планируемых к размещению 
объектов регионального значения в текстовых 
приложениях СТП Смоленской области. Согласно 
данным чертежа «Карта с отображением границ 
территорий, подверженных риску возникновения 
чрезвычайных ситуаций природного и техноген-
ного характера и воздействия их последствий» 
в составе графических приложений СТП Смоленс-
кой области Участки расположены на территории, 
подверженной затоплению паводковыми водами 
(риску подтопления в случае высокого уровня па-
водковых вод — по данным материалов по обосно-
ванию СТП Смоленской области).

Схема территориального планирования Смо-
ленского района Смоленской области (далее — 
СТП Смоленского района) утверждена решением 
Смоленской районной Думы от 24.07.2009 № 90 
(с изменениями в ред. от 27.11.2012 № 136) «Об 
утверждении Схемы территориального планирова-
ния Смоленского района Смоленской области»).

Материалы СТП Смоленского района содержат 
сведения о зонах планируемого размещения на тер-
ритории Смоленского района Смоленской области 
некоторых видов объектов капитального строи-
тельства местного значения (объектов культурно-
бытового обслуживания, транспортной и инженер-
ной инфраструктур, объектов противопожарной 
охраны). Установить факт планируемого размеще-
ния указанных объектов на территории Участков 
не представляется возможным ввиду условности 
масштаба отображения и места расположения ука-
занных объектов на чертежах, а также отсутствия 
точной территориальной привязки планируемых 
к размещению объектов местного значения в текс-
товых приложениях СТП Смоленского района. 

Генеральный план Михновского сельского по-
селения Смоленского района Смоленской области 
(далее — ГП) утвержден решением Совета депу-
татов Михновского сельского поселения Смолен-
ского района Смоленской области от 27.05.2010 
№ 59 (в ред. от 09.04.2015 № 9, с изменениями 
от 22.06.2015 № 25) «Об утверждении Правил зем-
лепользования и застройки и Генерального плана 
Михновского сельского поселения». 

Материалы ГП содержат сведения о плани-
руемом размещении на территории Михновско-
го сельского поселения объектов капитального 
строительства местного значения (объектов здра-
воохранения, учебно-образовательного, культур-
но-досугового, спортивного, производственного, 
коммунально-складского, специального назначе-
ния, объектов транспортной и инженерной инф-
раструктур). Планируемое размещение указанных 
объектов в границах Участков условно не обозна-
чено.

Согласно данным ГП:
— Участки находятся в проектных границах на-

селенных пунктов (дер. Ясенная) и расположены 
в планируемой функциональной общественно-де-
ловой зоне (О);

— Участки находятся вне границ зон с особыми 
условиями использования территории, отображен-
ных в графических приложениях ГП. 

Правила землепользования и застройки Мих-
новского сельского поселения Смоленского района 
Смоленской области (далее — ПЗЗ) утверждены 
решением Совета депутатов Михновского сель-
ского поселения Смоленского района Смоленской 
области от 27.05.2010 № 59 (в ред. от 09.04.2015 
№ 9, с изменениями от 22.06.2015 № 25) «Об ут-
верждении Правил землепользования и застройки 
и Генерального плана Михновского сельского по-
селения». 

Согласно ПЗЗ:
— Участки расположены в границах террито-

риальной зоны делового, общественного и ком-
мерческого назначения ОД-1; градостроительным 
регламентом в части основных и вспомогатель-
ных видов разрешенного использования Участков 
и объектов капитального строительства указанной 
территориальной зоны в ее границах предусмотре-
на возможность размещения объектов жилищного 
и иного строительства;

— Участки находятся вне границ зон с особыми 
условиями использования территории, отображен-
ных в графических приложениях ПЗЗ. 

Сведения о наличии утвержденной докумен-
тации по планировке территории, в границах раз-
работки которой расположены Участки, на офи-
циальных сайтах Администрации Михновского 
муниципального района и Михновского сельского 
поселения Смоленского района Смоленской облас-
ти по состоянию на 12.08.2016 отсутствуют. 

К градостроительным и планировочным огра-
ничениям и особым условиям использования тер-
ритории Участков, устанавливаемым в соответс-
твии с требованиями законодательства Российской 
Федерации и отображенным в графических мате-
риалах документов территориального планирова-
ния и документации по планировке территории, 
внесенным в государственный кадастр недвижи-
мости, относится:

— расположение части территории Участка 
с кадастровым номером 67:18:0040202:1089 в ох-
ранной зоне кабельной линии связи, сведения 
о которой внесены в государственный кадастр 
недвижимости, и необходимость учета ограниче-
ний и соблюдения особых условий использования 
территории в границах охранных зон линий и со-
оружений связи в соответствии с требованиями 
«Правил охраны линий и сооружений связи Рос-
сийской Федерации», а также соблюдение мини-
мальных нормативных расстояний от подземных 
инженерных сетей до фундаментов планируемых 
к размещению зданий и сооружений в соответс-
твии с требованиями утвержденных региональных 
нормативов градостроительного проектирования 
Смоленской области «Планировка и застройка го-
родов и иных населенных пунктов Смоленской об-
ласти» в новой редакции»;

— расположение Участков на территории, под-
верженной затоплению паводковыми водами, 
отображенной в графическом приложении СТП 
Смоленской области, и риску подтопления в случае 
высокого уровня паводковых вод, согласно данным 
материалов по обоснованию СТП Смоленской об-
ласти. При этом следует учесть, что в соответствии 
с положением ст. 67.1 Водного кодекса Российской 
Федерации границы зон затопления и подтопле-
ния, определяются «Правилами определения гра-
ниц зон затопления, подтопления», утвержденны-
ми постановлением Правительства Российской Фе-
дерации от 18.04.2014 № 360 (ред. от 17.05.2016). 
В соответствии с указанным документом зоны за-
топления, подтопления считаются определенными 

с даты внесения в государственный кадастр недви-
жимости сведений об их границах. По состоянию 
на 12.08.2016 сведения о расположении Участков 
в границах зон подтопления в государственном 
кадастре недвижимости отсутствуют. В этой свя-
зи, границы указанной зоны с особыми условиями 
использования территории не могут учитываться 
как установленные в соответствии с требованиями 
действующего законодательства.

К градостроительным и планировочным огра-
ничениям и особым условиям использования тер-
ритории Участков, устанавливаемым в соответс-
твии с требованиями законодательства Российской 
Федерации и выявленным на основании анализа 
территории Участков и их градостроительного 
окружения, относится расположение Участков 
в границах приаэродромных территорий аэродро-
ма «Смоленск-Северный» и аэропорта «Смоленск-
Южный», устанавливаемых для каждого аэродро-
ма в соответствии с п. 58 Федеральных правил ис-
пользования воздушного пространства Российской 
Федерации, и связанная с этим необходимость соб-
людения особых условий использования террито-
рии в соответствии с требованиями ст. 46 Воздуш-
ного кодекса Российской Федерации.

Также следует учесть, возможное расположение 
на части территории Участка с кадастровым номе-
ром 67:18:0040202:1433 существующей кабельной 
линии связи и, в этой связи, нахождение части 
территории Участка в нормативной охранной зоне 
указанной инженерной сети.

Технические условия подключения объектов 
капитального строительства к сетям инженерно-
технического обеспечения определены в письмах: 

— МУЭП «Михновское» от 15.10.2015 № 118;
— МУЭП «Михновское» от 26.04.2016 № 104;
— ОАО «Газпром газораспределение Смоленск» 

от 25.03.2015 № ИС-2-4/786;
— ОАО «Газпром газораспределение Смоленск» 

от 25.01.2016 № ИС-2-4/131;
— ОАО «МРСК Центра» от 16.03.2015 № МР1-

ЦА/25-2/515;
— ОАО «МРСК Центра» от 14.01.2016 № МР1-

ЦА/25-2/40;
Плата за подключение объекта капитального 

строительства к сетям инженерно-технического 
обеспечения определяется в соответствии:

— с постановлением Правительства Российской 
Федерации от 13.05.2013 № 406 (ред. от 24.12.2015) 
«О государственном регулировании тарифов в сфе-
ре водоснабжения и водоотведения»;

— с постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 22.10.2012 № 1075 (ред. 
от 29.06.2016) «О ценообразовании в сфере тепло-
снабжения»;

— с постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 29.12.2011 № 1178 (ред. 
от 17.05.2016) «О ценообразовании в области регу-
лируемых цен (тарифов) в электроэнергетике»;

— с постановлением Правительства Российской 
Федерации от 13.02.2006 № 83 (ред. от 23.08.2014) 
«Об утверждении Правил определения и предо-
ставления технических условий подключения объ-
екта капитального строительства к сетям инженер-
но-технического обеспечения и Правил подключе-
ния объекта капитального строительства к сетям 
инженерно-технического обеспечения»;

— с постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 30.12.2013 № 1314 (ред. 
от 14.11.2014) «Об утверждении Правил подклю-
чения (технологического присоединения) объек-
тов капитального строительства к сетям газорасп-
ределения, а также об изменении и признании ут-
ратившими силу некоторых актов Правительства 
Российской Федерации».

Ограничения осуществления хозяйственной, 
предпринимательской и иной деятельности, вла-
дения, пользования и распоряжения Участками, 
иные ограничения, связанные с особым правовым 
режимом Участков, устанавливаются законода-
тельством Российской Федерации. Соблюдение 
установленных ограничений возлагается на побе-
дителя аукциона.

2. Порядок оформления заявки  
на участие в аукционе

2.1. Для участия в аукционе заявитель или его 
представитель представляет организатору аукциона 
по описи заявку на участие в аукционе по утверж-
денной форме и документы, указанные в подпункте 
1.3 пункта 1 раздела III документации об аукционе, 
размещенной на сайте АО «АИЖК».

Заявка и опись представленных документов со-
ставляются в двух экземплярах.

2.2. Заявки (по утвержденной форме) с прила-
гаемыми к ним документами, указанными в пункте 
2.1 настоящего извещения, принимаются органи-
затором аукциона по рабочим дням с 10:00 до 17:00 
(перерыв с 13:00 до 14:00) начиная с 10 ноября 
2016 г. по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, 
торгово-офисный комплекс Воздвиженка Центр 
(вход со стороны Б. Кисловского переулка). Прием 
заявок прекращается 9 декабря 2016 г. в 17:00.

2.3. Порядок осмотра Участков, ознакомления 
с документами об Участках, получения разъясне-
ний по документации об аукционе предусмотрен 
документацией об аукционе, размещенной на сайте 
АО «АИЖК».

Номер контактного телефона организатора аук-
циона: +7 (495) 685-94-45.

2.4. Для участия в аукционе заявитель вносит 
задаток в размере 8 900 000 (восемь миллионов 
девятьсот тысяч) рублей, НДС не облагается. Оп-
лата задатка осуществляется путем безналичного 
перечисления денежных средств на расчетный счет 
организатора аукциона, указанный в настоящем 
извещении в срок не позднее 9 декабря 2016 года.

Задаток НДС не облагается и вносится в ва-
люте Российской Федерации единым плате-
жом по следующим реквизитам: расчетный 
счет: 40702810838040027597 в ПАО Сбер-
банк г. Москва, корреспондентский счет: 
30101810400000000225, БИК 044525225, ИНН/
КПП 7729355614/770401001. В графе «Назначение 
платежа» указать: «Задаток в счет обеспечения за-
явки на участие в аукционе по продаже земельных 
участков (регистрационный номер аукциона)».

Задаток считается внесенным с момента зачис-
ления денежных средств на расчетный счет органи-
затора аукциона и должен поступить на такой счет 
не позднее 00 часов 01 минуты по московскому 
времени 12 декабря 2016 г.

Представление заявителем в составе заявки до-
кументов, подтверждающих внесение задатка, при-
знается заключением соглашения о задатке.

Перечисление суммы задатка осуществляется 
заявителем. Исполнение обязанности по внесению 
суммы задатка третьими лицами не допускается. 
Внесение суммы задатка третьими лицами не явля-
ется оплатой задатка.

Порядок внесения, удержания и возврата задат-
ка предусмотрен документацией об аукционе, раз-
мещенной на сайте АО «АИЖК».

3. Порядок проведения аукциона, определе-
ния его победителя, заключения договора 

купли-продажи
3.1. Определение участников аукциона прово-

дится 12 декабря 2016 г. по адресу: г. Москва, ул. 
Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс 
Воздвиженка Центр.

3.2. Аукцион состоится 13 декабря 2016 г. в 
13:00 по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, 

торгово-офисный комплекс Воздвиженка Центр.
Регистрация участников аукциона осуществля-

ется в день проведения аукциона в течение 1 (од-
ного) часа до начала аукциона.

Аукцион проводится в порядке, предусмотрен-
ном документацией об аукционе. Победителем 
аукциона признается участник аукциона, предло-
живший наибольшую цену.

3.3. Протокол о результатах аукциона является 
документом, удостоверяющим право победителя 
на заключение договора купли-продажи. Организа-
тор аукциона вправе отказаться от его проведения 
в срок не позднее, чем за три дня до даты оконча-
ния срока приема заявок, а при выявлении обсто-
ятельств, предусмотренных частью 8 статьи 39.11 
Земельного кодекса Российской Федерации, Орга-
низатор отказывается от его проведения не позднее 
даты проведения аукциона включительно. Публи-
кация извещения об отказе от проведения аукци-
она и порядок возврата задатков устанавливаются 
документацией об аукционе.

3.4. Возврат задатка заявителям, не допущен-
ным к участию в аукционе, осуществляется в те-
чение трех рабочих дней с даты оформления про-
токола рассмотрения заявок; участникам аукци-
она, за исключением победителя, лиц, указанных 
в пункте 3.11 настоящего извещения, — в течение 
трех рабочих дней с даты оформления протокола 
о результатах аукциона. Задаток, внесенный побе-
дителем аукциона, иным лицом, с которым договор 
купли-продажи заключается в соответствии с пун-
ктами 3.5, 3.10 настоящего извещения, засчитыва-
ется в счет оплаты стоимости Участков.

3.5. Организатор аукциона в десятидневный 
срок с даты составления протокола о результатах 
аукциона вручает или направляет победителю 
аукциона (его представителю) или единственному 
принявшему участие в аукционе его участнику три 
экземпляра подписанного со своей стороны проек-
та договора купли-продажи и четыре экземпляра 
проекта акта приема-передачи Участков. При этом 
договор купли-продажи заключается с победите-
лем аукциона по предложенной им цене, а с единс-
твенным принявшим участие в аукционе его участ-
ником — по начальной цене предмета аукциона.

3.6. Победитель аукциона или единственный 
принявший участие в аукционе его участник пред-
ставляет организатору аукциона подписанные 
со своей стороны три экземпляра договора купли-
продажи и подписанные со своей стороны четыре 
экземпляра проекта акта приема-передачи Участ-
ков в срок не позднее 30 дней с даты направления 
проекта договора купли-продажи.

Не допускается заключение договора купли-
продажи ранее чем через 10 дней с даты размеще-
ния информации о результатах аукциона на сайте 
АО «АИЖК».

Организатор аукциона осуществляет размеще-
ние протокола о результатах аукциона на сайте 
АО «АИЖК» в течение одного рабочего дня с даты 
его подписания.

3.7. Оплата стоимости Участков производится 
в соответствии с договором купли-продажи.

3.8. Передача Участков осуществляется в соот-
ветствии с договором купли-продажи. Передача 
Участков оформляется актом приема-передачи.

3.9. Если победитель аукциона или единствен-
ный принявший участие в аукционе его участник 
в течение 30 дней с даты направления ему проек-
та договора купли-продажи не подписал его и не 
представил организатору аукциона, победитель 
аукциона или единственный принявший участие 
в аукционе его участник признается уклонившимся 
от заключения договора купли-продажи и утратив-
шим право на заключение договора купли-прода-
жи, внесенный им задаток удерживается.

Организатор аукциона направляет участнику 
аукциона, который сделал предпоследнее предло-
жение о цене предмета аукциона, три экземпляра 
подписанного со своей стороны проекта договора 
купли-продажи и четыре экземпляра проекта акта 
приема-передачи Участков с предложением заклю-
чить соответствующий договор в течение 30 дней 
с даты направления ему проекта договора купли-
продажи по цене предмета аукциона, предложен-
ной победителем аукциона.

3.10. В случае если аукцион признан несосто-
явшимся и только один заявитель признан участ-
ником аукциона либо единственная заявка и за-
явитель, подавший указанную заявку, признаны 
соответствующими всем требованиям и указанным 
в извещении условиям аукциона, организатор аук-
циона в десятидневный срок с даты составления 
протокола рассмотрения заявок направляет за-
явителю, признанному единственным участником 
аукциона, или заявителю, который и единственная 
заявка которого соответствуют всем требованиям 
и указанным в извещении условиям аукциона, три 
экземпляра подписанного со своей стороны проек-
та договора купли-продажи и четыре экземпляра 
проекта акта приема-передачи Участков. При этом 
договор купли-продажи с заявителем, признан-
ным единственным участником аукциона, либо 
с заявителем, который и единственная заявка ко-
торого соответствуют всем требованиям и указан-
ным в извещении условиям аукциона, заключается 
по начальной цене предмета аукциона.

Заявитель, признанный единственным участни-
ком аукциона, либо заявитель, который и единс-
твенная заявка которого соответствуют всем требо-
ваниям и указанным в извещении условиям аукци-
она, представляют организатору аукциона подпи-
санные со своей стороны три экземпляра договора 
купли-продажи и подписанные со своей стороны 
четыре экземпляра проекта акта приема-передачи 
Участков в срок не позднее 30 дней с даты направ-
ления проекта договора купли-продажи.

3.11. Организатор аукциона в течение одного 
рабочего дня по истечении 30 дней с даты направ-
ления победителю аукциона, единственному при-
нявшему участие в аукционе его участнику, заяви-
телю, признанному единственным участником аук-
циона, либо заявителю, который и единственная 
заявка которого соответствуют всем требованиям 
и указанным в извещении условиям аукциона, со-
ставляет протокол о признании указанных лиц, 
уклонившимися от заключения договора купли-
продажи и утратившими право на заключение до-
говора купли-продажи.

3.12. Организатор аукциона в течение одного 
рабочего дня с даты составления протокола о при-
знании лиц, указанных в пункте 3.11, уклонив-
шимися от заключения договора купли-продажи 
и утратившими право на заключение договора куп-
ли-продажи размещает его на сайте АО «АИЖК» 
и в течение пяти рабочих дней направляет сведе-
ния, предусмотренные подпунктами 1–3 пункта 
29 статьи 39.12 Земельного кодекса Российской 
Федерации в уполномоченный Правительством 
Российской Федерации федеральный орган испол-
нительной власти для включения их в реестр не-
добросовестных участников аукциона.

Извещение о проведении аукциона по продаже находящихся  
в федеральной собственности двух земельных участков,  

входящих в состав единого лота, для жилищного строительства

Компания «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД» 
Оператор проекта «САХАЛИН-1»

УВЕДОМЛЕНИЕ

Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» («ЭНЛ»), оператор проекта 
«Сахалин-1», уведомляет о сроках и месте проведения общественных 
обсуждений с целью информирования общественности о планируемой 
деятельности и сбора комментариев по предварительным материалам 
оценки воздействия на окружающую среду.

Название проекта: «Проект «Сахалин-1». Объект размещения 
отходов «Береговой участок недр Одопту-1». Размещение отходов че-
рез скважину OND-2».

Месторасположение: Объект размещения отходов находится в 
границах территории существующей буровой площадки Одопту-2 (Се-
верная) (СБП Одопту), расположенной в северной части Пильтунской 
косы Охинского района Сахалинской области.

Общая информация о проекте: 
В настоящее время на СБП Одопту размещение отходов осущест-

вляется путем закачки отходов в пласты горных пород через существу-
ющую скважину OND-1.

Целью настоящего проекта является поддержание режима эксплу-
атации объекта размещения отходов «Береговой участок недр Одо-
пту-1» в части бурения дополнительной скважины OND-2, располо-
женной в пределах СБП Одопту. Скважина OND-2 будет использо-
ваться для закачки попутной пластовой воды и других технологиче-
ских отходов, образующихся в результате эксплуатации существую-
щих сооружений и технологических процессов СБП Одопту, в глубо-
кие пласты горных пород берегового участка недр Одопту-1. 

Закачка жидких отходов будет осуществляться на основании дей-
ствующей лицензии на право пользования недрами ЮСХ 15661 ЗЭ от 
20.01.2014 г. (регистрационный номер № 6587) и действительной до 
31.12.2035 г. Бурение скважины будет выполняться с СБП Одопту в 
границах существующего землеотвода и в пределах лицензионного 
участка недр, предоставленного в пользование. Предполагаемая глу-
бина скважины OND-2 – около 2150 м. Планируемое начало бурения 
– 2 квартал 2017 г. 

Наименование и адрес заказчика планируемой деятельно-
сти: компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, г. Южно-
Сахалинск, ул. Сахалинская, 28.

Орган, ответственный за организацию и проведение обще-
ственных обсуждений:

Администрация муниципального образования Городской округ 
«Охинский».

Предполагаемая форма и сроки проведения общественных 
обсуждений:

В соответствии с письмом Администрации муниципального образо-
вания «Городской округ Охинский» №03/05-16/3133 от 03.11.2016 г. 
общественные обсуждения будут проведены в форме опроса с размеще-
нием материалов для ознакомления общественности.

В период с 14 ноября по 13 декабря 2016 года материалы для обсуж-
дений с общественностью –техническое задание на разработку оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) и предварительные мате-
риалы ОВОС по проекту будут доступны для ознакомления обществен-
ности в Централизованной библиотечной системе по адресу: г.Оха, ул. 
Ленина, 17; с. Некрасовка, ул. Клубная, 4, кв. 2.

Для изучения общественного мнения о намечаемой деятельности в 
Централизованной библиотечной системе будут размещены специ-
альные формы для комментариев/отзывов. Заинтересованные пред-
ставители общественности могут довести до сведения компании 
«ЭНЛ» свои замечания и предложения следующим образом:

-
риалы; 

«Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, г. Южно-Сахалинск, 
ул. Милицейская д.8, факс: 8 (4242) 67-88-45; или 

-
сам компании ЭНЛ.  Контактное лицо – Осипова Елена, тел: 8 
(4242) 67-83-42.

Общую информацию о проекте «Сахалин-1» можно найти на веб-
сайте компании ЭНЛ: www.sakhalin-1.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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САМБО В Софии стартует 
чемпионат мира

И все равно мы 
в фаворитах

Николай Долгополов, «Российская газета», Москва—София

ТРИ дня  с 11 по 13 ноября в софийском Дворце спорта с 
российским названием «Арена Армеец» самбисты будут 
бороться за 27 комплектов золотых медалей. По девять у 
мужчин и женщин и столько же в сугубо мужском бое-
вом самбо.

Бесспорно, россияне — фавориты. На прошлогоднем 
чемпионате мира в Касабланке (Марокко) они завоевали 
почти половину золотых медалей — 13! Но с каждым го-
дом противостояние все серьезнее. Ведь если раньше за 
награды боролись самбисты стран сорока, то теперь в го-
стинице «Рамада» в Софии аккредитацию проходят 
сборные из восьми десятка государств. Конечно, наши 
выступают в полном составе — 27 претендентов в каждой 
весовой категории. Однако 80 стран это вам не 40:  почти 
500 самбистов — конкуренция обострилась.

Да, звучат голоса, что количество весовых категорий 
следует все же ограничить. В некоторых нет ярких звезд. 
Но Международная федерация самбо (ФИАС) во главе с 
президентом Василием Шестаковым на это не идет. 
Пусть даже не во всех весах борьба азартная и технич-
ная. Зато в некоторых из них есть претенденты на призо-
вые места из стран, в которых о самбо услышали только 
недавно. И ФИАС проводит в этих государствах семина-
ры для самбистов, тренеров, судей. Редко какая крупная 
международная федерация может таким похвастаться. 
Говорят, что мы, россияне, этим самым и растим для себя 
сильных соперников. Так в этом и цель. Самбо потому и 
развивается в мировом пространстве, что смогло выйти 
из пространства сначала советского, а затем и постсо-
ветского и восточноевропейского. Ведь цель — олимпий-
ское признание, а для этого вид спорта обязан иметь 
свои собственные федерации, да еще признанные нацио-
нальными олимпийскими комитетами, на пяти конти-
нентах. Что и происходит — относительно быстро.

А спортивная цель у сборной России все та же — побе-
да у мужчин, женщин и в боевом самбо. Состав в Софию 
прибыл самый боевой. И пусть никакого медального пла-
на не существует, россиянам по силам повторить успех 
Касабланки: 12 —13 золотых медалей вполне устроят.

Среди конкурентов, понятно, болгары — на домашнем 
ковре при своей публике, даже болевые приемы перено-
сить полегче, и самбисты из стран СНГ.

«Арена Армеец» открылась в 2011-м. Довольно совре-
менная, она успела принять международные состязания 
по 30 видам спорта. А на концертах Тома Джонса, Леди 
Гаги, Хулио Иглесиаса… были аншлаги. Сейчас здесь уже 
красуются афиши нашей группы «Любэ» — концерт в де-
кабре. А в апреле заедет на пару вечеров шоу фигуриста 
Ильи Авербуха с балетом «Кармен» и с любимицей Бол-
гарии, экс-чемпионкой мира в танцах на льду Албенкой 
Денковой. Соберет ли самбо полный зал, а он вмещает в 
зависимости от вида спорта от 12 300 до 19 000 человек, 
узнаем в эти дни.

ТУРНИР За день продано
30 тысяч билетов 
на Кубок конфедераций

Занимаем места

Иван Ильин

ВО ВТОРНИК стартовала предварительная продажа би-
летов на матчи Кубка конфедераций по футболу, кото-
рый пройдет следующим летом в России. Интерес бо-
лельщиков к турниру впечатляет. 

— За первый день было продано 30 тысяч билетов. Пять 
процентов из этого числа приобрели иностранные гражда-
не. Наибольшее количество заявок поступило из Чили, на 
втором месте — Германия, на третьем — США, — сообщили 
«РГ» в пресс-службе ФИФА.

Интерес американцев особенно примечателен, ведь 
сборная этой страны в Кубке конфедерации вообще не 
участвует. Впрочем, объяснить этот парадокс можно тем, 
что в США проживает довольно много выходцев из Мекси-
ки. А «ацтеки» как раз на турнир в Россию приедут — на 
правах победителя Золотого кубка КОНКАКАФ. Напом-
ним, что в Кубке конфедераций участвует восемь команд. 
Хозяева турнира, то есть сборная России, чемпионы мира 
немцы, а также шесть сборных — чемпионов своих конти-
нентов. Это Португалия, победившая на Евро-2016, Ав-
стралия, впервые в своей истории выигравшая Кубок 
Азии, лучшая команда Океании Новая Зеландия, уже упо-
мянутые победители Копа Америки из Чили и Мексика. 
Восьмая «вакансия» пока открыта — представитель Афри-
ки определится по итогам чемпионата этого континента, 
который пройдет с 14 января по 5 февраля 2017 года.   

Что же касается продажи билетов на Кубок конфедера-
ций, то пока она открыта только для держателей карт пла-
тежной системы, являющейся партнером ФИФА. Каждый 
болельщик может купить до шести билетов на один матч. 
Любопытно, что календарь турнира пока неизвестен — же-
ребьевка Кубка конфедераций состоится 26 ноября в Каза-
ни. Вчера было объявлено, что в этой процедуре примет 
участие двукратный обладатель трофея бразилец Жулио 
Баптиста. Команды-участницы будут разбиты на две груп-
пы. Ну а с 1 декабря, когда болельщики уже будут точно 
знать расписание матчей, стартует первый этап открытой 
продажи для всех желающих. Он продлится до 19 января. 
Российские резиденты имеют возможность попасть на 
игру всего за 960 рублей — такова цена билета четвертой 
категории. Для иностранцев минимальная цена одного ме-
ста составляет 70 долларов. Отметим, что заявки можно 
будет делать на официальном сайте ФИФА. Для начала не-
обходимо пройти процедуру регистрации.

Кубок конфедераций, который традиционно считается 
генеральной репетицией чемпионата мира, пройдет в Рос-
сии с 17 июня по 2 июля 2017 года. Турнир примут четыре 
города — Москва, Санкт-Петербург, Казань и Сочи. Плани-
руется, что решающие матчи состоятся в городе на Неве. В 
столице играть будут на стадионе «Спартак» в Тушине.

ХОККЕЙ В центральном поединке игрового дня КХЛ столичное «Динамо» 
проиграло единоличному лидеру

СКА не устает побеждать 
Павел Петровский

Г
лавная интрига центрально-
го матча дня в регулярном 
чемпионате КХЛ состояла в 

том — сможет ли нынешний тре-
нер СКА Олег Знарок выиграть в 
Москве у «Динамо», которое он 
возглавлял на протяжении четы-
рех сезонов.

В свою очередь, главный тре-
нер «Динамо» Сергей Орешкин 
мог вспомнить, что его дебют в 
КХЛ состоялся 4 января 2016 
года, и тогда его команда не оста-

вила от питерских армейцев 
камня на камне — 5:1. 

Что касается положения ко-
манд в турнирной таблице За-
падной конференции, то СКА 
уверенно держится на первой 
строчке. В 27 матчах «армейцы» 
набрали 67 очков при разнице 
заброшенных и пропущенных 
шайб 118-43. Текущая победная 
серия команды Олега Знарка 
длилась до вчерашнего вечера 
уже 11 встреч, а с начала чемпи-
оната СКА лишь в одном поедин-
ке уступил в основное время. 

Что касается «бело-голубых», 
то они в нынешнем сезоне высту-
пают в качестве крепких середня-
ков, расположившись на шестом 
месте в конференции, одержав в 
26 матчах 11 побед, при разнице 
шайб 60-47.

Вчерашняя игра началась до-
вольно живо, и на девятой минуте 
первого периода Яков Рылов вы-
вел хозяев вперед. Но радость «ди-
намовской» торсиды длилась не-
долго — не прошло и двух минут, 
как Максим Чудинов впервые в се-
зоне отличился за СКА и счет 

сравнял — 1:1. Во второй двадцати-
минутке трибуны увидели лишь 
одну заброшенную шайбу. Напа-
дающий Ансель Галимов на скоро-
сти убежал к чужим воротам и вы-
вел «Динамо» вперед — 2:1.

Но уже в начале третьего пери-
ода питерцы усилиями Евгения 
Кетова счет сравняли — 2:2, а за-
тем Антон Белов помог команде 
Олега Знарка выйти вперед. Фи-
нальная сирена зафиксировала 
итоговый счет на табло — 3:2 в 
пользу хоккеистов СКА, которые 
продлили свою победную серию.

Тем временем на официальном 
сайте КХЛ появилась любопыт-
ная информация о посещаемости 
матчей регулярного чемпионата. 
Согласно опубликованным дан-
ным, самой любимой командой у 
болельщиков является минское 
«Динамо». В столице соседнего 

государства на матчи стабильно 
приходит более 13 тысяч человек. 
Также зрительский интерес, как 
всегда, очень высок в Санкт-Пе-
тербурге — игры СКА посещают 
свыше 11 тысяч человек. В сред-
нем каждый матч КХЛ собирает 
почти шесть тысяч болельщиков, 
что означает стабильный зри-
тельский интерес к играм лиги. 
Также стоит добавить, что в тре-
тий раз за последние четыре сезо-
на общая численность зрителей 
на трибунах к ноябрьской паузе 
переваливает за отметку в два 
миллиона зрителей. 

Команды Западной конферен-
ции в этом году обгоняют Восток 
по средней посещаемости — 6502 
человека против 5427 человек. 
При этом в Восточной конферен-
ции лучше заполняемость арен — 
73,9% против 69,2% на Западе.

Футбол Команда Лионеля Месси рискует не попасть на чемпионат 
мира, если проиграет сегодня бразильцам

Аргентина в зоне риска
Илья Зубко 

С
егодня вечером сбор-
ная России проведет в 
Дохе контрольный 
матч против Катара, а 
национальные ко-

манды из Южной Америки про-
должат борьбу за путевки на 
чемпионат мира-2018. 

Квалификация в зоне КОНМЕ-
БОЛ, объединяющей 10 нацио-
нальных федераций с южноаме-
канского континента, уже пере-
валила экватор. И плотность ко-
манд в таблице сейчас такая, что 
каждый тур может все перевер-
нуть кардинально.

Первыми по хронологии сыг-
рают Колумбия и Чили — их матч 
назначен на 15.30 по местному 
времени, поэтому даже россий-
ские болельщики смогут увидеть 
его в прямом эфире без ущерба 
для полноценного сна. С турнир-
ной точки зрения игра будет клю-
чевая. Колумбийцы, в состав ко-

торых вернулся Рада-
мель Фалькао, сейчас идут с 17 
очками на четвертом месте — по-
следнем, с которого на чемпионат 
мира можно отправиться напря-
мую. Сборная Чили в Россию точ-
но поедет, причем на год раньше 
соперника. На правах действую-
щего победителя Копа Америка 
она представит регион на Кубке 
конфедераций-2017. А вот вопрос 
попадания на мировое первенст-
во чилийцы рискуют и не решить. 
Сейчас они на пятом месте, на 
очко отставая от Колумбии и Эк-
вадора. Эта позиция дает право 
сыграть в межконтинентальном 
плей-офф с довольно высокими 
шансами отбор все-таки пройти. 
Но поражение от прямого конку-
рента шансы чилийцев резко по-
низит.

Аргентинцы, в свою очередь, 
проведут сегодня матч со всех то-
чек зрения центральный. «Альби-
селеста» едет в Бразилию, где в го-
роде Белу-Оризонти ей предстоит 
встреча с лидерами отборочного 
турнира. Сборная Бразилии явля-
ется единственной командой, 

принимавшей участие абсолютно 
во всех финальных стадиях чем-
пионата мира. И нет никаких 
предпосылок, что эта традиция 
прервется. После довольно сквер-
ного начала отборочного турнира 
«селесао», которых с недавних 
пор возглавляет малоизвестный в 
Европе специалист Тите, выигра-
ли четыре матча подряд и вышли с 
21 очком на первое место, обойдя 
на один балл Уругвай. А вот Арген-
тину, без которой такой турнир, 
как чемпионат мира, трудно пред-
ставить, штормит не на шутку.

Можно сколько угодно гово-
рить, что и без Лионеля Месси в 
составе «альбиселесты» хватает 
замечательных футболистов, но 
суровая правда жизни свидетель-
ствует об ином. В последний 
раз аргентинцы побе-
ждали в отборочном 
турнире 1 сентября, 
обыграв дома Уруг-
вай. Единственный гол, 
оказавшийся побед-
ным, тогда забил Месси. 
В этой же встрече он по-

лучил травму, из-
за которой выбыл из 
строя на довольно 
п р о д о л ж и т е л ь н ы й 
срок. Как результат — 
без своего капитана 
«альбиселеста» набрала 
в трех матчах лишь два 
очка. Ничьи в поединках 
против ни на что не пре-
тендующих Венесуэлы и 
Перу стали громкими 
сенсациями, а после-
довавшее за ними по-
ражение от Парагвая 
отправило Арген-
тину на шестое 
место. То есть 
по состоянию 
н а  с е г о д н я 
Месси со то-
варищи на 
чемпионат 
м и р а  н е 
едут. И го-

стевой матч против Бразилии — 
пожалуй, не самый очевидный 
способ свое турнирное положе-
ние поправить.

Накануне битвы в Белу-Ори-
зонти испанская пресса сообщи-
ла забавную новость. Капитан и 
лидер сборной Бразилии Неймар 
«подбросил» к месту проведения 
матча игроков команды Аргенти-
ны Лионеля Месси и Хавьера Ма-
скерано. Троица прилетела из 
Сан-Паулу на самолете, принад-
лежащем Неймару. Ну а причина 
такого совместного путешествия 
лежит на поверхности — все эти 
футболисты выступают за один 
клуб, «Барселону». Но на фут-
больном поле этим парням будет 
уже не до дружбы. Аргентинцам 
проигрывать нельзя ни в коем 
случае, ибо конкуренты могут 
убежать слишком далеко. 

Сборная России
Наша национальная команда 

от отбора на домашний чемпио-
нат избавлена, но работа по под-

готовке к турниру уже идет во-
всю. Еще в понедельник 

сборная России улете-
ла в Катар, где 

усердно трени-
руется.

Сегодня команда Станислава 
Черчесова проведет контроль-
ный матч против Катара. С этим 
соперником российские футбо-
листы играли дважды, причем 
оба поединка также проходили в 
Дохе. В 1996 году наша сборная 
добилась победы 5:2, а вот в 
2011-м порадовать болельщиков 
не смогла. Команда, которой ру-
ководил Дик Адвокат, показала 

неважный футбол и ограничи-
лась ничьей 1:1.

Состав  россиян на 
предстоящий матч пока 
предсказать трудно. Из-
вестно лишь, что капи-

танскую повязку вме-
сто травмированно-

го Василия Бере-
зуцкого наденет 
вратарь ЦСКА 

Игорь Акинфе-
ев. Участие в 

матче защит-
ника Юрия 
Ж и р к о в а 
под боль-
ш и м  в о -
просом.

Хоккеисты питерского СКА приехали в Москву, имея в активе победную серию в 11 матчей.

Акцент

 Без своего капитана 
аргентинцы в трех последних 
матчах набрали лишь 
два очка, откатившись 
на шестое место

За медали чемпионата мира по самбо будут бороться спор-
тсмены из восьми десятка государств.

НОВОСТИ

«Терек» 
оштрафован
за мегафон 
на домашнем 
матче 

ПОПРОСИЛИ 
ТИШИНЫ

Сергей Сокольский

ВЧЕРА в Москве состоялось за-
седание Контрольно-дисципли-
нарного комитета РФС. 

В числе прочего КДК принял 
решение наказать «Терек» за ис-
пользование оборудования ста-
диона для поддержки команды 
во время домашнего матча с «Зе-
нитом» в рамках 13-го тура Пре-
мьер-лиги. За это нарушение 
«Терек» был оштрафован на 50 
тысяч рублей. Напомним, перед 
стартом сезона в регламент был 
внесен пункт, запрещающий по-
добную практику.

Также, по итогам заседания 
КДК, за использование болель-
щиками пиротехники были ош-
трафованы «Крылья Советов» 
(20 тыс. рублей), «Локомотив» 
(50 тыс. рублей), «Анжи» (100 
тыс. рублей), «Терек» (20 тыс. 
рублей) и ЦСКА (100 тыс. ру-
блей). Кроме того, «Ростов» за-
платит 50 тыс. рублей за матер-
ные кричалки своих фанатов, а 
«Амкар» — 10 тысяч за выход 
главного тренера за пределы тех-
нической зоны.

Названы
претенденты 
на звание 
«Легкоатлет 
2016 года»

БОЛТ И ФАРА 
ЗАОДНО

Илья Трисвятский

МЕЖДУНАРОДНАЯ федера-
ция легкоатлетических федера-
ций (ИААФ) назвала по три пре-
тендента на звание лучшего 
спортсмена и спортсменки сезо-
на-2016.

У мужчин кандидатами на ти-
тул «Легкоатлет года» стали де-
вятикратный олимпийский чем-
пион ямайский спринтер Усэйн 
Болт, четырежды обладатель 
«золота» летних Игр британский 
стайер Мохаммед Фара и триум-
фатор Рио-2016 в беге на 400 ме-
тров мировой рекордсмен юж-
ноафриканец Вайде ван Никерк.

На звание лучшей легкоат-
летки олимпийского сезо-
на-2016 претендуют девушки, 
поднимавшиеся в Рио-де-Жаней-
ро на высшую ступень пьедеста-
ла почета. Это польская мета-
тельница молота Анита Влодар-
чик, соотечественница Болта 
спринтер Элейн Томпсон и эфи-
опская бегунья на длинные ди-
станции Алмаз Аяна.

Победители номинаций будут 
объявлены 2 декабря на гала-ве-
чере ИААФ в Монако.  

В Греции 
остановлены 
все турниры 
по футболу 
из-за поджога

ПОЖАРНАЯ 
ТРЕВОГА

Сергей Сокольский

ФЕДЕРАЦИЯ футбола Греции 
(ФФГ) приняла решение прио-
становить все профессиональ-
ные турниры. 

Причиной тому стал пожар в 
доме главы местного судейского 
комитета Гиоргоса Бикаса, прои-
зошедший при странных обстоя-
тельствах. Полиция подозревает, 
что имел место поджог.  При 
этом сообщается, что сам Бикас 
и его родные не пострадали. Рас-
следование на данный момент 
продолжается. 

«На внеочередном заседании 
федерации было принято реше-
ние о приостановлении всех на-
циональных футбольных турни-
ров до завершения расследова-
ния причин пожара», — говорит-
ся в заявлении, опубликованном 
на официальном сайте ФФГ.

Напомним, что ранее в поряд-
ке исключения Международная 
федерация футбола (ФИФА) пе-
редала дела греческой футболь-
ной федерации в ведение прави-
тельства страны. Это сделано с 
целью искоренения коррупции в 
местном футболе.

Капитан сборной Бразилии Неймар 
(слева) покатал на своем самолете 
коллег из Аргентины.

ЦИФРА 

56
МЯЧЕЙ 
забил Лионель Месси за 
сборную Аргентины. Это 
лучший результат в истории 
команды

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

10 ноября, четверг, 
Первый
19.00 Сборная России — сборная Ка-

тара. Прямая трансляция.

Матч-ТВ
23.30 Сборная Колумбии — сборная 

Чили. Прямая трансляция.

11 ноября, пятница, 
Матч! Футбол-1 
02.40 Сборная Бразилии — сборная 

Аргентины. Прямая трансляция.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Молодежная сборная России (игроки до 20 лет) в Канаде провела вто-
рой матч Суперсерии против сборной Западной лиги. 
Напомним, что в первой игре наши парни были сильнее — 3:2. Увы, уве-
личить отрыв в серии россияне не смогли, уступив канадским свер-
стникам — 1:4.
Главный тренер нашей сборной Валерий Брагин довольно сдержанно 
прокомментировал прошедшие матчи:
— Во второй игре мы пытались забить до самого конца. Было несколько 
моментов и в большинстве, и в равных составах. Увы, зацепиться не 
смогли. Что касается главного итога по матчам со сборной Западной 
лиги, то посмотрели всех ребят в деле, и все, что нужно, увидели.
Далее 11 и 15 ноября молодежка сыграет с командой лиги Онтарио, а 
завершится серия матчами со сборной лигой Квебека — 16 и 18 ноября. 
Отметим, что поединки будут начинаться в три часа ночи по мо-
сковскому времени, и посмотреть их в прямом эфире можно будет на 
канале «Матч ТВ».
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